
ФИНАНСЫ Получат ли 
заемщики «кредитные 
каникулы» из-за эпидемии 
коронавируса 

Должник 
надевает маску

Роман Маркелов

Российские банки начали заявлять о возможных льго-
тах по выплате кредитов для пострадавших не только 
непосредственно от коронавируса, но и от связанных с 
ним карантинных мер. О масштабных послаблениях 
заемщикам пока речи нет. Проще всего на «каникулы» 
будет уйти тем, кто платит ипотеку, — механизм уже 
предусмотрен законодательством. По другим креди-
там придется договариваться индивидуально.

Защитить заемщиков в связи с коронавирусной 
пандемией порекомендовал финансовым организаци-
ям Банк России. Так, банкам, микрофинансовым орга-
низациям, кредитным и потребительским кооперати-
вам ЦБ советует реструктурировать долги заемщиков 
и отказаться от назначения пеней и штрафов по креди-
там и займам. Причем речь здесь идет именно о забо-
левших коронавирусной инфекцией клиентах, имею-
щих официальное подтверждение своего диагноза.

Как следует из опроса «Российской газеты» круп-
ных банков, слишком далеко за рамки рекомендаций 
ЦБ они (по крайней мере, пока) выходить не будут. Од-
нако льготы по выплате долгов все же могут коснуться 
не только заболевших, но и тех, кто попал в сложную 
финансовую ситуацию из-за вынужденного отсутст-
вия работы в связи с пандемией. «Если ситуация у на-
шего клиента будет развиваться неблагоприятно, на-
пример в связи с карантином на предприятии возник-
нут сложные финансовые обстоятельства, мы готовы 
рассмотреть возможность реструктуризации 
задолженности», — сообщил зампред правле-
ния Сбербанка Олег Ганеев.

04
Спрос 
на аренду 
загородных 
домов вырос 
вдвое

04
ФСБ обезвре-
дила группу, 
которая крала 
и продавала 
данные кредит-
ных карт

05
Банкоматы 
будут работать 
только на выда-
чу или только 
на прием 
наличных

07
Что потеряли 
закрытые на 
карантин теа-
тры и зрители

10
Журналисты 
«Российской 
газеты» изучи-
ли цены на про-
дукты питания 
в регионах

11
Как лауреат 
пяти 
Госпремий 
академик 
Владислав 
Пустовойт 
оказался 
в опале

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 46,8680
Азербайджанский манат 46,5930
Армянский драм** 15,9695
Белорусский рубль 30,1608
Болгарский лев 43,6451
Бразильский реал 15,3308

Венгерский форинт** 24,4078
Вон Республики Корея*** 63,1831
Гонконгский доллар 10,1674
Датская крона 11,4301
Доллар США 78,8493
Евро 85,4253

Индийская рупия* 10,3514
Казахстанский тенге** 17,5954
Канадский доллар 54,7261
Киргизский сом* 10,8172
Китайский юань 11,1405
Молдавский лей* 43,8052

Новый туркменский манат 22,5606
Норвежская крона* 72,1984
Польский злотый 18,6431
Румынский лей 17,6030
СДР  106,1217
Сингапурский доллар 54,3301

Таджикский сомони* 77,3032
Турецкая лира 12,1064
Узбекский сум**** 82,6946
Украинская гривна* 28,3733
Фунт стерлингов  91,8200
Чешская крона* 30,8029

Шведская крона* 77,4087
Швейцарский франк 80,6890
Южноафриканский рэнд* 44,5182
Японская иена** 71,2054

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ЦБ России 
с 25.03.20

Александр Рар: 
Что ждет Евросоюз 
после окончания 
эпидемии

Эндрю Куомо, губернатор  
Нью-Йорка — 
о национализации, 
ценах на маски 
и заболевших

Томас Бах, президент МОК, 
перенес 
Олимпиаду
в Токио 
на 2021 год

Страница 06Страница 06 Страница 12

Федор Лукьянов: 
Вернется ли мир 
после пандемии 
к международному 
сотрудничеству
Страница 06

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 25 марта 2020. № 63(8117)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4

АКТУАЛЬНО 

Громкий 
ремонт могут 
запретить

КАРАНТИН 
НЕ ЛЮБИТ 
ШУМА

Сергей Бабкин

С завтрашнего дня и до оконча-
ния санитарных ограничений в 
Москве могут полностью за-
претить шумный ремонт. Не 
только в часы, запрещенные 
«Законом о тишине», а вообще, 
полностью. Депутат Госдумы 
Галина Хованская официально 
обратилась к мэру Сергею Со-
бянину с просьбой издать соот-
ветствующее распоряжение. 

Сейчас в столице запреща-
ется любой шум в многоквар-
тирном доме с 23.00 до 7.00. 
Громкий ремонт нельзя делать 
по выходным, а также в будни с 
13.00 до 15.00 и с 19.00 до 9.00. 
«Сейчас ситуация изменилась, 
— заявила «РГ» депутат Хован-
ская. — Из-за усиления санитар-
ных мер дома постоян-
но находятся пенсио-
неры, дети».

КАК У НИХ Какие штрафы 
грозят жителям разных 
стран за нарушение 
карантина по COVID-19?

Выход платный

Диана Ковалева

Все больше стран мира в рамках борьбы с распростра-
нением коронавируса вводят жесткие ограничитель-
ные меры и отправляют население на карантин, вводя 
при этом штрафы для нарушителей.

Власти Франции заперли по домам буквально всю 
страну, даже тех, кто здоров и никогда не контактиро-
вал с зараженными. Чтобы выйти на улицу, при себе 
нужно иметь либо справку с работы, либо специаль-
ную расписку, где прописана одна из уважительных 
причин: за продуктами, ко врачу, по чрезвычайным се-
мейным обстоятельствам или для занятий спортом во 
дворе и исключительно в гордом одиночестве. Форму 
расписки можно скачать с официального сайта прави-
тельства. Проверять ее содержание будут полицейские 
патрули, которые могут остановить любого, кого 
встретят на своем пути.

Если француз покинул место жительства без нуж-
ных бумаг или же оказался совсем в другом месте, не-
жели указано в расписке, ему придется заплатить 
штраф в размере 135 евро (около 11 600 рублей). За по-
вторное нарушение режима в течение двух недель 
штраф уже 1,5—3 тысячи евро, а за третий рецидив мо-
гут даже посадить в тюрьму на полгода. Начиная с 
прошлого вторника, когда начали действо-
вать ограничения, правоохранители выписа-
ли уже более 90 тысяч штрафов.
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Владимир Путин при посещении больницы принял все необходимые меры безопасности — облачился в защитный костюм.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин лично проверил работу больницы 
для пациентов с подозрением на коронавирус

Президент приехал 
в Коммунарку
Кира Латухина

В
чера президент провел 
совещание о мерах по 
борьбе с распростра-
нением коронавируса 
в России. С основным 
докладом выступил 
мэр Москвы. Сергей 
Собянин назвал ситуа-
цию серьезной и при-

звал распространить карантин 
для пожилых людей на те регио-
ны, где динамика распростране-
ния инфекции высокая. После 
встречи Владимир Путин съе-
здил в московский поселок Ком-
мунарка и лично осмотрел боль-
ницу, предназначенную для па-
циентов с подозрением на эту 
инфекцию.

«Цель нашей встречи ясна», — 
сказал Путин в начале встречи, 
добавив, что Москва пострадала 
больше всех. «В настоящее время 
у нас около 500 уже. Часть еще не 
подтверждены, мы работаем», — 

доложил Сергей Собянин. «290 
официально подтверждены и 
еще 150 в работе», — добавила 
глава Роспотребнадзора Попова. 
«В общем, мы видим, что реаль-
но на 80—90 процентов это под-
твердится», — продолжил столич-
ный мэр. «400—500. Динамика 
высокая, серьезная история раз-
ворачивается», — констатировал 
он. Тем более что много людей 
находятся у себя дома, не тести-
руются, кто приехал из-за рубе-
жа, кто может позволить — сидят 
на дачах, в квартирах, на самои-
золяции, чувствуют себя хоро-
шо. «Но реально тех, кто болен, — 
их значительно больше», — уве-
рен Собянин.

«Поэтому, чувствуя динами-
ку, мы начали разворачивать 
другие меры, другие объемы 
больничной сети и тестирова-
ния», — продолжил мэр. Уже раз-
вернули 9 ПЦР-лабора-
торий, накануне они 
сделали 3000 тестов.
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Юлия Кривошапко

В 
регионах будут временно 
закрыты ночные клубы, 
кинотеатры, детские игро-

вые комнаты и развлекатель-
ные центры, а также введен за-
прет на курение кальянов в ба-
рах и ресторанах.

Такое поручение дала вице-
премьер РФ Татьяна Голикова 
по итогам заседания оператив-
ного штаба по борьбе с завозом 
и распространением коронави-
руса. Проконтролировать его 
исполнение предстоит Роспо-
требнадзору вместе региональ-
ными властями. Последние 
должны позаботиться о нали-
чии средств индивидуальной за-
щиты. Оперативный штаб реко-
мендовал обеспечивать ими в 

первую очередь медиков и дру-
гих лиц, контактирующих с за-
раженными коронавирусом.

По итогам заседания вышел 
ряд других важных поручений. 
Так, Роспотребнадзору совмес-
тно с Минздравом России, Фон-
дом социального страхования 
РФ, регионами потребуется 
проработать возможность ис-
пользования и переоборудова-
ния лечебно-реабилитацион-
ных центров и санаторно-ку-
рортных организаций с тем, 
чтобы они могли принимать и 
оказывать медпомощь заболев-
шим гражданам.

Ряд поручений касаются вы-
воза граждан из стран, где сло-
жилась неблагоприятная ситуа-
ция по коронавирусу. Списки 
желающих вернуться домой 

должны быть сформированы не 
позднее 26 марта. Минтранс и 
минобороны должны будут 
представить в правительство пе-
речень аэропортов, которые мо-
гут принимать авиарейсы из-за 
границы с россиянами на борту. 
Министерству иностранных дел 
также поручено направить в 
минтранс и Росавиацию инфор-

мацию о странах, где в ближай-
шее время планируется ограни-
чить воздушные перевозки.

Российских граждан, находя-
щихся на Украине, и украинцев 
в России вывезут на родину же-
лезнодорожным транспортом. 
Решением вопроса займутся 
минтранс совместно с МВД, 
Рос потребнадзором и ФСБ. В 

РЖД тем временем уже сообщи-
ли, что для организации пере-
возки граждан будет выделен 
специальный поезд № 906/905 
по маршруту Киев — Москва — 
Киев. Он будет состоять из 18 
вагонов. Отправление из Киева 
намечено на 27 марта. В Москве 
поезд будет 28 марта. В обрат-
ный путь из российской столи-
цы он отправится 28 марта и 
прибудет в Киев 29 марта.

В пути пассажиры пройдут 
пограничный и таможенный до-
смотр, а также медицинский ос-
мотр сотрудниками Роспотреб-
надзора. Поезд проследует без 
остановок для посадки или вы-
садки пассажиров, уточнил 
«Интерфакс».  

Продолжение темы на с. 5

РЕШЕНИЕ Регионам поручено временно закрыть ночные клубы и кинотеатры

Стоп-сигнал
А К Ц Е Н Т

Российских граждан на Украине и укра-
инцев в России вывезут на родину спец-
поездом. В пути пассажиров осмотрят 
медики

Владимир Путин прибыл в больницу, предназначенную для пациентов с подозрением на коронавирус.
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РЕСУРСЫ Возможен ли 
нефтяной альянс США 
и Саудовской Аравии 

Союз 
нарушимый

Сергей Тихонов

Цены на нефть европейской марки Brent сумели обес-
печить себе двухдневный рост на фоне новостей о ве-
роятном создании нефтяного союза между США и Сау-
довской Аравией. Аналитики, правда, пока полностью 
не уверены в том, что такой альянс действительно 
сформируется. Неясен и механизм регулирования не-
фтяного рынка в подобном формате. 

Предположения 
о возможном со-
трудничестве Сау-
довской Аравии и 
США слышны те-
перь все чаще, но у 
экспертов по пово-
ду возникновения 
такого тандема од-
нозначного мнения 
нет. У стран слиш-
ком разные цели. 
«Соглашение меж-
ду Саудовской Ара-
вией и США об огра-
ничении добычи в явном виде не очень вероятно, по-
скольку оба государства не находятся в настолько без-
выходной ситуации, чтобы перешагивать через серьез-
ные препятствия», — считает руководитель исследова-
ний департамента по ТЭК и ЖКХ Аналитического цен-
тра при правительстве РФ Александр Курдин. Для Сау-
довской Аравии нужны высокие цены, желательно выше 
70 долларов за баррель, для пополнения казны государ-
ства. США вполне устроят цены в 50—60 долларов за бар-
рель для поддержки сланцевой добычи. Плюс не совсем 
понятно, каким образом страны собираются регули-
ровать рынок. США едва ли согласятся сокращать до-
бычу. Единственная лазейка для такого союза в том, 
что Саудовская Аравия не будет допускать роста цен 
выше 60 долларов за баррель, регулируя производст-
во, а США применят санкции против еще одного круп-
нейшего игрока на нефтяном рынке — России. 

«Соглашение между Саудовской Аравией и США не 
просто жизнеспособно, этот проект находится уже в 
стадии реализации», — считает доцент Института фи-
нансов и устойчивого развития РАНХиГС Олег Филип-
пов. С его точки зрения, США пытаются устранить Рос-
сию с конкурентных рынков. Поэтому введение сан-
кций США вполне возможно в этом году, считает он. 
Правда, от такого развития событий вряд ли будут в 
восторге в Европе и Китае, которые очень сильно зави-
симы от поставок российской нефти. Перераспреде-
лить потоки возможно, но это обойдется потребителям 
в изрядную копеечку.

По мнению Курдина, есть еще один вариант, пожа-
луй, самый оптимистичный. «Администрация США 
может выступить фасилитатором (помочь договорить-
ся) для взаимодействия ОПЕК или ОПЕК+, чтобы пре-
дотвратить избыточную волатильность на рынке», — 
считает он. В этом плане роль США может стать и пози-
тивной для России, отметил Курдин. 

РЫНОК ТРУДА Больничный 
лист из-за ребенка взять 
не получится

На короткой 
дистанции

Елена Манукиян

Родители не смогут взять больничный и остаться дома с 
ребенком, если он учится дистанционно. Как пояснил 
министр труда и соцзащиты Антон Котяков, в такой си-
туации необходимо договориться с работодателем о пе-
реводе на удаленную занятость. В случае технической 
возможности выполнять работу можно будет из дома.

«В данном случае больничный лист оформляться не 
будет, и родителю надо поднимать вопрос перед своим 
работодателем об организации рабочей деятельности в 
удаленном режиме, — сказал министр. — Сегодня боль-
ничный лист оформляется только в том случае, если 
гражданин прибыл из-за границы либо живет с гражда-
нином, прибывшим из-за границы».

Котяков поя-
снил, что на период 
сложной эпидемио-
логической ситуа-
ции из-за коронави-
руса минтруд реко-
мендовал работода-
телям перевести на 
удаленную заня-
тость четыре кате-
гории работников, в 
числе которых пен-
сионеры, предпен-
сионеры, беремен-
ные женщины и ро-
дители с малолетными детьми. Министр напомнил, что 
оплата при этом должна сохраняться в полном объеме.

За два дня работы на телефон новой «горячей ли-
нии» по вопросу дистанционной занятости поступило 
более 50 обращений, рассказал Котяков: «Вопрос о пе-
реводе на удаленную работу решается исходя из орга-
низационной и технической возможности выполнять 
сотрудниками должностные обязанности дома. Поэто-
му требуется обоюдное согласие сторон: работника и 
работодателя. Это мы объясняем нашим гражданам».

О переводе на новую форму занятости выпускается 
приказ руководителя, с которым сотрудников должны 
ознакомить под роспись. Работодатель имеет право от-
казать, и, как выяснилось, даже родителям с малолет-
ними детьми, которым точно также откажут в оформле-
нии больничного листа, если дети переведены на ди-
станционное обучение и находятся дома без присмо-
тра. Вопрос неоднократно поднимался общественника-
ми, но остался без рассмотрения. Сейчас четверть 
школьников учатся дистанционно из-за коронавируса.

Котяков также опроверг прогнозы о неминуемой 
безработице. По его словам, в России сегодня вакансий 
в два раза больше, чем соискателей. «Ситуация в сфере 
труда стабильная. У нас зарегистрировано более 1,5 
млн предложений от работодателей, при этом на рынке 
труда официально числится около 700 тысяч граждан. 
А это на 100 тысяч меньше, чем в марте прошлого 
года», — заявил он. 

ИСТОРИЯ 

Вышла книга 
«На пороге 
войны. 
1939 год»

СИЛА
ДОКУМЕНТА
Владимир Емельяненко

В клубе «Достоевский» (Мо-
сква) представлена книга-доку-
мент «На пороге войны. 1939 
год». Над научным сборником 
работала международная ко-
манда историков из России, Ве-
ликобритании, Беларуси, ФРГ, 
Украины, США, Италии. 

— Книга — пример того, что 
историей должны заниматься 
историки, а не политики и не 
политиканы, — заявил предсе-
датель попечительского совета 
РВИО Сергей Иванов. — Авторы 
преподали знатный урок тем, 
кто пытается пересмотреть 
историю, изображая себя «жер-
твой». Опираясь на документы, 
историки просто показывают, 
когда был заключен пакт Пил-
судского — Гитлера (1934 год), 
когда подписывались договоры 
о ненападении с Гитлером 
Францией и Англией (1938 год),  
и, когда СССР — август 1939 
года — последний из всех.  

Сергей Иванов особую цен-
ность книги видит еще в том, 
что она политику «умиротворе-
ния» Гитлера Францией и Анг-
лией, корыстную позицию 
Польши, желавшей поживиться 
за счет СССР и Чехословакии, 
показывает через факты и до-
кументы. И убедительно дока-
зывает: советско-германский 
пакт о ненападении, или пакт 
Молотова — Риббентропа, поя-
вился после того, как шансы 
подписать союзный договор 
против фашизма с Лондоном и 
Парижем провалились. Этот  
тезис обосновывают историки 
США и Великобритании.  

Также в книге оценку ита-
льянскому фашизму дают ита-
льянские историки, немецкому 
— историки Германии. В сово-
купности складывается карти-
на агрессивной политики на-
цистской Германии, фашист-
ской Италии и милитаристской 
Японии, нацеленная на передел 
мира. Международная концеп-
ция книги в один ряд соединяет, 
на первый взгляд, разрознен-
ные события — оккупация япон-
цами Китая (началась после 
подписания пакта Молотова — 
Риббентропа, чем Япония «вы-
казала» обиду Германии за 
«утаенный» от нее договор с 
СССР), гражданская война в 
Испании, захват Эфиопии и 
раздел Чехословакии. И раскла-
дывает по полочкам неочевид-
ную мысль — как эти события  
стали предтечей Второй миро-
вой войны. 

— Коллективное видение бо-
лее тридцати профессиональ-
ных историков — вот сила кни-
ги, — говорит один из авторов 
монографии «На пороге войны. 
1939 год», помощник прези-
дента России, председатель 
РВИО Владимир Мединский. — 
Чаще у книги один автор, что 
невольно персонифицирует 
взгляд на историю. А тут группа 
независимых историков анали-
зирует причины умиротворе-
ния Гитлера западными демо-
кратиями, что путем сопостав-
ления фактов рождает правду о 
причинах Второй мировой.  

Владимир Мединский такой 
подход к изучению истории вы-
деляет еще и потому, что мод-
ное ныне «авторское» видение 
часто искажает историю. «Ав-
торство», как правило, сшивае-
мое по лекалам «Голоса Амери-
ки» 70-х годов, когда вроде бы 
представляются разные точки 
зрения, но автором выделяется 
позиция, основанная не на до-
кументах и фактах, а на страст-
ности или убежденности авто-
ра-публициста, ведут к «новой 
правде» — пересмотру истории. 
«Эта «правда», для тех, кто не 
читает книг, становится фор-
мой общественного сознания, 
что искажает историю»,  — убе-
жден Мединский. 

РВИО считают важным пе-
ревести книгу «На пороге вой-
ны. 1939 год» на английский, 
немецкий, польский и другие 
европейские языки. 

Президент приехал 
в Коммунарку

«До конца недели будут 
делать 13 тысяч в наших 
лабораториях, и Анна 

Юрьевна (глава Роспотребнадзо-
ра. — Прим. «РГ») помогает свои-
ми лабораториями. Тестируем 
все, что к нам приходит, и китай-
ские, корейские и так далее», — 
сообщил мэр. В Коммунарке есть 
спецсистема, где «прокачивают» 
эти тесты. После того как будут 
отобраны наиболее эффектив-
ные, их можно будет тиражиро-
вать в плане скрининга.

Собянин рассказал, что за 10 
дней в страну приехал миллион 
человек из-за рубежа. Но главная 
группа риска сейчас — люди от 65 
лет, и для них вводится карантин: 
с 26 марта они обязаны сидеть 
дома, даже те, кто работает, — пе-
реходят на больничный. Мэр 
предложил такую же меру реко-
мендовать регионам, у кого при-
личная динамика. «Мы с губер-
натором Московской области 
Андреем Воробьевым сделали 
идентичную систему. Это в Пите-
ре надо делать, во всех городах-
миллионниках такую же систе-
му», — считает он. Именно у лю-
дей старше 65 лет болезнь проте-
кает тяжелее. «И пик, когда они 
все придут к нам в больничную 
сеть, нужно максимально сгла-
дить, чтобы он был постепенным. 
Иначе просто система не спра-
вится. На это направлены уси-
лия», — пояснил Собянин.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова сообщила, что по стране от-
тестировано 163 тысячи чело-
век. «Надо понимать, что если в 

Приморский край приехало 
6000 людей, побывавших за гра-
ницей в зоне заражения, то это 
проблема, большая проблема. И 
рано или поздно эта проблема 
вырисуется», — заметил мэр. По-
этому все регионы, вне зависи-
мости от наличия больных, 
должны готовиться.

Владимир Путин анонсиро-
вал, что через несколько часов 
встретится с правительством и 
обсудит эти меры, а потом уточ-
нил, где больше всего больных — в 
Коммунарке? Собянин ответил, 
что там наибольший опыт, 500 
коек — часть из них не больные, 
но с подозрением: или общались 
близко. Но часть — больных, в том 
числе и тяжелые. Вообще, в сто-
лице восемь больных средней тя-
жести, из них два — высокой сте-
пени: один в Коммунарке и один 
в другой больнице. Они уже на 
искусственном дыхании. «Вчера 
я открыл еще одну клинику под 
перинатальный центр, планиру-
ем суперсовременный центр «с 

иголочки», тоже передаем туда, 
еще семь корпусов туда отдаем. 
Сейчас закрываем большую 
больницу на тысячу триста коек 
— тоже переводим туда. И мы на-
растим за три-четыре недели до 
5000 коек, которые будут специ-
ализироваться на коронавирусе. 
Просим коллег, чтобы нам еще 

тысяч пять федеральных коек 
дали», — сообщил Собянин.

И такую же работу нужно 
проделать по всем регионам, 
убежден мэр. Перед совещанием 
он был на стройплощадке новой 
больницы. За две недели выпол-
нено 40 процентов объема. 
«Приехал, поле показал пальцем, 
где строить, сегодня там пять ты-
сяч человек работает, через три 
недели, скорее всего, мы ее уже 
введем», — заявил мэр, подчер-
кнув, что больница реально ог-
ромная, больше Морозовской, 
замкнутое пространство. Поло-
вина коек — реанимационные, та-
кого нигде вообще в стране нет: 
из 500 коек 260 реанимацион-

ных. И оборудование хорошее. 
«Просто сейчас сараи строить 
бессмысленно, надо строить та-
кие сооружения, которые бы да-
вали возможность с тяжелыми 
больными работать», — пояснил 
Собянин.

«Давайте, поедем и посмо-
трим, как это реально в Комму-
нарке организовано», — предло-
жил Путин. «Да, я приглашаю. 
Когда мы достроим эту больнич-
ку новую, на вертолетике слета-
ем», — заметил мэр. «Хорошо, а 
сейчас Коммунарку посмо-
трим», — решил президент. Так и 
сделали — отправились в больни-
цу, предназначенную для паци-
ентов с подозрением на корона-
вирус.

«Как больница, нравится?» — 
спросил Путин главврача ГКБ 
№40 Дениса Проценко. «Космос, 
— ответил тот. — За мир не буду го-
ворить, но учился в Европе, и 
она, конечно, на порядок лучше». 
Президент осмотрел больницу 
сначала в спортивном костюме, 
затем переоделся в защитный, а 
потом на совещании, которое 
там же и провел, поблагодарил за 
то, как организована работа, и 
передал самые теплые слова бла-
годарности всему коллективу: 
«Я посмотрел, как они трудятся. 
Все на боевых постах». «Чувству-
ется, что люди знают, что делать, 
как делать, все у них есть, они эф-
фективно применяют имеющую-
ся технику, аппаратуру, средст-
ва», — оценил он. Виден и уход за 
тяжелыми больными: вокруг 
койки сразу три специалиста ра-

ботают. «Это хороший пример 
того, как нужно организовывать 
работу подобного рода», — сказал 
президент.

После посещения больницы в 
Коммунарке глава государства 
снова вернулся в Ново-Огарево и 
провел совещание о мерах по 
поддержке экономики с учетом 
распространения коронавиру-
сной инфекции. В нем приняли 
участие премьер-министр Миха-
ил Мишустин, глава кремлев-
ской администрации Антон Вай-
но, его первый заместитель 
Сергей Кириенко, первый вице-
премьер Андрей Белоусов, вице-
премьер Татьяна Голикова, ми-
нистры социально-экономиче-
ского блока и глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина.

«Вы все хорошо знаете, что, к 
сожалению, эта эпидемия нега-
тивным образом отражается на 
всей мировой экономике, на ве-
дущих экономиках мира. Так или 
иначе это затрагивает и нашу 
страну», — сказал президент. 
Правительство занимается этим 
практически в ежедневном ре-
жиме, а премьер-министр ежед-
невно докладывает об этом главе 
государства. Владимир Путин 
предложил обсудить как уже 
сформулированные меры, так и 
дополнительные, которые участ-
ники совещания считают целесо-
образными в сегодняшней обста-
новке. 

В Коммунарке Владимир Путин 
побеседовал с главврачом больни-
цы Денисом Проценко и мэром 
Москвы Сергеем Собяниным.

«Авторское» виде-
ние часто искажа-
ет историю. 
Коллективное 
видение более 
тридцати истори-
ков — сила книги — 
рождает правду о 
причинах Второй 
мировой войны.

Некоторые шаги 
США на нефтяном 
рынке могут стать 
позитивными 
для России, допу-
скают эксперты

Больничный дадут 
лишь тем, кто при-
был из-за грани-
цы, либо живет 
с тем, кто приехал 
из-за рубежа

— Как выжить на работе в эпоху коронавируса — 12 советов 
минтруда 
rg.ru/art/1848323

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Все работает как часи-
ки, как хороший, слаженный механизм. 
Чувствуется, что люди знают, что делать, 
как делать, все у них есть, они эффектив-
но применяют имеющуюся технику
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ПАРТИИ Дмитрий Медведев нацелил 
«Единую Россию» на помощь гражданам

Все включены
Айсель Герейханова

П
редседатель «Единой 
России», зампред Совета 
безопасности Дмитрий 

Медведев заявил, что пандемия 
коронавируса — это испытание 
для страны, людей и бизнеса. Он 
призвал партийцев в регионах 
активнее использовать ресурсы 
волонтеров и привлекать их к 
работе для помощи людям из 
группы риска.

Во вторник Медведев провел 
встречу с кандидатами на дол-
жности секретарей региональ-
ных отделений партии и при-
звал их продумать меры под-
держки населения.

«В ближайшее время в ка-
ждом регионе должна быть со-
здана сеть взаимопомощи на 
базе наших первичек. В поддер-
жке особенно нуждаются наи-
более уязвимые категории — 
это пенсионеры, особенно оди-
нокие пенсионеры, инвалиды и 
те, кто входит в так называе-
мую группу риска», — заявил 
он. Задействует партия и во-
лонтерский ресурс. Уже сейчас 
в 13 регионах открыты волон-
терские центры партии по ока-
занию помощи гражданам, они 
развернуты на базе обществен-
ных приемных «ЕР». До конца 
недели их планируется от-
крыть во всех субъектах РФ.

Медведев также обратился к 
главам регионов, которые яв-
ляются кандидатами на дол-
жности секретарей региональ-
ных отделений партии, с прось-
бой помочь социально-ответст-
венному бизнесу. «Я думаю, 

что коллеги все тоже прекра-
сно понимают, что, очевидно, 
это испытание и для страны, и 
для людей, и для бизнеса, кото-
рый, по сути, те же самые люди. 
Это рабочие места, это падение 
производства в некоторых слу-
чаях, в некоторых секторах 
экономики, особенно когда 
речь идет о малом, среднем 
бизнесе», — заявил председа-
тель «ЕР».

И правительство, и парла-
мент уже разрабатывают меры 
поддержки, напомнил он. Но и 
региональные власти могут 
внести свою лепту. «И аренда, и 
целый ряд других моментов на-
ходится всецело в компетенции 
региональных властей, и, ко-
нечно, здесь нужно проявить 
понимание и социально ответ-
ственному бизнесу помочь», — 
сказал он.

Председатель «Единой Рос-
сии» также выступил за то, что-
бы губернаторы занимались и 
партийной работой. «Мы не 
форсировали раньше эти про-
цессы, очень часто у нас дол-
жность губернатора и дол-
жность секретаря региональ-
ного отделения были разны-

ми», — напомнил он. Но сейчас, 
чтобы добиться максимально-
го эффекта в помощи стране и 
людям, важно объединить госу-
дарственные и партийные воз-
можности. 

Медведев также сообщил, 
что из-за коронавируса предва-
рительное внутрипартийное 
голосование «Единой России» 
пройдет в электронном форма-
те 31 мая. Дебаты будут орга-
низованы с 15 по 20 апреля с 
помощью видеопрезентаций.

Отдельно председатель пар-
тии подчеркнул, что ключевым 
направлением работы «Единой 
России» остается реализация 
мер, заявленных в Послании 
президента. По его словам, это 
особенно важно с учетом эко-
номической ситуации в мире. 
«Вполне вероятно, будет в ито-
ге довольно тяжелая ситуация в 
развитии мировой экономики 
в ближайшее время. Тем не ме-
нее мы свои национальные 
проекты должны реализовы-
вать, потому что это позволит 
нам быстрее выбраться из тех 
сложностей, которые, вероят-
но, будут», — подчеркнул Мед-
ведев. 

А К Ц Е Н Т

В поддержке особенно нуждаются 
наиболее уязвимые категории — 
это пенсионеры, инвалиды и те, кто вхо-
дит в так называемую группу риска
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ТРАНСПОРТ Водителей фур 
на международных перевозках 
освободили от карантина

Продуктовый 
напор

Евгений Гайва

Водители большегрузов, везу-
щие в Россию товар из-за рубе-
жа, а также экипажи морских, 
воздушных судов, бригады пое-
здов и локомотивов, дипломаты 
и родственники умерших могут 
не проходить 14-дневный ка-
рантин после пересечения гра-
ницы. 

Двухнедельный карантин 
был введен постановлением 
Главного государственного са-
нитарного врача России 18 мар-
та 2020 года. Действие нормы 
для международных перевозчи-
ков разъяснили в Роспотреб-
надзоре. Содержание письма 
обнародовала Росавиация, ра-
нее его копию опубликовала на 
своем сайте Ассоциация между-
народных автомобильных пере-
возчиков. В Роспотребнадзоре 
отметили, что все, кому разре-
шено въезжать в Россию без ка-
рантина, должны использовать 
средства индивидуальной защи-
ты и соблюдать правила личной 
гигиены.

Для автоперевозчиков же 
ввели еще одно послабление. Ро-
странснадзор приостановил ве-
совой контроль транспортных 
средств, перевозящих продо-
вольственные и непродовольст-
венные товары первой необхо-
димости — продукты питания, 
детские товары, лекарственные 
средства в прицепах и полупри-
цепах платформенного типа с 

тентированным верхом. Снача-
ла меру планировали ввести с 25 
марта, но запустили с 21 марта. 

Больше всего введенные в 
связи с пандемией ограничения 
влияют на автотранспортные 
перевозки, на границе возника-
ют заторы. Уже сократилось ко-
личество переходов, хотя поток 
товаров при этом резко не упал, 

сообщила «Российской газете» 
вице-президент по ВЭД Ассоци-
ации экспортеров и импортеров 
Евгения Леонова. «На каждого 
водителя дополнительно к об-
щепринятой работе добавилось 
заполнение данных о том, где он 
был, с кем контактировал», — 
сказала она. 

Очереди на автомобильных 
пунктах пропуска через грани-
цу на несколько дней перед 
праздниками — явление регу-
лярное. Но как долго они про-
длятся, сейчас невозможно 
даже предположить. 

Въезжать 
в Россию 
без карантина, 
но в масках, могут 
и родственники 
умерших
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ДЕНЬГИ Минпромторг 
предложил расширить 
программу льготного 
автокредитования

Семейные 
ценности

Екатерина Петрова

Минпромторг предложил распространить действие 
программы льготного автокредитования «Семейный 
автомобиль» на семьи с одним несовершеннолетним 
ребенком.

Учитывая рост цен на новые автомобили, подготов-
ленный министерством проект постановления прави-
тельства предполагает также увеличить максималь-
ную цену автомобиля, который можно купить по про-
грамме, с 1 млн до 1,5 млн рублей. «Это позволит мно-
годетным семьям приобрести на более выгодных усло-
виях новый автомобиль, отвечающий всем требовани-
ям безопасности и позволяющий разместить в салоне 
до 7 человек», — отметил министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров. 

В минпромторге напоминают, что главное условие 
для льготного автокредита — выбранная марка должна 
быть локализована в России. 

Перечень доступных по программе моделей может 
быть расширен за счет Hyundai Creta, Renault Duster и 
Kaptur. Можно будет рассчитывать и на KIA Sportage и 
Nissan Qashqai в начальных версиях, указывает руко-
водитель пресс-службы аналитического агентства 
«АВТОСТАТ» Азат Тимерханов. Семьи также смогут 
обратить внимание на Skoda Octavia, Hyundai Elantra и 
на несколько моделей KIA (Ceed, Ceed SW, Cerato, 
Soul, Optima). В проектируемый лимит можно уло-
житься и при покупке некоторых комплектаций новых 
кроссоверов, продажи которых стартовали в России 
недавно. К примеру, Skoda Karoq и KIA Seltos.

Расширение программы льготного автокредитова-
ния может удержать спрос от падения, полагают в Ас-
социации «Российские автомобильные дилеры».

В проекте минпромторга также предусмотрена 
скидка в 25% при покупке в кредит электромобиля. 

ПРОЕКТ Эксперты предлагают подключить искусственный интеллект к обеспечению 
режима в местах лишения свободы 

Робот отсчитает срок
Владислав Куликов

Э
ксперты Ассоциации 
юристов России предла-
гают шире внедрять про-

граммы роботизации в деятель-
ность тюремного ведомства. 

Так  представители комис-
сии по правовому обеспечению 
цифровой экономики Москов-
ского отделения Ассоциации 
юристов России отреагировали 
на важную новость. О том, что 
минюст предлагает ввести в 
Федеральной службе исполне-
ния наказаний должность заме-
стителя директора по цифро-
вой трансформации ведомства. 
Также, планируется создать са-

мостоятельное структурное 
подразделение ФСИН России 
по обеспечению цифровой 
трансформации уголовно-ис-
полнительной системы. Проект 
соответствующего указа главы 
государства вынесен на обще-
ственное обсуждение. 

Эксперты ассоциации юри-
стов предлагают внедрять в де-
ятельность тюремного ведом-
ства не только обычные инфор-
мтехнологии, но и программы 
искусственного интеллекта.

«Внедрение современных 
технологий, систем видеона-
блюдения, роботизация от-
дельных процессов, использо-
вание искусственного интел-

лекта могут существенно изме-
нить как образ надзирателей, 
так и условия и последствия на-
хождения под стражей, — ска-
зал «РГ»  кандидат юридиче-
ских наук, член комиссии по 
правовому обеспечению циф-

ровой экономики Московского 
отделения Ассоциации юри-
стов России Борис Едидин. — 
Индивидуальное профилирова-
ние на основе искусственного 
интеллекта может оптимизи-
ровать процессы распределе-

ния осужденных, их обучения и 
адаптации к жизни после осво-
бождения».

В свою очередь адвокат 
Алексей Истомин замечает, что 
внедрение искусственного ин-
теллекта даст возможность не 
только распределять арестан-
тов в СИЗО по камерам в зави-
симости от инкриминируемого 
деяния и учета других факто-
ров, но также с помощью циф-
ровых алгоритмов поможет 
правильно исчислять сроки от-
бытия наказания для осужден-
ных, предупреждать о насту-
плении срока и наличия осно-
ваний для условно-досрочного 
освобождения. 

КАБМИН В России усилят ответственность за нарушение 
карантина

В рамки закона 
Сергей Белов

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
подписал ряд пору-
чений по итогам за-
седания президиу-
ма Координацион-
ного  совета  при 
правительстве по 
борьбе с распро-

странением новой коронавиру-
сной инфекции. Гражданам об-
ещают быстрее сообщать о ди-
агнозе, а за нарушение каранти-
на предупреждением или штра-
фом в 500 рублей ограничиться 
не получится.

Российские власти готовят 
предложения по усилению от-
ветственности. 

Минюсту, МВД и минэконо-
мразвития дан срок до среды, 
чтобы представить в правитель-
ство предложения по ужесточе-
нию ответственности за нару-
шение введенных карантинных 
мер для противодействия рас-
пространению нового заболева-
ния. В минюсте уже сообщили, 
что подготовили и внесли в каб-
мин поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях, которые обеспечат неуко-
снительное соблюдение законо-
дательства в области санитар-
но-эпидемиологического благо-
получия населения.

Сейчас административное 
наказание для граждан за нару-
шение соответствующих норм 
закона совершенно символиче-
ское — предупреждение или 
штраф в размере 100—500 ру-
блей. Уголовное наказание 
предусмотрено, если действия 
по неосторожности повлекли 
массовое заражение или смерть 
человека. В этом случае можно 
лишиться свободы на срок до 
пяти лет.

В Государственной Думе во-
прос обсудили вчера на сове-
щании у спикера Вячеслава Во-
лодина. Итогом дискуссии ста-
ло решение внести на рассмо-
трение парламента поправки в 
Уголовный кодекс. За наруше-
ние санэпидемправил, в ре-
зультате которого по неосто-
рожности произошло массовое 
заболевание, предложено уста-
новить штраф в размере от 500 
тысяч до 1 миллиона рублей, 
либо запрет занимать опреде-
ленные должности или зани-
маться определенной деятель-
ностью от 1 до 3 лет, либо же ог-
раничение свободы на срок до 
3 лет.

Штраф в размере до 2 милли-
онов рублей или ограничение 
свободы до 5 лет предложено 
назначать, если в действиях был 
умысел, а также при смерти од-
ного человека по неосторожно-
сти. Максимальный срок — до 7 
лет лишения свободы — предус-
мотрен при смерти двух чело-

век и более. Сегодня Совет Гос-
думы соберется на дополни-
тельное заседание, чтобы обсу-
дить эти инициативы. Если они 
будут одобрены, то депутаты 
рассмотрят поправки на пле-
нарном заседании 31 марта.

Кроме того, премьер-ми-
нистр поручил Роспотребнадзо-
ру обеспечить незамедлитель-
ное информирование населе-
ния о результатах тестов на ко-
ронавирус, проведенных в но-
восибирском НИИ «Вектор». 
Наряду с этим ведомство сов-
местно с регионами должно раз-
работать схему ускоренного 
развертывания дополнитель-
ных лабораторий для тестиро-
вания населения с указанием 
референс-центров, где будут 
подтверждать диагноз. В тече-
ние следующей недели, сообщи-
ла ранее глава федеральной 
службы Анна Попова, перечень 
таких референс-центров будет 
расширен до 15.

Всего два дня Михаил Ми-
шустин отвел министерству 
здравоохранения и Роспотреб-
надзору на утверждение ин-
струкций и методических ука-
заний по работе с населением 
при информировании о симпто-
мах, профилактике, конкрет-
ных мерах и действиях, которые 
необходимо своевременно 
предпринимать в социальных 
учреждениях и на предприяти-
ях в различных ситуациях, свя-
занных с распространением ин-
фекции.

Также к среде Федеральная 
антимонопольная служба и 
минкомсвязь проанализируют 
изменения в тарифах операто-
ров мобильной связи на услуги, 
которые дают возможность на-
селению работать удаленно. 

А К Ц Е Н Т

Госдума планирует 31 марта обсудить 
ужесточение наказания за нарушение 
эпидемиологических норм

Дискуссия о социальных 
законах

На прошлой неделе Госдума 
приняла ряд законов, направ-
ленных на обеспечение доступ-
ности лекарств для граждан. 
Один из них предоставляет 
правительству возможность 
ограничивать цены на лекарст-
венные препараты и медицин-
ские изделия при возникнове-
нии чрезвычайной ситуации 
или угрозы эпидемии, если они 
подорожали более чем на 30% 
в течение месяца, другой — вво-
дит уголовную ответствен-
ность за продажу контрафак-
тных лекарств. Напомню так-
же, что в начале марта в Думу 
был внесен законопроект, каса-
ющийся регулирования аптеч-
ной деятельности. Прежде все-
го он направлен против моно-
полизации рынка розничной 
торговли лекарствами, а следо-
вательно — против завышения 
цен. Кроме того, согласно это-
му документу аптеки будут 
обязаны информировать гра-
ждан о наличии дешевых ана-
логов дорогих лекарственных 
средств. Принудительные мар-
кетинговые акции за счет про-
изводителей лекарств и взима-
ние с них платы за обучение 
персонала аптечных сетей бу-
дут запрещены. С нашей точки 
зрения, человек, обладающий 
фармацевтическим образова-
нием и ознакомившийся с ин-
струкцией, которая обязатель-
но прилагается ко всем препа-
ратам, может объяснить паци-
енту правила применения того 
или иного лекарства без допол-
нительного обучения. Нако-
нец, мы намерены создать ре-
естр фармацевтических работ-
ников, в котором, помимо ба-
зового образования сотрудни-
ков аптек, должна отражаться 
информация о повышении их 
квалификации.

Отмечу, что сразу после вне-
сения в Думу этого законопро-
екта началось запугивание гра-
ждан представителями аптеч-
ных сетей через СМИ, сводив-
шееся к тому, что в аптеках не 
будет лекарств.

Примерно с таким же давле-
нием мы сталкивались 10 лет 
назад, когда принимали закон о 
торговле и ограничивали моно-
полизм торговых сетей. Нам 
тоже рассказывали, что все 
продукты пропадут с полок ма-
газинов. Но ничего подобного 
тогда не произошло. Точно так 
же беспочвенны и нынешние 
опасения.

Законопроект, касающийся 
аптечных сетей, даже более мя-
гок, чем закон о торговой дея-
тельности. Например, торго-
вым сетям категорически за-
прещено получать бонусы от 
производителей за продвиже-
ние товара. А законопроект об 
аптеках лишь ограничивает по-
лучение таких бонусов: они не 
будут превышать 5% от цены 
лекарств. Помимо этого, для ап-
течных сетей предполагается 
установить более долгий срок 
оплаты поставок: не до 30, а до 
90 дней.

Еще один важный законо-
проект, внесенный недавно в 
Госдуму, запрещает взимание 
банками комиссии при оплате 
гражданами жилищно-комму-
нальных услуг. У нас уже есть 
примеры, когда банки не берут 
комиссию со своих клиентов-
пенсионеров. Но в большинст-
ве случаев все потребители 
услуг ЖКХ, включая пожилых 
людей, вынуждены платить не 
столько, сколько написано в 
квитанциях, а еще и комисси-
онные.

К сожалению, в данном слу-
чае мы опять столкнулись с ин-
формационной атакой: в СМИ 
стали появляться сообщения о 
том, что банки перестанут при-
нимать платежи или произой-
дет внеплановое повышение та-
рифов на ЖКХ. На самом деле, 
разумеется, этого не случится, 
поскольку предлагаемый за-
прет не нанесет банковским ор-
ганизациям серьезного ущер-
ба, а включение комиссии в та-
риф будет невозможно в соот-
ветствии с постановлением 
правительства.

Распространяемые «стра-
шилки» — это всего лишь по-
пытка помешать принятию со-
циально значимых решений. 
Но мы не хотим рассматривать 
банкиров и владельцев аптеч-
ных сетей как оппонентов, мы 
считаем их партнерами. Депу-
таты открыты для взаимодейст-
вия и ждут конструктивных 
предложений с их стороны. 
Именно такой путь работы с 
парламентом, на наш взгляд, 
является наиболее плодотвор-
ным, а не путь политического 
шантажа. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

А К Ц Е Н Т

Цифровые алгоритмы помогут 
контролировать, у кого из заключенных 
приближается время освобождения 
или появилось право на УДО

Приказ Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации 

(Минтруд России) 
от 20 февраля 2020 г. № 72н г. Москва 

Зарегистрирован в Минюсте РФ 23 марта 2020 г.
Регистрационный № 57807

Об установлении величины прожиточного 
минимума на душу населения и по основным 

социально-демографическим группам 
населения в целом по Российской Федерации 

за IV квартал 2019 года
В соответствии с пунктом 1 постановления Правительства Россий-

ской Федерации от 30 декабря 2017 г. № 1702 «О порядке установления 
величины прожиточного минимума на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам населения в целом по Российской 
Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2018, 
№ 3, ст. 538) приказываю:

Установить по согласованию с Министерством экономического раз-
вития Российской Федерации и Министерством финансов Российской 
Федерации величину прожиточного минимума в целом по Российской 
Федерации за IV квартал 2019 года на душу населения 10 609 рублей, для 
трудоспособного населения — 11 510 рублей, пенсионеров — 8788 
рублей, детей — 10 383 рубля.

Министр А.Котяков

— Видеоинструкция: Как 
защитить от коронавируса 
людей старше 60 лет
rg.ru/art/1848386

— Читайте также: Можно ли не менять свечи зажигания 
rg.ru/art/1845930

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Как у них

ВЫХОД ПЛАТНЫЙ
Не отстает по числу оштрафованных и Италия, где, по данным 

газеты Independent, полиция поймала на нарушении каранти-

на уже более 53 тысяч человек. На Апеннинах действуют те же 

правила, что и во Франции: на улицу — только по особой нужде и по рас-

писке, а за ее отсутствие — штраф на 206 евро (около 17,7 тысячи ру-

блей) или даже заключение под стражу на три месяца или больше в за-

висимости от тяжести нарушения. По улицам Италии также ходят патру-

ли полицейских, которые проверяют практически каждого встречного.

Испанские власти ввели аналогичные правила выхода из дома, правда, 

еще разрешается выгуливать собак, но только с соблюдением необхо-

димой дистанции от прохожих. За выполнением требований следят по-

лицейские. Некоторые блюстители закона разъезжают по улицам с ме-

гафонами, напоминая гражданам о правилах карантина и призывая их 

оставаться дома. За незначительное нарушение режима грозит штраф 

в размере от 100 евро (8,6 тысячи рублей), но если проступок с отягча-

ющими обстоятельствами, например, сопротивлением полиции, то на-

казание может достигать 30 тысяч евро или даже четырех лет тюрьмы.

Нарушение карантинного режима может влететь в копеечку в Норве-

гии. Здесь в самоизоляцию должны уходить пока только те, кто вернул-

ся из-за границы, а также граждане, которые контактировали с зара-

женным COVID-19. За нарушение режима может грозить штраф в раз-

мере 20 тысяч норвежских крон (около 140 тысяч рублей) или 

15-дневное тюремное заключение.

На карантин обязаны отправляться вернувшиеся из-за границы либо 

подцепившие коронавирус жители Австралии. Штрафы за отказ пови-

новаться астрономические. В штате Новый Южный Уэльс за нежела-

ние уйти в самоизоляцию оштрафуют на 11 тысяч австралийских дол-

ларов (около 500 тысяч рублей), а в Западной Австралии — на все 50 

тысяч. Если таких денег у нарушителя нет, то можно сесть в тюрьму на 

год.

1

Михаил Мишустин поручил разработать меры по ужесточению ответственности за нарушение карантина из-за коронавируса.

КАДРЫ Александр Жаров 
возглавил «Газпром-Медиа»

Медиа 
под надзором

Сусанна Альперина

Совет директоров АО «Газпром-Медиа Холдинг» на-
значил Александра Жарова на должность генерального 
директора сроком на три года.

До этого Жаров восемь лет возглавлял Федераль-
ную службу по надзору в сфере связи, информацион-
ных технологий и массовых коммуникаций. Нынеш-
нее назначение более чем своевременно, поскольку 
роль медиа в современных условиях стремительно 
растет и кардинально преображается.

«Традиционные медиа проходят этап стремитель-
ных изменений под влиянием новых технологий и 
усиливающейся конкуренции. Наша задача — укре-
пить лидирующие позиции холдинга в меняющихся 
условиях. Масштабная цифровая трансформация и 
использование потенциала «большого Газпрома» 
должны стать важнейшими факторами успеха, — под-
черкнул, комментируя данное назначение, председа-
тель совета директоров АО «Газпром-Медиа Хол-
динг» Алексей Миллер. — Опыт Александра Александ-
ровича Жарова, полученный за годы надзора за сфе-
рой информационных технологий и коммуникаций, 
его цельный, широкий взгляд на российские медиа и 
глубокое понимание происходящих в отрасли про-
цессов призваны успешно решить поставленные за-
дачи».

Напомним, что холдинг «Газпром-Медиа» некото-
рое время с начала года был без руководителя в связи 
с переходом его бывшего главы Дмитрия Чернышен-
ко на повышение. Чернышенко возглавлял организа-
цию с 2015 года, а 21 января он был назначен на дол-
жность вице-премьера в правительстве Михаила Ми-
шустина. 

Александр Жаров на новой должности намерен провести 
масштабную цифровую трансформацию медиа.
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ обезвредила группу, которая 
крала и продавала данные кредитных карт 

К хакерам зашли 
через окно
Иван Егоров

Ф
СБ совместно с МВД 
обезвредили крупную 
международную группи-

ровку хакеров и компьютерных 
мошенников, которые продава-
ли украденные данные кредит-
ных карт российских и ино-
странных банков. А получали 
они их в результате взлома 
учетных записей пользователей 
интернета и платежных систем.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ России, спецопера-
ция прошла в 11 регионах  стра-
ны: Крыму, Северной Осетии, 
Калужской, Ленинградской, Мо-
сковской, Псковской, Самар-
ской и Тамбовской областях, а 
также в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Севастополе. В результа-
те спецоперации были задержа-
ны более тридцати членов груп-
пы, в том числе граждане Украи-

ны и Литвы. Двадцати пяти из 
них предъявлены обвинения в 
неправомерном обороте средств 
платежей и избрана мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу. При этом организаторы 
из числа граждан России оказа-
лись рецидивистами, которых 
ранее уже привлекали к ответст-
венности за аналогичные пре-
ступления. Для продажи укра-
денных данных криминальные 
бизнесмены создали более 90 
интернет-магазинов. Продан-
ные данные использовались для 
хищения денег с банковских сче-
тов граждан различных госу-
дарств, в том числе через дорого-
стоящие покупки в онлайн-мага-
зинах.

Судя по кадрам оперативного 
видео, бойцам спецназа при-
шлось заходить в одну из квар-
тир по карнизу через окно на вто-
ром этаже. Задержания проходи-
ли одновременно в частных до-
мах, квартирах и даже на подзем-
ной парковке в разных городах. 
Во время обысков оперативники 
обнаружили различные мобиль-
ные и компьютерные устройст-
ва, а также многочисленные пач-
ки долларов, евро и рублей. 

Как сообщили в ЦОС ФСБ, во 
время обысков по 62 адресам 
членов организованной группы 
было изъято более 1 миллиона 
долларов США, 3 миллиона ру-
блей. Кроме того, у злоумышлен-
ников обнаружили поддельные 
российские паспорта и удостове-
рения сотрудников правоохра-
нительных органов. А еще у них 
изъяли нарезное оружие, нарко-
тики, золотые слитки и драго-
ценные монеты. •

Марина Трубилина 

Н
ебывалый спрос на 
аренду загородных 
домов отмечают 
сейчас риелторы. 
Горожане надеются 
спрятать там от 
эпидемии пожилых 
родителей, порабо-
тать «на удаленке» 

и заодно провести отпуск.
За прошлую неделю, по дан-

ным «Авито», спрос на аренду 
загородного жилья в Москов-
ской области вырос на 41% по 
сравнению с предыдущей неде-
лей и в два раза превышает 
прошлогодний. В Ленинград-
ской области спрос вырос за не-
делю на 62% и в 2,3 раза по срав-
нению с прошлым годом. «В 
обоих регионах спросом поль-
зуются все виды загородного 
жилья — дачи, дома, коттеджи, 
таунхаусы», — уточняют в ком-
пании. При этом в остальных 
регионах подобного всплеска не 
наблюдается. 

В ЦИАН прирост запросов на 
сайте на аренду увеличился за 
три недели марта в 2,5 раза по 
сравнению с прошлым годом, а 
21—22 марта число запросов на 
аренду дач подскочило в 4—5 
раз. В компании «Миэль» число 
звонков по аренде домов увели-
чилось на 20% и продолжает ра-
сти.

«Раньше дачный сезон начи-
нался в апреле—мае, а в этом 
году люди уже сейчас хотят 
снять дачи до конца лета и даже 
больше», — говорит управляю-
щий директор «Миэль-Аренда» 
Мария Жукова. В компании 
Knight Frank отмечают увеличе-
ние спроса на аренду домов на 
15—20% по сравнению с прош-
лым годом, цены на найм заго-
родной недвижимости сроками 
на 4—6 месяцев уже выросли на 
те же 15—20%. При этом стои-
мость долгосрочной аренды — от 
года — не изменилась. 

Риелторы отмечают, что 
главной причиной ажиотажа 
стала пандемия. «Загородный 
дом — безопасная территория, 
куда никто посторонний по-
пасть не может. На своем участ-
ке можно погулять, не контак-
тируя с другими людьми», — го-
ворит директор департамента 
загородной недвижимости 
Knight Frank Олег Михайлик. 
Кроме того, люди задумывают-
ся о летнем отдыхе, поскольку 
пока нет ясности, можно ли бу-
дет вывезти семью на море или 
границы будут закрыты. «Инте-
рес к аренде сохранится в связи 

с новыми ограничительными 
мерами против распростране-
ния коронавируса», — считает 
руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов. 
Риелторам уже начали посту-
пать запросы на аренду домов 
для «самоизоляции» пожилых 
родителей. Многие собираются 
перевозить за город всю семью 
— компании перевели сотрудни-
ков на удаленную работу, у де-
тей — дистанционное обучение. 

Интерес к покупке загород-
ных домов также растет. На 
«Авито» спрос на приобретение 

дач за неделю увеличился на 4%. 
По данным ЦИАН, количество 
запросов на приобретение заго-
родного жилья в Подмосковье в 
последнее время выше на 18%, 
и только за 21—22 марта оно вы-
росло на 60% по сравнению с 
прошлым годом. «Мы связыва-
ем это преимущественно с ано-
мально теплой зимой и отсутст-
вием снега уже в марте. В прош-
лом году просмотры загород-
ных объектов начались преиму-
щественно в апреле, так как по-
чти до конца марта погода не по-
зволяла объективно оценить ха-

рактеристики коттеджа», — от-
мечает Попов. 

Но не факт, что спрос выльет-
ся в реальные сделки. «Курсо-
вые колебания — это всегда нега-
тивный фактор для загородного 
рынка недвижимости, — говорит 
Попов. — Буквально за неделю в 
рублевом выражении объекты с 
долларовым прайсом прибави-
ли в цене 15—20%. Логично, что в 
такой ситуации покупатели рас-
считывают получить сопостави-
мую скидку. Переговорный про-
цесс осложняется, и количество 
сделок снижается. В краткос-
рочной перспективе мы не про-
гнозируем роста цен».

К тому же из-за неблагопри-
ятной эпидемиологической об-
становки и неопределенности в 
экономике многие клиенты ре-
шили повременить как с прос-
мотрами домов, так и с прода-

жей. По мнению владельца ком-
пании «Загородная недвижи-
мость» Игоря Иванникова, рост 
интереса к найму загородных 
домов отчасти объясняется как 
раз тем, что потенциальные по-
купатели решили отложить при-
обретение недвижимости и пока 
арендовать ее.  

Тем не менее спрос на покуп-
ку загородного жилья может 
вскоре вырасти более сущест-
венно, считает Михайлик. «Ког-
да все хорошие предложения по 
аренде вымоются, арендовать 
качественный дом будет крайне 
сложно. В связи с этим многие 
начнут задумываться о покуп-
ке», — считает эксперт. Цены на 
продажу домов, по его данным, 
пока остаются прежними. •

Спрос на покупку домов может 
вырасти, когда истощится рынок 
аренды.

Спецназу пришлось заходить в одну из квартир через окно на втором этаже.

А К Ц Е Н Т

Горожане хотят вывезти в деревню 
свои семьи и пожилых родственников

Должник 
надевает маску

Он добавил, что сейчас заявку на реструкту-
ризацию долгов по кредитам можно оставить 
онлайн, без посещения офиса банка. Частные 

клиенты могут сделать это непосредственно на сайте 
Сбербанка, а представители малого или микробизнеса 
— через систему «Сбербанк Бизнес Онлайн».

Банк ВТБ сообщил, что готов индивидуально рас-
сматривать обращения клиентов, оказавшихся в слож-
ном финансовом положении в связи с коронавирусом. 
Среди обсуждаемых мер — отсрочка платежа по кре-
дитным продуктам (и по основному долгу, и по процен-
там) клиентам, которые из-за пандемии оказались на 
больничном, понесли финансовые потери из-за каран-
тина или неоплаченного отпуска. Кредитные каникулы 
могут быть предоставлены на срок до трех месяцев. Де-
тали и сроки запуска программы будут объявлены до 
конца марта, пообещали в ВТБ. 

Также клиенты банка могут воспользоваться офор-
мленными страховыми программами. В ряде случаев 
они дают возможность получить страховые выплаты 
для компенсации ежемесячных платежей по кредитам 
в связи с временной нетрудоспособностью или госпи-
тализацией.

О готовности ре-
структурировать 
задолженность кли-
ентов, пострадав-
ших от коронавиру-
са, и дать им «кре-
дитные каникулы» 
до двух месяцев зая-
вили в Промсвязь-
банке. Об индивиду-
альном подходе к 
реструктуризации 
долгов клиентов, 
попавших в тяже-
лую ситуацию из-за 
пандемии, сообщи-
ли «Российской га-
зете» также пред-
ставители Росбан-
ка, Райффайзенбан-
ка и Московского 
кредитного банка.  
Речь идет в том чи-
сле об отмене штрафов, отсрочке платежей и пролонга-
циях кредитных договоров. О разработке комплекса 
мер для таких заемщиков заявили и в банке «Откры-
тие».

Сейчас законодательство обязывает банки предо-
ставлять в трудных жизненных ситуациях только 
«ипотечные каникулы», по любым другим розничным 
ссудам таких обязательств нет, напоминает юрист 
юридического департамента НЮС «Амулекс» Жанна 
Гринева. В рамках «ипотечных каникул» можно либо 
уменьшить, либо приостановить выплату жилищного 
кредита максимум на полгода. Но для этого заемщику 
нужно соответствовать ряду условий — ипотека макси-
мум на 15 млн рублей, условия договора не менялись 
по требованию заемщика, предмет ипотеки — единст-
венное пригодное помещение для постоянного прожи-
вания заемщика. Список трудных ситуаций тоже огра-
ничен — регистрация в качестве безработного, инва-
лидность I или II группы, временная нетрудоспособ-
ность от двух месяцев подряд, снижение среднемесяч-
ного дохода или увеличение у заемщика числа ижди-
венцев.

В любом случае и при «ипотечных», и при «кредит-
ных» каникулах из-за коронавируса не обойтись без 
подтверждающих документов. Их конкретный пере-
чень чаще всего индивидуален, говорит Гринева. 
Юрист посоветовала заемщикам, претендующим на 
оформление «кредитных каникул», уведомить свой 
банк о трудном финансовом положении в кратчайшие 
сроки — это ускорит процесс принятия решения по за-
явке.

В целом платежная дисциплина в сегменте потреб-
кредитования в ближайшие месяцы из-за последствий 
пандемии будет ухудшаться, прогнозирует директор — 
руководитель направления банковских рейтингов 
агентства НКР Михаил Доронкин. Масштабы пробле-
мы во многом будут зависеть от дальнейшего развития 
ситуации с вирусом и от оперативности и эффективно-
сти господдержки отдельных проблемных отраслей, 
говорит он. 

Доронкин не исключает, что при резком ухудшении 
качества обслуживания розничных кредитов Банк Рос-
сии может объявить и о новых мерах поддержки заем-
щиков. Также аналитик допускает, что при массовом 
ухудшении финансового положения отдельных катего-
рий клиентов банкам потребуется унифицировать 
свои подходы к реструктуризации задолженности, а не 
подходить к проблемам каждого должника индивиду-
ально. •

БЕЗОПАСНОСТЬ Наши моряки 
следят за действиями кораблей 
НАТО в Черном море

Маневры 
по расписанию 

Юрий Гаврилов

Российские военные корабли от-
слеживают маневры в Черном 
море фрегатов Fredericton ВМС 
Канады и итальянского Virginio 
Fasan. Известно, что они входят 
во Вторую военно-морскую 
группу НАТО. К ней сейчас так-
же относятся турецкий фрегат 
Salihreis и румынский фрегат 
Regina Maria.

Канадцы и итальянцы нака-
нуне прошли черноморские про-
ливы. Турецкий и румынский 
экипажи встретятся с ними, 
можно сказать, в родной аквато-
рии. Их корабли уже покинули 
порты приписки.

Официальная цель похода — 
совместный контроль за мор-
ской, воздушной и подводной 
обстановкой в акватории Черно-
го моря. Кроме того, военные че-
тырех стран НАТО проведут уче-
ния, где, в том числе, отработают 
действия корабельной группы, 
авиации и подразделений радио-
электронной борьбы, а также 
потренируют специалистов ра-
диационной, химической, био-
логической защиты. 

Судя по опыту прошлых лет, 
подобные маневры практически 
всегда сопровождаются попыт-
ками выполнить разведыватель-
ные задачи поблизости от бере-
гов российского Крыма. А еще — 
стремлением проверить надеж-
ность нашей системы слежения 
и контроля обстановки в Чер-
ном море.  

Вот почему появление там на-
товских кораблей не осталось 
без внимания командования 
ВМФ. Тем более что коллектив-
ный заход в эти воды в нынеш-
нем году они предприняли впер-
вые. В феврале сюда заходил 
американский ракетный эсми-
нец Ross и тут же попал в поле 
зрения российских черномор-

цев.  В последние пять лет подоб-
ные рейды корабли ВМС США 
предпринимают регулярно, при-
чем являются с крылатыми ра-
кетами «Томагавк» на борту. Да 
и другие страны НАТО про Чер-
ное море не забывают. Скажем, 
тот же канадский фрегат 
Fredericton ранее бывал здесь 
дважды — в 2015 и 2016 годах. А 
вот экипаж  итальянского 
Virginio  Fasan впервые осваива-
ет этот маршрут и эти воды.

Как видим, в отличие от сухо-
путных генералов натовские 
флотоводцы свои планы не ме-
няют. Если из-за пандемии коро-
навируса руководство НАТО от-
менило крупнейшие маневры 
альянса Defender, которые 
должны были пройти у границ 
России, с военно-морскими уче-
ниями в Черном море такого не 
произошло.  Поэтому действия 
кораблей НАТО наши адмиралы 
были вынуждены взять  под по-
стоянный контроль. 

Аналогичный контроль об-
становки, но уже в Японском 
море и северо-западной части 
Тихого океана, вчера осуществи-
ли два российских стратегиче-
ских ракетоносца Ту-95МС. Их 
экипажи более 9 часов патрули-
ровали нейтральные воды в со-
провождении истребителей F-2 
ВВС Японии. •
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СЛЕДСТВИЕ 

Польша выдала 
России 
директора 
«Зимней 
вишни»

ВЕРНУТ  
НА РОДИНУ 
Наталья Козлова

Правоохранительные органы 
Польши приняли решение вер-
нуть в нашу страну человека, 
без которого торгового центра 
«Зимняя вишня» в Кемерове 
просто бы не существовало. 
Гражданин Вишневский сбежал 
еще в 2018 году, сразу, как толь-
ко стало известно про шесть де-
сятков погибших во время 
страшного пожара. 

Вячеслава Вишневского об-
винили в даче взятки в размере 
семи миллионов рублей на-
чальнику инспекции государ-
ственного строительного над-
зора Кемеровской области Тан-
зилии Комковой и ее соучаст-
никам. Так он смог провести ре-
конструкцию торгового центра 
без разрешения на строитель-
ство. А также в нарушение ут-
вержденного проекта не уста-
новил автоматические системы 
пожаротушения.

После пожара в «Зимней 
вишне» Вишневский сбежал от 
следствия и был объявлен в 
международный розыск. Выя-
снилось, что беглец продолжил 
свой строительный бизнес в Ис-
пании. А на деньги, в том числе 
сэкономленные при строитель-
стве торгового центра в Кемеро-
ве, приобрел дорогостоящее 
имущество. 

— В целях возмещения при-
чиненного ущерба следствием 
приняты меры к аресту принад-
лежащих Вишневскому и его 
матери земельных участков, 
жилых домов, квартир, ком-
мерческой недвижимости, — 
рассказали корреспонденту 
«Российской газеты» в Следст-
венном комитете. 

Задержали Вишневского 
еще 6 марта 2019 года в Поль-
ше. 10 марта 2020 года министр 
юстиции Польши принял реше-
ние о его выдаче. Вчера Виш-
невского передали сотрудни-
кам УФСИН по Калининград-
ской области. После двухне-
дельного карантина ему будет 
предъявлено обвинение. •

Чем быстрее 
заемщик 
расскажет банку 
о своих 
финансовых 
проблемах, 
тем лучше — это 
ускорит принятие 
решения 
о «каникулах»

— Как задерживали хакеров - 
видео на сайте 
rg.ru/art/1848408

Натовские флото-
водцы в отличие 
от сухопутных 
коллег планов 
из-за пандемии не 
меняют
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ТРЕНД Спрос на аренду загородных домов из-за удаленной 
работы, детских каникул и карантина пожилых вырос вдвое

Курс на уединение
КАРАНТИН 
НЕ ЛЮБИТ 
ШУМА

«Многие горожане пе-
решли на удаленку. Ре-
монт же никуда не дел-

ся. А как  работать, учиться или 
отдыхать, когда вокруг сверлят 
и штрабят?», - говорит Хован-
ская. Звонить участковому бес-
полезно. Ведь формально — со-
сед прав. Поэтому настало вре-
мя что-то изменить. «Мы жи-
вем в условиях вынужденных 
ограничений, — отметила Хо-
ванская. — Необходимо, чтобы 
они коснулись и шумного ре-
монта. Вполне можно подо-
ждать, когда эпидситуация 
улучшится». Между тем в по-
следние дни количество жалоб 
на шум в столице резко увели-
чилось. Неудобство терпят как 
пожилые, так и молодые горо-
жане, вынужденные работать 
под аккомпанемент дрелей.

Парламентарий обратилась 
к главе города с просьбой из-
дать распоряжение, которое с 
26 марта по 14 апреля введет 
мораторий на громкий ремонт 
— то есть хотя бы на время вы-
нужденного домашнего каран-
тина пожилых людей и горожан 
с хроническими заболевания-
ми. Пока официального ответа 
нет, но Хованская не сомнева-
ется, что он будет положитель-
ным.

Тем временем в Мосгордуме 
работают над глобальными по-
правками. По данным ГУ МВД 
региона, нарушение закона о 
тишине — одно из массовых 
правонарушений в столице. За 
год патрульные полицейские 
выезжают по таким звонкам до 
10 тысяч раз. Правда, у них нет 
полномочий составлять прото-
колы именно по «громким» 
статьям КоАП. И нарушителей 
привлекают к ответственности 
за мелкое хулиганство или за 
неповиновение сотрудникам 
МВД. Чтобы полиция такие 
полномочия все же получила, 
необходимо разработать и при-
нять соответствующее согла-
шение между главком и мэ-
рией. А пока его нет, полиция 
продолжает выезжать по звон-
кам подобного рода. С шумом 
от магазинов и предприятий 
разбираются специалисты Рос-
потребнадзора, а инспекторы 
МАДИ наказывают водителей, 
не выключающих двигатель и 
фары ночью рядом с жилыми 
домами. 

1

Законодательство обязывает банки замораживать 
только платежи по ипотеке.

ПОДДЕРЖКА

Банк России рекомендовал кредиторам оказать помощь 

предприятиям малого и среднего бизнеса, а также самоза-

нятым гражданам из числа заемщиков, столкнувшихся с 

трудностями на фоне коронавируса.

Речь идет о возможной реструктуризации кредитов. Однов-

ременно с этим рекомендуется не начислять заемщику неу-

стойку за ненадлежащее исполнение договора кредита или 

займа.

Соответствующие письма регулятор направил банкам, ми-

крофинансовым организациям и кредитным потребитель-

ским кооперативам. Упомянутые меры помогут поддержать 

представителей малого и среднего бизнеса, попавших в 

сложную ситуацию, и будет содействовать сохранению их 

способности обслуживать свои обязательства в будущем, 

уточняется в сообщении Банка России.

Одновременно ЦБ предоставил банкам возможность до 30 

сентября 2020 года не увеличивать резервы на возможные 

потери по ссудам предприятиям малого и среднего бизне-

са, если финансовое положение заемщика ухудшилось в 

связи с распространением коронавирусной инфекции.

Микрофинансовые организации и кредитные потребитель-

ские кооперативы могут не увеличивать резервы по задол-

женности, просроченной после 1 февраля 2020 года, а так-

же по реструктурированным в аналогичных обстоятельст-

вах займам. Регулятор разрешил не признавать их таковы-

ми при формировании резервов на возможные потери.

Подготовила Юлия Кривошапко
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ДЕНЬГИ

БАНКИ 
ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ЧИСТОТУ 
НАЛИЧНЫХ
Игорь Зубков 

Банкам предстоит отключить 
режим рециркуляции у тысяч 
банкоматов, чтобы разорвать 
замкнутый цикл обращения на-
личных в них: прием банкнот от 
одного клиента и выдачу этих же 
банкнот другому без обработки 
в банке. 

Такие рекомендации ЦБ РФ 
получили все банки. Это не озна-
чает каких-либо ограничений на 
выдачу наличных, но банкома-
ты-ресайклеры будут работать 
только на выдачу или только на 
прием банкнот. Таким образом, 
все банкоматы будут выдавать 
только «чистые» деньги. 

Всего за российскими банка-
ми числится 195 тысяч банкома-
тов, из них в режиме рециркуля-
ции работают около 25%. Банк 
России рекомендовал банкам 
перед выдачей клиентам налич-
ных или загрузкой их в банкома-
ты и терминалы выдержать де-
нежные знаки в течение как ми-
нимум трех-четырех дней — 
именно такой срок составляет 
продолжительность жизни ко-
ронавируса на бумажном носи-
теле. 

«Банк России по нашим 
стандартным процедурам вы-
держивает банкноты до 14 дней, 
— сказал в видеообращении за-
меститель директора Департа-
мента наличного денежного об-
ращения ЦБ РФ Владимир Де-
миденко. — Таким образом, мы 
выдаем кредитным организаци-
ям чистые банкноты. Теперь 
важно, чтобы и банки соблюда-
ли все необходимые меры пре-
досторожности при кассовом 
обслуживании клиентов».

«В тех населенных пунктах, 
где это будет целесообразно, мы 
отключим ресайклинговый 
функционал банкоматов, и они 
будут работать как обычные, — 
сообщили «РГ» в Сбербанке. — 
Клиенты не почувствуют разни-
цы». 

Сбербанк и другие банки 
подчеркивают, что не собира-
ются вводить ограничения на 
снятие клиентами наличных. 
«Мы не ожидаем паники среди 
наших клиентов и не наблюда-
ем ажиотажа ни на снятие, ни на 
внесение наличных, — говорит 
директор департамента эквай-
ринга банка «Открытие» Алек-
сандр Дынин. — Денежных 
средств в нашей банкоматной 
сети достаточно, чтобы полно-
стью обеспечить спрос населе-
ния на наличность». Пандемия 
может подстегнуть и без того 
быстрое вытеснение наличных 
из оборота. ЦБ и банки реко-
мендуют сейчас больше пользо-
ваться безналичными и бескон-
тактными способами оплаты. •

СМИ

В ИТАЛИИ СПРОС НА ГАЗЕТЫ ТОЛЬКО РАСТЕТ 

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

С
огласно всем последним 
экстренным декретам 
правительства Италии, 

направленным на сдерживание 
коронавирусной пандемии, га-
зетным киоскам предписано ра-
ботать в «довирусном» режиме.

По мнению итальянских вла-
стей, закрывших на этой неделе 
огромное количество нестрате-
гических предприятий, любые 
печатные издания являются 
«товарами первой необходимо-
сти», поэтому их деятельность 
прерываться не должна. За этим 
решением стоит в том числе и 
чисто культурологическое объ-
яснение: на Апеннинах домини-
рует пожилое население, кото-
рое привыкло покупать «живую 
прессу», а не читать ее онлайн. 

«Мы открыты, приходите и 
покупайте газеты и журналы. 
Это наилучший способ полу-
чить авторитетную информа-
цию. Не забывайте также, что 
чтение помогает отвлечься от 
невзгод», — призвал Фабио Пип-
парони, представитель профсо-
юза газетных киосков (Sinagi-
Cgil) провинции Перуджа.

Руководствуясь этой логи-
кой, ведущие итальянские изда-

ния, начиная от миланской 
Corriere della Sera и римской La 
Repubblica, заканчивая турин-
ской La Stampa, издаются точно 
такими же тиражами, как и до 
наступления пандемии и то-
тального карантина. Благо все 
пишущие журналисты уже при-
норовились работать удаленно. 
Они так хорошо с этим управ-
ляются, что, как рассказал «РГ» 
журналист еженедельного жур-
нала Panorama Франческо Бо-
нацци, не исключено, что, когда 
пандемия будет побеждена, 
владельцы изданий переведут 

всех своих сотрудников на уда-
ленку.

Многие учреждения и бары, 
в которых можно было раньше 
прочитать свежую прессу, за-
крыты.  Сотрудники мини-
стерств и парламентарии рабо-
тают из дома, поэтому надоб-
ность в доставке газет в эти 
структуры автоматически отпа-
ла. В Италии нет традиции полу-
чать газеты на дом (хотя почта 
продолжает работать в штатном 
режиме), а был и есть «обряд» 
покупки свежей прессы в ларь-
ках. Тем не менее карантин вы-

нудил жителей некоторых ита-
льянских регионов пересмо-
треть многие дорогие их сердцу 
привычки: все-таки пожилые 
люди находятся в зоне риска и 
лишний раз выходить им из 
дома не рекомендуется. Чтобы 
обеспечить их газетами и жур-
налами, на юге, в Апулии, мест-
ное агентство «Лобуоно» взяло 
на себя обязательство достав-
лять прессу на дом на безвоз-
мездной основе. Подобный про-
ект начали реализовывать так-
же в Тоскане. 

В Риме, как выяснилось, 
спрос на газеты во время каран-
тина не упал, а наоборот, увели-
чился.

«К моему удивлению, несмо-
тря на все ограничения, за по-
следние две недели продажи вы-
росли на 30 процентов», — рас-
сказал мне продавец римского 
киоска Марко Фиоретти. Он, во-
оружившись маской и дезин-
фекторами для рук, ежедневно 
открывает киоск в 05.30 утра, 
иначе есть угроза разминуться 
с дистрибьюторами, с которы-
ми «лучше не ссорится».Они 
обладают колоссальным влия-
нием и, как говорят сведущие 
люди, терпеть убытки в период 
пандемии уж точно не намере-
ны. •

ТЮРЬМА

АДВОКАТЫ 
ПРЕДЛАГАЮТ 
РАЗГРУЗИТЬ 
СИЗО
Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов 
предложила всем региональным 
палатам адвокатов России рас-
смотреть пример московских 
коллег: они в связи со сложив-
шейся эпидемиологической си-
туацией предлагают адвокатам 
подавать ходатайства об освобо-
ждении своих граждан из СИЗО.

По мнению представителей 
адвокатуры, сейчас надо актив-
но настаивать на изменении 
меры пресечения для пожилых 
лиц, а также страдающих хрони-
ческими заболеваниями.

«Обстоятельства, связанные 
с распространением новой ко-
ронавирусной инфекции (2019-
nCoV) и носящие характер форс-
мажора, рекомендуется исполь-
зовать в качестве самостоятель-
ных доводов, в дополнение ко 
всем иным доводам, обращая 
внимание лиц, в производстве 
которых находится дело, на не-
обходимость незамедлительно-
го разрешения процессуального 
обращения», — полагают в Адво-
катской палате Москвы.

Подготовлена и типовая жа-
лоба, в которой приводятся ар-
гументы, почему гражданина 
надо освободить из СИЗО и пе-
ревести под домашний арест.

В свою очередь, в Федераль-
ной службе исполнения наказа-
ний сообщили, что ведомством 
организован круглосуточный 
мониторинг и контроль за эпи-
демической ситуацией в учре-
ждениях. В казенных домах ор-
ганизованы медицинские посты 
для выявления больных с респи-
раторными симптомами. Усилен 
мониторинг за состоянием здо-
ровья лиц, страдающих хрони-
ческими заболеваниями. В коло-
ниях и СИЗО приостановлено до 
особого указания предоставле-
ние длительных и краткосроч-
ных свиданий. •

Итальянцы предпочитают бумажную прессу, поэтому газеты здесь прирав-
нены к товарам первой необходимости и выходят, несмотря на карантин.

ЭПИДЕМИЯ Как в условиях вируса обеспечить чистые купюры, свежую прессу, разгрузку СИЗО 
и эффективную работу на дому

Коронный номер
ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19:00 РОССИЯНЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ ДОМОЙ
Из Лиссабона в Москву доставлены 244 россиянина, из Ташкента в Мо-

скву - 397 россиян, с испанского острова Тенерифе - 181 человек, сооб-

щила Росавиация. Вечером 24 марта самолет «Аэрофлота» вылетел в 

Дели (Индия). 25 марта этим самолетом планируется вывезти в Россию 

более 350 человек. Также 25 марта запланирован вывозной рейс авиа-

компании «Россия» на остров Гоа.

17:05 АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ ПРИЗЫВАЮТ 

К БЕСКОНТАКТНОЙ ОПЛАТЕ
Госкомпания «Автодор» рекомендовала автомобилистам переходить 

на бесконтактную оплату проезда по своим дорогам для минимизации 

риска заражения коронавирусом. «Кассиры на пунктах взимания пла-

ты обеспечены средствами защиты, в том числе перчатками, чтобы не 

иметь прямого контакта с купюрами. Что касается автомобилистов, то 

для минимизации риска заражения, им лучше перейти на бесконтак-

тные способы оплаты проезда через транспондер или банковской 

картой при помощи мобильного телефона», — сообщили в компании, 

добавив, что все пункты взимания платы работают в штатном режиме.

16:20 ЗАПРЕТ НА ПЕРЕДВИЖЕНИЕ ВНУТРИ 

ЕВРОСОЮЗА
Страны Евросоюза расширили ограничения на поездки внутри союза и 

продолжают вводить контроль на внутренних границах из-за эпидемии 

коронавируса. «Мы можем теперь объявить, что все государства-члены, 

за исключением Ирландии, а также все ассоциированные с Шенгенским 

пространством страны, ввели у себя временное ограничение на необяза-

тельные поездки внутри Евросоюза», — сообщил официальный предста-

витель Еврокомиссии (ЕК) Эрик Мамер на брифинге в столице Бельгии 

Брюсселе.

16:15 ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ 

МЕДУЧРЕЖДЕНИЙ ПОД КОНТРОЛЕМ
«Россети» взяли под особый контроль надежность электроснабжения 

ключевых инфраструктурных и социальных объектов страны, в том чи-

сле медицинских учреждений и центров приема звонков населения. 

Специалисты в ближайшее время также проведут анализ надежности 

схем электроснабжения и внеплановые осмотры объектов электросе-

тевой инфраструктуры для выявления и оперативного устранения де-

фектов и недостатков.

12:07 ДЕФИЦИТА ПРОДУКТОВ НЕТ
Обстановка на продовольственном рынке России остается стабильной, за-

явил министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев на заседании Опера-

тивного штаба по мониторингу ситуации с социально значимой сельхоз-

продукцией и продовольствием. По его словам, на складах и в распредели-

тельных центрах дефицита продукции не наблюдается. Резких скачков цен 

на продукты питания также нет. Тем не менее усиленный контроль и анализ 

ситуации на продовольственном рынке будут продолжены.

11:52 ДЛЯ ВОЕННЫХ ПОСТРОЯТ 

ИНФЕКЦИОННЫЕ ЦЕНТРЫ
Из резервного фонда правительства РФ выделят 8,8 млрд рублей на 

строительство 16 инфекционных центров для военных. Такие лечебные 

стационары необходимы для «оказания медицинской помощи военно-

служащим с инфекционной патологией». Понятно, что в первую очередь 

речь идет о коронавирусе.

09:00  ХУБЭЙ ОТКРЫВАЕТСЯ
В свете положительной эпидемиологической динамики Пекин объявил 

о смягчении карантина в провинции Хубэй, где в конце прошлого года 

началась вспышка COVID-19, переросшая в 

пандемию. С 25 марта будут сняты ограниче-

ния для населения на въезд и выезд из провин-

ции. В городе Ухань, являющемся администра-

тивным центром провинции, эти ограничения 

прекратят действовать уже с 8 апреля.         

Подготовили: 
Татьяна Карабут, 
Юрий Гаврилов, Алексей Чуриков, 
Ариадна Рокоссовская

Волонтеры-медики идут с продуктовыми сумками, именно они в дни санитарных ограничений в Москве доставляют все самое необходимое столичным пенсионерам. 
Общероссийский народный фронт открыл штабы для помощи пожилым людям, которые вынуждены оставаться дома в условиях распространения коронавируса. 
По телефону «горячей линии» 8 (800)-200-34-11 пожилые россияне смогут оставить заявки на покупку продуктов и лекарств, корма для домашних животных и мелкую помощь по дому. 

Ц И Т А Т А

Анна Попова, глава Роспотребнадзора, Главный государ-
ственный санитарный врач РФ:
Сегодняшние исследования говорят о том, что да, 
иммунитет вырабатывается после перенесенного 
инфекционного заболевания, вызванного новым 
коронавирусом.

Подготовила Ирина Невинная

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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УЗКИМ 
КРУГОМ
Роман Кияшко 

О решении временно запретить 
свадебные церемонии сообщи-
ли в руководстве Чечни. Теперь 
проводить их можно будет 
только в узком кругу семьи. 
Известно, что свадьбы в респу-
бликах Северного Кавказа про-
ходят с большим размахом, и 
именно серьезного скопления 
людей хотят избежать в Чечне. 
Добавим, что под запрет попа-
ли и другие массовые меропри-
ятия.
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А в Ростове-на-Дону местный моде-
льер запустил линию дизайнерских 
свадебных масок от коронавируса.
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Пройдя опрос, 
можно понять, 
пора ли 
вызывать врача

ПРОВЕРЬ СЕБЯ 
НА ВИРУС
Ирина Невинная

На Едином портале госуслуг 
вчера появился специальный 
сервис. Он посвящен новому 
коронавирусу и может помочь 
всем, кто испытывает беспо-
койство — не заразился ли я? — 
получить подсказку, каков риск 
заболеть и как действовать.

Для этого нужно заполнить 
онлайн анкету. Вопрос первый. 
Была ли я за границей, контак-
тировала с коллегами, вернув-
шимися из-за рубежа или забо-
левшими? Вопрос второй. Ка-
ков мой текущий статус: в ка-
рантине ли я, или лечусь на 
дому, или госпитализирована 
(а зачем тогда анкету запол-
нять, к слову?). Выбрала самый 
лучший вариант: здорова. Во-
прос третий. О самочувствии. 
Какая у меня температура и 
пульс. Температура нормаль-
ная, а пульс учащенный.

Ну и, наконец, сервис пред-
ложил мне сообщить о симпто-
мах нездоровья, если они у 
меня есть. Кашель? Сухой или 
мокрый (так и написано, хотя 
врачи обычно говорят «влаж-
ный»)? Одышка? Боль в горле? 
Или в мышцах? Или в груди? 
Насморк? Не стала скрывать, 
что шмыгаю носом. В осталь-
ном — порядок.

Ну, на этом мои откровения 
закончились, и я, как и ожида-
лось, получила рекомендацию 
просто посидеть дома. А к врачу 
пока не обращаться.

В минздраве пояснили, что 
сервис позволяет вести днев-
ник, наблюдая за изменениями 
самочувствия день за днем. А 
если еще и полис ОМС указать, 
мне сообщат, к какому медуч-
реждению я прикреплена. Бо-
лее того, в министерстве уточ-
нили, что сведения обо мне по-
падут в медорганизацию по ме-
сту прикрепления и, если я дей-
ствительно в зоне риска по за-
ражению COVID-19, медики 
меня найдут. •

ВОПРОС РЕБРОМ 

КАК НЕ НАРУШИТЬ УКАЗ МЭРА И НЕ ПОТЕРЯТЬ В ЗАРПЛАТЕ? 

Любовь Проценко 

К
арантин, объявлен-
ный мэром Москвы 
Сергеем Собяниным 
с завтрашнего дня го-
рожанам в возрасте 
65+, обязывает их 
остаться дома с 26 
марта до 14 апреля. 
Он адресован почти 

1,9 миллиона москвичей, среди 
которых немало работающих. 
Первый вопрос, который волну-
ет их: а не потеряют ли они в до-
ходах, перестав ходить на рабо-
ту? Ситуацию «РГ» прокоммен-
тировала директор Института 
частного права Университета 
имени О.Е. Кутафина (МГЮА) 
кандидат юридических наук 
Надежда Черных.

 — В указе главы города, про-
диктованном заботой о стар-
шем поколении, предложены 
три варианта, как более безбо-
лезненно пожилым москвичам 
пережить это трудное время. 
Первый — самый простой — 
взять больничный лист. Тут в за-
конодательстве все прописано: 
если у вас страховой стаж боль-
ше восьми лет, то дни на бюлле-
тене оплачиваются 100-процен-
той выплатой зарплаты. У вете-
ранов, о которых идет речь, 
стаж, как правило, исчисляется 
десятками лет. Но если они 

люди высокооплачиваемые, то 
болеть все равно невыгодно: су-
ществует ограничение при 
оплате по больничному — не бо-
лее 2301 руб. 37 коп. за один 
день. 

Вторая законная форма не 
ходить в офис — продолжать ра-
боту в удаленном режиме. За-
ставить на нее перейти нельзя 
— пунктом 6.5 предусматрива-
ется согласие работника. Да и 
не каждый работодатель может 
пойти на это, так как не каждая 
работа выполнима вне офиса. К 
примеру, человек имеет доступ 
к секретной информации и не 
может осуществлять такую ра-
боту на дому. Проще решается 
вопрос с проведением разных 
переговоров — в наши дни есть 
множество способов прово-
дить их в режиме онлайн — по 
скайпу, в режиме видеоконфе-
ренций и т.д. Но если достигну-
то согласие, что сотрудник мо-

жет в полном объеме выпол-
нять свои обязанности, не вы-
ходя из дома, в оплате труда он 
потерять не должен. Самое оп-
тимальное в этом случае — 
предложить переходящим на 
удаленку подписать дополни-
тельное соглашение. Трудовой 
кодекс допускает это в связи с 
произошедшими изменениями 
— в данном случае места рабо-
ты. Предусмотреть в нем, в 
частности,  продолжитель-
ность рабочего дня и конкрет-
ные часы — скажем с 9.00 до 
17.00. Другие условия: отве-
чать на запрос работодателя 
через определенное время (на-
пример, в течение часа) по те-
лефону или по электронной по-
чте, а не больше чем через два 
часа быть при необходимости в 
офисе. 

Но тут есть нюансы. Чаще 
всего в трудовых договорах, ко-
торые заключаются с сотруд-

никами при поступлении на ра-
боту, зарплата делится на ча-
сти: скажем, 50 тысяч рублей — 
гарантированный оклад. А еще 
какая-то часть при эффектив-
ной работе поощряется преми-
ями, увеличивающими коэф-
фициентами и другими стиму-
лирующими выплатами. Реше-
ние об их выплате принимает 
руководитель. Может он взять 
и снизить эти выплаты работ-
нику? Может. Но и тот, если вы-
полняет свои обязанности и 
дома в полном объеме, может 
оспорить это решение уже в су-
дебном порядке. Ну и третий 
вариант домашнего карантина 
— оплачиваемый отпуск. Если 
право на него у работника на-
ступило, то препятствий нет. 
Ну а если отпуск уже исчерпан, 
претендовать на новый не при-
ходится. Эти же варианты мо-
гут использовать и москвичи в 
режиме самоизоляции, ска-
жем, при возвращении из стра-
ны с неблагоприятной эпиде-
миологической ситуацией. 
Чтобы не потерять работу и по-
стараться сохранить доход, им 
вместе с работодателем нужно 
продумать, как именно офор-
мить эти дни. Термина «самои-
золяция» в Трудовом кодексе 
России еще нет, а есть сложив-
шаяся в стране экстремальная 
ситуация. •

А К Ц Е Н Т

Если сотрудник выполняет свои 
обязанности в полном объеме, 
не выходя из дома, потерять в оплате 
труда он не должен 

РЕШЕНИЕ
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ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА Александр Рар — о том, почему каждая страна Евросоюза
осталась один на один с эпидемией

Обиды еще впереди
Екатерина Забродина

В 
то время как Россия и Ки-
тай пришли на помощь 
Италии, где ситуация с ко-

ронавирусом особенно драма-
тична, партнеры по ЕС забыли о 
европейской солидарности, ко-
торая оказалась эфемерной 
субстанцией. Итальянцы — вра-
чи, мэры, простые граждане — и 
вовсе не скрывают обиды, что 
их «бросили в беде». Почему ка-
ждая из 27 стран осталась с эпи-
демией один на один, а брюс-
сельские институты не сработа-
ли? Что теперь будет с Евросою-
зом? Своим мнением с «РГ» по-
делился немецкий политолог 
Александр Рар.

Когда итальянцы запросили 
помощь у соседей, ни одна из 
стран-членов на сигнал бед-
ствия не откликнулась. Поче-

му институты ЕС оказались 
фактически бесполезны в 
борьбе с эпидемией?

РАР: Надо понимать, что это да-
леко не первый кризис, когда 
Брюссель демонстрирует отсут-
ствие достаточной компетен-
ции и скоординированной по-
литики, даже если еврочинов-
ники делают вид, что она у них 
есть. Так было и во время фи-
нансового кризиса, который 
чуть не разрушил еврозону. И я 
бы сказал, что спасли ее такие 
страны, как Германия и Фран-
ция, а вовсе не Брюссель. Так 
было и на фоне миграционного 
кризиса. Какие решительные 
действия предприняла Евроко-
миссия на фоне пандемии? По-
становила закрыть внешние 
границы ЕС к тому времени, 
когда многие национальные го-
сударства уже и так отгороди-
лись друг от друга, Америка за-

крылась от Европы и так далее! 
Это была чистой воды акция, от-
чаянная попытка руководите-
лей ЕС показать, что они тоже 
имеют отношение к «кризисно-
му менеджменту».

Европа занималась построе-
нием либеральной демократии, 
но когда кризис добрался до си-
стемы здравоохранения, обна-
жились все слабые места. Не за-
бывайте к тому же, что Евросо-
юз вовсе не централизованное 
государство, но по-прежнему 
альянс самостоятельных стран, 
которые хотя и делегировали 
Брюсселю часть суверенитета, 
но в любой момент могут вер-
нуть себе полномочия в полном 
объеме. Что мы и наблюдаем.

Тогда почему они не поспеши-
ли на помощь Италии поверх 
брюссельских барьеров, ведь от 
скорейшей ликвидации очага 
COVID-19 зависит «выздоров-
ление» всего Старого Света?

РАР: Действительно, выходит 
так, что в условиях пандемии 
каждый спасает сам себя. Если 
бы существовала общеевропей-
ская медстраховка, то любой 
житель ЕС мог бы выбрать стра-
ну, где лечиться. Но этого нет. В 
каждой из стран годами, десяти-
летиями формировались нацио-
нальная система здравоохране-
ния и законодательство, опреде-
ляющее оказание медицинской 
помощи населению. Возьмем 
Германию. Каждый гражданин 
здесь имеет обязательную стра-
ховку, на которую ежемесячно 
отчисляет колоссальные суммы 

— четверть зарплаты или даже 
больше. Немецкая медицина 
признана образцовой, подо-
рвать доверие к ней просто не-
мыслимо: для правительства 
это было бы равносильно само-
убийству. Власти оказались пе-
ред труднейшим выбором - 
между огромными экономиче-
скими жертвами (если выдер-
живать жесткий карантин) и 
жертвами человеческими (если 
его ослабить). Германия пошла 
по первому пути в надежде не 
допустить высокой смертности 
среди старшего поколения — са-
мой уязвимой перед лицом ко-
ронавируса группы, которая 
рассчитывает на помощь госу-
дарства. Естественно, что не-
мецкие больницы готовятся к 
приему именно немецких гра-
ждан, они не могут массово вы-
делять койки для тех же ита-
льянцев или французов.

Но три немецкие земли, а 
также несколько швейцар-
ских кантонов все же вырази-
ли готовность взять пациен-
тов с коронавирусом из фран-
цузского Эльзаса в те больни-
цы, где пока есть свободные 
места.

РАР: Ключевое слово — пока. А ка-
кое решение придется прини-
мать, если свободные места за-
кончатся? Конечно, даже когда 
эта эпидемия прекратится, оста-
нутся очень серьезные обиды. 
Перед лицом коронавируса Ев-
росоюз дал глубокую трещину. 
Впрочем, трещину дали и отно-
шения между ЕС и США, кото-

рые, как мы теперь знаем, пыта-
лись переманить немецких виру-
сологов для создания вакцины.

А можно ли представить си-
туацию, когда после оконча-
ния эпидемии национальные 
государства признают беспо-
лезность брюссельских струк-
тур и распустят их?

РАР: Думаю, говорить о том, ка-
ким Евросоюз выйдет из кризи-
са, преждевременно. Тем более 
что не ясно, как долго он про-
длится. Но для меня уже очевид-
но: о дальнейшем расширении 
ЕС можно забыть. У него просто 
не хватит денег на новых членов. 
Все свободные средства уйдут на 
восстановление финансовых си-
стем европейских государств. И 
вот именно эта задача, на мой 
взгляд, окажется еще более труд-
ным испытанием для Евросоюза. 
Главный вопрос после спасения 
жизней состоит в том, как спа-
сать подорванную экономику. И 
он неизбежно встанет. 

Мне кажется, на этот раз Гер-
мания будет спасать себя. Если 
же бремя по долгам южан ляжет 
на плечи ФРГ, Швеции, Финлян-
дии и других благополучных 
стран, то это вызовет протест их 
населения, которое начнет мас-
сово склоняться в сторону пра-
вых популистов. Кстати, не 
исключаю, что на этом вираже 
Евросоюз может развалиться. 
Так что главный вызов для него 
еще впереди.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Губернатор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо: 
о национализации, ценах на маски и возрасте заболевших

Небоскребы встают 
на колени
Игорь Дунаевский 

П
р и м е ч а т е л ь н ы м 
стало выступление 
губернатора штата 
Нью-Йорк Эндрю 
Куомо. Ситуация в 
этом регионе наи-
более тяжелая, на 
него приходится 
примерно половина 

всех инфицированных корона-
вирусом в США. По данным Ку-
омо, к общее число заболевших 
превысило 20 тысяч, более 100 
из них скончались.

Глава региона обратил вни-
мание на расхожее заблужде-
ние о том, что болеют только 
старики. Куомо рассказал, что 
более половины (53 процента) 
инфицированных — это люди в 
возрасте от 18 до 49 лет. А около 
30 процентов скончавшихся — 
это люди моложе 70 лет.

На фоне этих цифр губерна-
тор озвучил мрачный прогноз о 
том, что коронавирусом пере-
болеет до 80 процентов населе-
ния штата. То есть фактически 
признал, что сдержать распро-
странение инфекции властям не 
по силам. Признание болезнен-
ное для нации, привыкшей к 
осознанию собственной исклю-
чительности и тому, что заро-
ждающиеся за океаном кризисы 
до Америки не добираются.

Почему же США пока не в со-
стоянии остановить COVID-19? 
В своем выступлении Куомо дал 
понять, что дело в системных 
изъянах Америки, о которых 
давно говорят, но истинная зна-
чимость которых может в пол-
ной мере раскрыться только 
сейчас, когда пришла беда.

Американскому менталиле-
ту присущ индивидуализм и за-
бота о личном благе, поэтому 
разным регионам сложно дей-
ствовать слаженно. Децентра-
лизованная система здравоох-
ранения страны, значительная 
часть которой относится к част-
ному сектору, уже буквально 
трещит по швам, хотя, если су-
дить по цифрам и прогнозам, 
вспышка заболевания в США 
только набирает обороты. 
Крупные госпитали наперебой 
рапортуют об истощении запа-
сов медицинских масок, перча-
ток, халатов и аппаратов венти-

ляции легких и просят власти о 
срочной финансовой помощи.

Куомо, а до него и несколько 
других губернаторов призна-
лись, что им приходится конку-
рировать между собой в попыт-
ках раздобыть медицинские ма-
ски для своего региона. Но их 
производители и продавцы, в 
свою очередь, думают не об об-
щей борьбе с коронавирусом, а 
пытаются не упустить выгоды и 
взвинчивают цены. По словам 
Куомо, стоимость масок взлете-
ла с 85 центов до 7 долларов.

Куомо выдвинул сразу не-
сколько идей и требований, ко-
торые подразумевают реши-
тельное вмешательство феде-
ральных властей. Прозвучало 
это как признание того, что аме-
риканская система не способна 
ответственно отреагировать на 
нынешний кризис, а потому ну-
ждается в жесткой руке сверху. 

Например, он призвал феде-
ральные власти воспользовать-
ся Законом об оборонном про-
изводстве (Defense Production 
Act) и национализировать це-

почку закупки и производства 
медицинских товаров, то есть 
заставить частные компании 
производить по госзаказу необ-
ходимые позиции, включая ме-
дицинские маски. Это ради-
кальная мера для страны, где 
понятие частной собственности 
едва ли не священно.

Губернатор приказал отме-
нить все плановые хирургиче-
ские операции в местных госпи-
талях, потребовал бросить все 
ресурсы на борьбу с коронави-
русом. В Америке операции та-
кого рода — один из ключевых 
источников дохода для госпита-
лей. Поэтому клиники сразу 
взвыли, заявив, что в таких 
условиях без масштабной феде-
ральной помощи будут выну-
ждены закрыться в течение 2—3 
недель из-за отсутствия денег.

Наконец, и на личном уровне 
американцам-инивидуалистам 

не хватает жесткой самодисци-
плины для борьбы с распро-
странением инфекции. Куомо с 
видимым негодованием расска-
зал, как на выходных наведался 
в Центральный парк Нью-Йор-
ка и был шокирован тем, сколь 
беспечно и массово горожане 
игнорируют советы властей о 
социальной изоляции. «Плот-
ность скоплений людей на ули-
цах недопустима. Это неуваже-
ние к другим людям», — негодо-
вал Куомо, потребовавший от 
мэра города  срочных мер 
вплоть до закрытия парков.

Принятие этих и других мер 
по усилению госконтроля мо-
жет на годы вперед переформа-
тировать систему взаимоотно-
шений государства, бизнеса и 
общества в Америке.  

Вечно людная Таймс-сквер опусте-
ла, власти гонят ньюйоркцев 
по домам, чтобы остановить вирус.

Итальянец Федерико Кане свернул флаг ЕС у своего дома, заменив его 
на флаг России, которой его соотечественники благодарны за поддержку.

А К Ц Е Н Т

Губернатор Нью-Йорка призвал нацио-
нализировать цепочку закупки и произ-
водства медицинских товаров

ВЗГЛЯД 

ИЗ ЛОНДОНА  

В Британии 
ввели 
чрезвычайное 
положение

ВСЕ ОСТАЮТСЯ 
ДОМА
Ольга Дмитриева

Премьер Соединенного Коро-
левства объявил в стране чрез-
вычайное положение. Обраща-
ясь к нации, Джонсон загово-
рил таким языком, которого 
здесь не слышали со времен 
войны. 

Это была суровая речь о су-
ровом времени, в котором ока-
зались миллионы и миллионы 
людей по всему миру. Своих, 
числом более миллиона, сооте-
чественников, оказавшихся на 
время отпусков или деловых 
поездок в других странах, бри-
танское правительство призва-
ло немедленно возвращаться 
домой, так как все больше 
стран закрывают свое «небо» и 
отменяют полеты.

Вот положения, озвученные 
Джонсоном в его обращении к 
нации. Отныне британцы обя-
заны постоянно находиться 
дома, выходя на улицу только в 
крайних и четко обозначенных 
случаях. Выходить на короткое 
время разрешено для покупки 
товаров и продуктов первой не-
обходимости, при походе в го-
спиталь или в аптеку. Делать 
«необязательный» шопинг за-
прещено. Полиции дано право 
штрафовать граждан за остав-
ление дома без уважительной 
причины. Позволяется одна 
пробежка или одна физзарядка 
на улице. Ездить на работу 
только при крайней необходи-
мости. Все празднества, свадь-
бы, крещения отменяются, раз-
решаются только похороны. 
Звучит как в плохом анекдоте, 
однако это, увы, нынешняя ре-
альность. 

Вне закона отныне все улич-
ные сборища размером более 
двух человек. Полиции разре-
шено требовать от людей ра-
зойтись, если на улице собра-
лась группа из нескольких лю-
дей. Для семей делается исклю-
чение. Магазины, кроме тех, в 
которых продаются продукты и 
товары первой необходимости, 
будут по всей стране закрыты. 
Полиции дано указание штра-
фовать тех, кто откажется со-
блюдать вышеприведенные 
правила.

 Джонсон не видит возмож-
ности смягчения этих мер, пока 
ситуация будет оставаться кри-
тической. Глава правительства 
признал, что впереди страну 
ждут тяжелые времена и что 
может быть потеряно много че-
ловеческих жизней. Тем не ме-
нее без этих мер нельзя будет 
преодолеть тяжелейший кри-
зис, постигший страну за по-
следние десятилетия.

 «Через три недели мы по-
смотрим и, возможно, ослабим 
эти меры, если позволят обсто-
ятельства», — пообещал Борис 
Джонсон. И добавил: «Ни один 
премьер-министр не хотел бы 
оказаться на этом месте и вво-
дить такие правила. Я понимаю, 
какой ущерб это нанесет жиз-
ни, бизнесу и работе людей». 

Лондонский мэр Садик Хан 
в своем посте в Twitter добавил: 
« Я напрямую обращаюсь к 
лондонцам: эти меры — не пред-
мет выбора». Мэр в обращении 
к лондонцам призвал их без 
крайней нужды не пользовать-
ся личным транспортом: «Для 
того чтобы сохранить жизни, 
нам необходимо держать доро-
ги для «скорой помощи», до-
кторов, медсестер свободны-
ми». Британия рассчитывает и 
надеется, что строжайший со-
циальный карантин сработает.

Если нет, то сценарий, не 
исключают наблюдатели, мо-
жет пойти по драматическому 
итальянскому варианту. Это 
более чем мрачная перспекти-
ва. Но пока почерк разбегаю-
щейся эпидемии в Британии во 
многом напоминает именно 
Италию. И это не радует.  

Британия надеет-
ся, что строжай-
ший социальный 
карантин 
сработает

ВИРУС РАЗНООБРАЗИЯ
В четверг лидеры стран «Большой двадцатки» впервые 
в истории соберутся на саммит по видеосвязи. Преце-
дент примечательный, интересно, как все пройдет. По-
нятно, что сейчас, в период тотальных закрытий, это 
единственно возможный вариант. Но если окажется, 
что такая форма эффективна, вопрос целесообразно-
сти грандиозных мероприятий лицом к лицу останется 
и после эпидемии. Тем более что ожидаемый глобаль-
ный экономический кризис — а о его масштабах пока 
только со страхом гадают — заставит правительства 
экономить деньги.

Все согласны, что после вируса мир станет другим. 
Серьезный анализ изменений еще впереди, пока в ходу 
лишь поверхностные выводы. Но некоторые основопо-
лагающие тенденции проясняются. 

Пожалуй, одна из главных — напоминание о том, на-
сколько разнообразно человечество. Предыдущие 30 
лет прошли под знаком унификации. Политическое 
единообразие отразила метафора «Конца истории», 
введенная в 1989 
году Фрэнсисом 
Фукуямой. Эконо-
мическую составля-
ющую описал Томас 
Фридман в своем 
бестселлере 2005 
года «Плоский мир. 
Краткая история 
XXI века», запустив 
еще один яркий 
образ. 

Как всегда быва-
ет: когда какое-то 
понятие становится 
популярным брен-
дом, оно выхолащи-
вается. Так случилось и с двумя приведенными выше. 
Хотя авторы весьма заряжены идеологически, они до-
статочно наблюдательны и профессиональны, чтобы 
ухватить и оценить важные тренды. Фридман, напри-
мер, одним из первых на широком доступном уровне 
описал огромное воздействие, которое оказывают на 
трансформацию экономики и образа жизни коммуни-
кационные возможности. Сейчас это не менее, а то и 
более актуально.

Однако на пропагандистском уровне все превраща-
ется в набор лозунгов, суть которых проста: есть пра-
вильная модель государства и общества (либераль-
ная), и она побеждает. Делай как я, и нечего изобретать 
колесо! Эпидемия, говоря очень мягко, внесла в такое 
линейное представление серьезные коррективы.

Не меньшим упрощением было бы обобщать, что, 
мол, события последних месяцев доказали уязвимость 
демократий и эффективность авторитарных систем. 
Выясняется, что принципиальным обстоятельством 
является не форма политического устройства, а сло-
жившаяся в обществе культура — поведенческая, быто-
вая, политическая. Она определяет не столько даже ха-
рактер принимаемых мер, сколько их действенность. А 
это означает, что копирование даже успешного опыта 
не гарантирует того же результата в другой среде. 

В этом смысле показателен пример Китая. Сейчас 
никто уже не спорит с тем, что жесткие ограничитель-
ные шаги, предпринятые китайскими властями, позво-
лили быстро обуздать распространение заразы и пере-
ломить ситуацию. Китайский образец воздействует на 
всех, заставляя политиков в других странах на него 
ориентироваться. Но китайское общество, внешне дав-
но уже живущее в глобализированном контексте, не 
утратило специфики, которая и позволяет столь эф-
фективно применять определенный набор мер (это 
также относится к Корее и Японии). Что еще важнее, 
Пекин имеет возможность задействовать не менее 
масштабные мобилизационные меры и потом, для 
борьбы с экономическими последствиями тотальных 
карантинов. Не каждое правительство на такое способ-
но. И не только потому, что в его распоряжении нет по-
добных ресурсов, но и потому, что общественный дого-
вор в других странах устроен иначе. А это продукт не 
только и не столько политической системы, сколько 
культуры и традиции. 

Понятно, что во 
взаимосвязанном и 
информационно 
проницаемом мире 
очень трудно про-
тивостоять настро-
ениям, которые 
формируются под 
воздействием гло-
бальной атмосфе-
ры. В этом плане 
симптоматична си-
туация в Британии, 
где изначальный по-
сыл премьера Бори-
са Джонсона вполне 
соответствовал 
британской либеральной традиции — люди должны вы-
работать иммунитет естественным путем, так что то-
тальное закрытие — не обязательно правильный путь. 
Надо защитить самых уязвимых, а остальным не под-
даваться на избыточный психоз и постараться жить 
нормальной жизнью. С точки зрения смягчения эконо-
мического урона это был бы более перспективный под-
ход. Однако британское правительство не смогло про-
тивостоять общему напору, самобытности хватило 
буквально на несколько дней. Публичные сомнения 
высказал вечный «анфан террибль» Дональд Трамп, 
сказавший, что борьба против вируса может оказаться 
разрушительнее самой заразы. И что закрытость надо 
сокращать. Но совершенно необязательно, что он 
вправду станет так себя вести. Впереди президентские 
выборы все-таки. Эпидемия проверяет на прочность 
страны и народы. Вопрос прежде всего в том, насколь-
ко адекватно правительства понимают собственную 
ситуацию и способны внятно довести это понимание 
до своего общества. Отсюда и явный дефицит междуна-
родного сотрудничества. Не до него. Оно, конечно, вер-
нется. Но, похоже, на совсем других основаниях, когда 
национальный интерес будет диктовать еще больше, 
чем прежде.  

Китайский обра-
зец воздействует 
на всех, заставляя 
политиков 
в других странах 
на него ориенти-
роваться

Вопрос прежде 
всего в том, 
насколько адек-
ватно правитель-
ства понимают 
собственную 
ситуацию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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КИНО Режиссер Александр Прошкин отмечает юбилей 

День печального оптимиста
Валерий Кичин

В
ысший пилотаж в режис-
суре — когда над сюжетом 
витает нечто неосязаемое, 

но переворачивающее душу. 
Александр Прошкин — человек 
скромный, негромкий, реме-
слом новейшего хайпа не обза-
велся, но в подкорке его филь-
мов бушует раскаленная магма. 
Ее излучения и производят в 
нас этот переворот.

Не могу забыть его «Иску-
пление» — без преувеличения, 
великий фильм, который во вре-
мена, когда кино еще будоражи-
ло мысль миллионов, засел бы в 
памяти поколений, а теперь 
прошел незаметно. У нас почти 
никто не увидел эту историю о 

том, как Великая Отечественная 
война, едва закончившись, пе-
реросла в войну с собственным 
народом. Как враг вдруг обнару-
жился на соседней улице, в со-
седней коммуналке — повсюду. 

Прошкин как мало кто умеет 
в частном увидеть Историю — 
меняющееся время в заморо-
женном обществе. Очень раз-
ные фильмы складываются в 
единую, волнующую мастера 
тему, когда-то сформулирован-
ную Шукшиным: «Что с нами 
происходит?!». Его вниматель-
ное к быту искусство поднима-
ется до трагических обобще-
ний. Как-то потрясенный после 
бессонной ночи просмотра его 
сериала «Доктор Живаго» мне 
позвонил Михаил Козаков: «Не 

мог уснуть — все думал о карти-
не Прошкина. Она о проклятье, 
что висит над страной. Перед 
нами народ и страдающий, и не-
объяснимо жестокий. Дворник, 
с которым герои вели себя на 
равных, уважая его человече-
ское достоинство, предает их, 
не раздумывая и не мучаясь 

чувством предательства. Эти 
люди легко уничтожают друг 
друга — идут бесконечные бра-
тоубийственные войны. И ника-
кие уроки истории не идут на 
пользу!»

Лучше не обозначишь мас-
штаб чувств и мыслей, которы-
ми одухотворены картины 
Александра Прошкина. 

Он был первым российским 
режиссером, который в постсо-
ветскую пору участвовал в кон-
курсе Берлинского фестиваля — 
с драмой «Русский бунт», экра-
низацией «Капитанской дочки». 
Вслед за Пушкиным автора 
фильма волновала природа са-
мозванства, и он предлагал 

иной, нехрестоматийный взгляд 
на фигуру Пугачева: как и в пуш-
кинской «Истории Пугачева», 
этот «народный герой» тракто-
вался как бандит, мистификатор 
и жулик. «Самозванство — сугу-
бо наше национальное явление в 
политике, ему нет аналогов в ев-
ропейских хрониках, — говорил 
он мне в интервью. — Это жела-
ние нацепить на себя чужую 
судьбу и так сыграть роль в исто-
рии — подобно фантомной эпи-
демии, которая сопутствовала 
всей истории России».

Очередной русский бунт, 
сметающий все и ничего не 
строящий взамен, предстает в 
фильме начала нулевых «Трио»: 
человеческая пустыня, где ко-
чуют банды, и солидаризиро-
ваться нельзя уже ни с кем. Но и 
там надежда, «этот компас зем-
ной», не покидала автора — над-
ежда на лучшее в людях. 

Чуткость мастера к сменам 
времен особенно видна в «Рай-
ских кущах», где Прошкин вме-
сте с драматургом Александром 
Родионовым рискнули «перепи-
сать» «Утиную охоту» Вампило-

ва — спроецировать его героев в 
наши дни. И то, что было нея-
сным порывом к внутренней 
свободе, переплавилось соо-
бразно новой эпохе в нормаль-
ный цинизм, мотором жизни и 
гарантом процветания стала 
ложь: кто лучше соврет — у того 
и дивиденды. Ложь липкая и 
топкая, как та нескончаемая 
грязь, что сгубила героя Вампи-
лова - она губит Зилова и здесь.

Прошкин не тот художник, 
который способен только к реф-
лексиям. Не только утверждает 
конструктивную идею, но и 
всегда умел ее за нее сражаться. 
Настаивая на действенном па-
триотизме нашего кино, стал 
одним из инициаторов экран-
ной ЖЗЛ — снял ленты о Ломо-
носове и Вавилове. Когда экра-
ны затопила иностранная про-
дукция, первым бил тревогу: 
наше кино смыто этим потоком 
и рискует исчезнуть с глаз люд-
ских. И долго пытался пробить 
идею «народного экрана» — до-
ставку фильмов с помощью 
спутников в любое село, стан, 
аул. Но в годы, когда ценность 
художественного творчества 
измеряется только рублем, по-
нимания не нашел. И кино как 
развлекуха окончательно выте-
снило в сознании зрителей кино 
как мысль, боль и школу жизни. 

В 2017 году онлайн-фести-
валь «Дубль дв@» увенчал ма-
стера почетным призом «За вы-
дающийся вклад в киноискусст-
во» еще и как собрата по идее: 
вернуть отечественное кино 
зрителю. Идея со временем ста-
новится все актуальнее.

«Российская газета» желает 
Александру Анатольевичу 
Прошкину крепкого здоровья, 
творческого долголетия и но-
вых фильмов.  

АКТУАЛЬНО Что потеряли закрытые на карантин театры и зрители

Нависла тень отца Гамлета
Наталья Лебедева, 
Алена Карась, 
Инга Бугулова 

К
ак жить театрам, 
если зрители самои-
золируются? Как ре-
петировать арти-
стам на удаленном 
доступе? А затраты 
на гастроли, кон-
тракты, декорации — 
как их окупить? Мы-

слями о том, как быть, подели-
лись гендиректор «Золотой ма-
ски» Мария Ревякина, генди-
ректор столичного Театра мю-
зикла Александр Новиков и ди-
ректор Театра им. Вахтангова 
Кирилл Крок. 

Вахтанговцы на карантине
КИРИЛЛ КРОК: Ситуация с корона-
вирусом сильно ударила по теа-
трам. Федеральные и муници-
пальные, конечно, получают фи-
нансовую поддержку от государ-
ства, но эти средства покрывают 
лишь малую часть расходов. 
Предполагается, что остальные 
средства, необходимые для со-
держания театра и выплаты зар-
платы, мы заработаем сами. Но 
если театр закрывается, убытки 
колоссальные. Даже сейчас, в ко-
роткий пока что период каран-
тина с 17 марта по 10 апреля, мы 
вынуждены были отменить 109 
спектаклей. Зрителям надо вер-
нуть порядка 50 миллионов ру-
блей, что мы, конечно, сделаем в 
полном объеме. А дальше летний 
сезон, когда интерес к театру и 
без того традиционно снижает-
ся. Обычно уже в начале мая мы 
начинаем испытывать некото-
рые трудности с продажей биле-
тов. Теперь же ситуация может 
стать критической.

Как это ударит по бюджету 
театра?

КИРИЛЛ КРОК: Конкретный при-
мер: в зарплате каждого работ-
ника примерно половина — это 
деньги, которые театр зарабо-
тал. Мы подсчитали, что наших 
резервов хватит на два месяца 
плюс отпускные.

Сейчас уходите в интернет?
КИРИЛЛ КРОК: Да, как и все другие 
театры. Организуем интернет-
трансляции спектаклей, про-
должаем встречи с вахтанговца-
ми в режиме онлайн на нашем 
сайте. Но театр — это искусство, 
которое здесь и сейчас. Эмоции, 
чувства и энергетику, которые 
передаются от артиста к зрите-
лю, не в состоянии заменить ни-
какая интернет-трансляция. 
Можно ли заработать на этом? 
Нет! Один просмотр — 400 ру-
блей. Из этих денег мы платим 
20 процентов НДС, по 10—15 
процентов провайдеру и тем, 
кто реализует билеты. Так что 
это не ради денег, а ради людей, 
которые любят театр и хотят не 
сидеть дома бессмысленно.

Когда театры смогут вер-
нуться к нормальной жизни?

КИРИЛЛ КРОК: В этом я пессимист. 
Дай бог, чтобы к сентябрю люди 
снова стали ходить в театры. Я 
уже не говорю о том, чтобы у 
людей хватило денег на билет. 
Коронавирус уже бьет по мало-
му и среднему бизнесу, многие 
остаются без зарплаты и даже 
работы. С этим предстоит стол-
кнуться всей культурной отра-
сли страны. И надо будет очень 
постараться, чтобы вернуть ин-
терес к театру.

 «Золотая маска» 
в обстоятельствах
МАРИЯ РЕВЯКИНА:Программа «Золо-
той маски» в связи с происходя-
щим перенесена, о чем мы сразу 
сообщили на сайте фестиваля. И 
показы спектаклей, и вручение 
премий пройдут в другое время. 
Когда именно, сказать пока не-
возможно: до апреля, как бы не 
до мая, мы закрыты.

Что касается экономической 

стороны дела, то сейчас возвра-
ты билетов по Театру Наций со-
ставляют 52 миллиона рублей, 
по «Золотой маске» в целом — 34 
миллиона рублей. Все государ-
ственные театры уже обрати-
лись к минфину — сейчас мы 
ждем решения от ведомства, в 
каком размере нам могут быть 
возмещены убытки. Все ведь по-
нимают, что это обстоятельства 
непреодолимой силы, от нас си-
туация не зависит.

Надежды театра мюзикла
АЛЕКСАНДР НОВИКОВ:  Несмотря на 
карантин и отсутствие спекта-
клей, артисты и музыканты, ко-
торым сильно не хватает твор-
чества, из дома записывают ви-
деосюжеты наших спектаклей, 
Ефим Шифрин читает стихи и 
выкладывает на своей страни-
це, а мы – на нашей. Мы отмени-
ли все показы нашей премьеры 
«Прайм-тайм», которую только 
что, 5-го марта, показали, и это, 
конечно, сильно ударило по 

нам. Отменили спектакли и на 
апрель. Даже если 10 апреля ка-
рантин снимут, – зрители не по-
бегут, останется шлейф страха, 
запрета.

Мы — коммерческий театр, то 
есть зависим только от своих би-
летов и помощи разных струк-
тур. Но артисты у нас не такие 
уж бедные. Сейчас все получили 
зарплату за все, что отработали 
до 15 марта. Далее мы решили 
сохранить репетиционный 
оклад, который для всех одина-
ков. Это минимум, но хотя бы 
так. Будем стараться выходить 
из ситуации с человеческим ли-
цом. Хотя ситуация для нас ката-
строфическая: каждый день про-
стоя — полтора миллиона рублей. 
Это очень сильный удар по теа-
тру и по артистам.

Мы, к сожалению, не можем 
выкладывать в Сеть наши спек-
такли, это связано с авторскими 
правами. Но я очень хочу побла-
годарить наших зрителей. Толь-
ко шесть процентов вернули нам 
билеты на спектакли с 15 марта 
до 12 июля. Мы же в ответ гаран-
тируем им право воспользовать-
ся этими билетами, как только 
будет возможно. Это очень нам 
помогает пережить ситуацию.

Помогут ли налоговые льго-
ты для учреждений культуры? Я 
не очень понимаю всеобщей ра-
дости по этому поводу. Обреме-

нение не сняли, просто устрои-
ли налоговые каникулы. Но по-
том-то платить все равно при-
дется. Это продлит конвульсии, 
но агонию не снимет. Надежда у 
нас только на осень. Живем сей-
час в чаянии, что в сентябре от-
кроем десятый сезон Театра 
мюзикла нашей мартовской 
премьерой «Прайм тайм», - да-
дим ей второй шанс.

Но если не будет эффектив-
ной помощи от правительства, 
от государства, от города, то все 

театры, особенно коммерче-
ские, закроются. Да, сейчас я 
могу помочь артистам, цехам 
платить некий минимум, чтобы 
люди могли жить и платить свои 
кредиты, ипотеки, ведь им, как 
и театрам, этого никто не отме-
нил. Но если в сентябре зрите-
лям будет не на что ходить в теа-
тры, то театры закроются.  

На «Золотой Маске» должны были 
показать целую серию 
VR-спектаклей «Калевала. Эпизоды». 
Когда их увидят теперь — вопрос. 

Александр Прошкин умеет в частном увидеть Историю — меняющееся время в замороженном обществе. 

А К Ц Е Н Т

Очень разные фильмы Прошкина скла-
дываются в единую, волнующую масте-
ра тему, когда-то сформулированную 
Шукшиным: «Что с нами происходит?»

А К Ц Е Н Т

Если не будет помощи от правительства, 
от государства, от города, то все театры, 
особенно коммерческие, закроются

НЕСЛЫХАННАЯ 
ПРОСТОТА
21 марта нынешнего года Питеру Бруку исполнилось 
95 лет. Можно было бы, разумеется, добавить к его 
имени определение «великий» и обозначить профес-
сию — режиссер. Но вряд ли это требуется в данном 
случае. Легкое перо английского театрального крити-
ка Кеннета Тайнена выписало этот эпитет — «великий» 
— еще в 1962 году, когда он впервые увидел бруковско-
го «Короля Лира», постановщику которого было 37 
лет. А другого режиссера с таким именем и фамилией в 
истории театра ХХ века просто нет. Режиссера, кото-
рый сумел соединить в своем творчестве, казалось, не-
соединимое. В опубликованной в 1987 году книге 
«Блуждающая точка» есть в высшей степени примеча-
тельный вопрос, который П. Брук задает сам себе: «Для 
Арто театр это огонь, для Брехта — ясное видение, для 
Станиславского — человеческая природа. Почему надо 
выбирать что-то 
одно?»

Он не хотел вы-
бирать «что-то 
одно» не из челове-
ческой или творче-
ской робости. На-
против, нужно 
было быть очень 
смелым человеком, 
чтобы признаться в 
равной любви к 
Бертольту Брехту, с 
которым он позна-
комился в Берлине 
в 1950 году, и к Сэмюэлю Беккету, чья творческая фи-
лософия, в обиходе именуемая «абсурдизмом», оказа-
лась столь важной в пору постановки «Короля Лира» 
1962 года. Они дружили до самой смерти драматурга в 
1989 году. И в память о нем в 1995 году П. Брук поста-
вил спектакль «Счастливые дни», где главную роль 
сыграла жена режиссера, замечательная актриса На-
таша Пэрри. Брук всегда шел своей, только ему ведо-
мой дорогой и в этом путешествии не хотел расста-
ваться с теми спутниками, которые ему были дороги, 
ни с Гордоном Крэгом, ни с Георгием Гурджиевым, фи-
лософом-мистиком и музыкантом, ни со Станислав-
ским и Мейерхольдом, о котором он много узнал от 
своего двоюродного брата Валентина Плучека, чья 
мама, Фаня Брук, была тетей британского режиссе-
ра… Особое место в его жизни занимал Ежи Гротов-
ский, которого П. Брук приглашал для занятий со сво-
ей труппой в первой половине 60-х годов прошлого 
века. Брук понимал, что польский режиссер стремит-
ся к созданию «новой мессы», что он хочет вырваться 
за пределы театра как такового. Но они оба стреми-
лись к созданию новой общности между публикой и 
актерами, к той человеческой взаимозависимости, ко-
торая в японском театре Но обозначалась понятием 
«цветок».

Еще в 1975 году мой учитель Юлий Иосифович Ка-
гарлицкий, глубокий историк английской литературы 
и театра, в предисловии к первому на русском языке 
изданию «Пустого пространства» совершенно спра-
ведливо написал: «Вряд ли найдется другой современ-
ный режиссер, о котором сказано, сколько о Бруке, и о 
котором пишут так долго». В 1975-м Брук отметил 
свой полувековой юбилей. За прошедшие с тех пор 45 
лет о нем и его работах сказано на порядок больше. И 
вряд ли мне удастся добавить нечто существенное к 
тому, что было написано о Бруке за минувшие годы, 
хотя мне посчастливилось быть одним из авторов ком-
ментариев к «Пустому пространству», а потом сцена-
ристом и ведущим телефильма о нем и даже посвятить 
ему главу в книге «Секреты одиноких комедиантов».

Но мне показалось важным написать об этом теа-
тральном мудреце именно сегодня, когда мир с такой 
легкостью готов проститься с теми важнейшими цен-
ностями, которые в нашу жизнь принес ХХ век. С теми 
ценностями, которые в театре и кинематографе при-
умножил и приоткрыл для широкой публики Питер 
Брук. Только очень недальновидные люди могут писать 
с непонятным для 
меня сладострасти-
ем о крахе глоба-
лизма, о жажде раз-
бежаться по нацио-
нальным кварти-
рам в надежде ре-
шить проблемы с 
пандемией корона-
вируса и спрятаться 
от экономического 
кризиса, гуляющих 
по всей планете. 
Стремление выживать в одиночку мало что даст. Это 
некая опасная иллюзия. И если мир ее не преодолеет, 
то в самом скором времени за это придется заплатить 
весьма высокую цену. Искушение выживать в одиноч-
ку вовсе не примета ХХI столетия — достаточно вспом-
нить исполненный противоречий двадцатилетний 
промежуток между Первой и Второй мировой война-
ми, чтобы убедиться в этой простой истине. И, как 
всегда, в периоды чрезвычайных обстоятельств встает 
вопрос о балансе между гарантиями безопасности — от 
террористов, пандемий, техногенных катастроф, — и 
личной свободой, частью которой предлагают посту-
питься, как и принципами, если нужно добиться ком-
промисса между жизнью и смертью. Все это имеет са-
мое прямое отношение к жизни Брука, который всту-
пил на свой длинный и поныне, к счастью, не завер-
шившийся творческий путь в самый разгар Второй ми-
ровой войны. Он прекрасно знал европейский театр 
послевоенной поры, «театр разгромленной Европы, 
которая хотела только одного: оживить воспоминания 
об утерянных радостях». На его глазах и при его уча-
стии стала заново складываться великая мозаика ми-
рового театра, мировой культуры, соединившая всех 
со всеми. Именно он, легендарный режиссер, поставив 
в 1970 году «Сон в летнюю ночь», итожащий и преодо-
левавший наследие мировой сцены 60-х годов, на деся-
тилетия уходит в поиски новой театральности и ново-
го гуманизма. И дело не в шедеврах, созданных им в по-
следние десятилетия, а среди них «Оргаст», «Махабха-
рата», «Вишневый сад», «Трагедия о Гамлете», а в том, 
что за это время он пришел к новому пониманию мира 
и человека. К той глубинной неслыханной простоте, 
которая объединяет отдельного человека с человечест-
вом. К той простоте, о которой писал Борис Пастернак 
в «Волнах»: «В родстве со всем, что есть, 
уверясь//И знаясь с будущим в быту,//Нельзя не впасть 
к концу как в ересь,//В неслыханную простоту». И углу-
бившись в тайны мира и человека, Питер Брук с апо-
стольской прямотой имеет право обратиться ко всем 
нам с ясным посланием: «Спасение не вне нас, оно 
в нас самих».  

Питер Брук шел 
своей, только ему 
ведомой дорогой 
и не хотел расста-
ваться с дорогими 
ему спутниками

Стремление выжи-
вать в одиночку 
мало что даст. 
Это некая опасная 
иллюзия

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Комментарий министерства культуры РФ:
Пока что театры не работают всего несколько дней, но, несмотря на это, 

министерством культуры совместно с театрами прорабатываются воз-

можные механизмы компенсации и предполагаемые суммы.

Все федеральные театры на сайтах разместили информацию о порядке 

возврата билетов. Зрителям предлагаются на выбор различные вариан-

ты: можно вернуть билеты и получить возврат денежных средств, есть 

возможность обменять билеты на этот же спектакль на осень. Напри-

мер, Большой театр, который ранее производил возврат средств за би-

леты на основании письменного заявления, разместил на своем сайте 

новые правила, по которым возврат средств за билеты, купленные он-

лайн или оплаченные банковской картой, осуществляется автоматиче-

ски на счет, с которого была осуществлена оплата, без письменного за-

явления. Но надо отметить, что многие зрители не хотят возвращать би-

леты, а просят перебронировать их на более поздние сроки, таким обра-

зом выражая свою солидарность с театром.

Так как средства от продажи билетов поступают в театр как доход от плат-

ных услуг, возврат средств за билеты сейчас осуществляется из того же 

источника. В случае отсутствия у театра средств по различным объектив-

ным причинам ситуация по каждому театру рассматривается отдельно.

ЧТО АЛЕКСАНДР ПРОШКИН ГОВОРИЛ В ИНТЕРВЬЮ «РГ»

О киногерое
Для русской культуры главной темой всегда был «маленький человек». 

В том числе и для лучших образцов нашего кино. Теперь мы его забыли 

вообще. У нас в кино больше нет провинции. В наших фильмах по ас-

фальту шуршат «Вольво», гремят пистолеты и фланируют стильные 

дамы, поданные непременно в эстетике клипа.

О «кассовом кино»
Что такое кассовое кино в нашем понимании? «Комеди-клаб», полулюби-

тельская абракадабра. И народ, нужно признать, с помощью ТВ за послед-

ние десятилетия деформировался — поглупел, вне «экшн» уже ничего не 

воспринимает. Но вот я показывал «Живи и помни» в Ростове — и вдруг при-

валил целый курс Таганрогского университета! Это довольно долго ехать, 

но они пробивались — значит, люди хотят серьезного кино! И молодежь да-

леко не однородна: то, что мы видим в Москве, не представляет всю страну.
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ЖИЛЬЕ  Землю для домов 
продадут со скидкой

Усадьба 
за полцены

Александр Мелешенко

Столичные депутаты приняли закон, который позво-
лит владельцам частных домов выкупить землю под 
ними за 40% от кадастровой стоимости. Сейчас многие 
такие участки принадлежат городу, а люди их аренду-
ют. Купить их не позволяет цена — горожанам выгоднее 
платить аренду. Однако новый городской закон, скорее 
всего, сможет это исправить. 

Речь в законе идет об участках для индивидуального 
жилищного строительства, подсобного хозяйства и са-
доводства. Участки сдают в аренду на городских аукци-
онах, принять в которых участие могут все желающие. 
Причем популярность земли растет год от года. 

По словам руководителя департамента по конку-
рентной политике Ивана Щербакова, в феврале на 
один участок с правом последующего строительства 
дома претендовало в среднем пять человек, а в феврале 
прошлого года участников было всего 1,5. Рост — в три с 
лишним раза! «При этом арендная плата за участок 
под ИЖС в 2020 году стартовала уже от 86 тысяч ру-
блей, — рассказал Щербаков «РГ». — Сегодня на торги 
по аренде выставлены 10 участков, на территории ко-
торых можно возвести частные жилые дома. Три лота 
расположены в старой Москве». 

Но в лидерах все же Новая Москва — там и земли 
свободной гораздо больше, и цены на аренду в четыре 
раза ниже, чем в других округах. Популярность присо-
единенных территорий подстегивает развитие инфра-
структуры — в ТиНАО активно строят и открывают но-
вые станции метро, дороги, поликлиники и школы, 
проводят благоустройство. В итоге можно построить 
собственный дом, получить московскую прописку и 
прочие блага столицы, а на работу добираться на ме-
тро, как житель спального района. Впрочем, целый ряд 
отдаленных районов ТиНАО тоже пользуются повы-
шенным спросом — там ниже цены. 

В деревне Сатино-Русское Троицкого округа, к при-
меру, сейчас выставлен на торги участок площадью 
12,5 сотки — торги за него начнутся с 223,1 тысячи ру-
блей. Это цена годовой аренды, на строительство побе-
дителю аукциона дадут полтора года. После оформле-
ния дома в собственность участок можно выкупить по 
кадастровой цене, либо оставить его в долгосрочной 
аренде на 49 лет и платить 0,1% от кадастровой стои-
мости в год. Разумеется, второй вариант гораздо вы-
годнее. По словам главы департамента городского иму-
щества  Максима Гамана, в среднем участок в 10 соток 
в Новой Москве обходится при долгосрочной аренде в 
2700 рублей ежегодно. А чтобы выкупить его, раньше 
нужно было заплатить полную кадастровую стоимость 
— это 2,7 млн рублей. После принятия нового закона за-
траты упали до 1,08 млн. Вполне приемлемая цена за 
приличный участок в составе столицы. 

Гаман говорит, что пока выкуп земли под домами не 
пользуется популярностью — в прошлом году выкупле-
но лишь 19 участков площадью 1,92 гектара. «Мы рас-
считываем, что принятие закона повысит спрос и рас-
ширит права москвичей, — отмечает чиновник. — У них 
появится возможность продажи земли, а также переда-
чи ее по наследству». Претендовать на выкуп со скид-
кой могут владельцы более 1,5 тысячи участков — имен-
но столько договоров аренды заключено сейчас горо-
дом, но эта цифра постоянно растет. Кадастровая цена 
участка зависит от местоположения земли и других 
факторов. В среднем в Новой Москве она составляет 2,7 
млн рублей, а в старых границах 17 млн рублей.  

 АКТУАЛЬНО Власти начнут 
борьбу с «дикими» 
стоянками

Шлагбаумие

Сергей Бабкин

Бороться с захватчиками земли в Москве начнут через 
Instagram. Госинспекция по контролю за использова-
нием объектов недвижимости завела аккаунт, куда мо-
сквичи смогут сбрасывать фото «диких» стоянок, ого-
роженных шлагбаумами.

Начать проект «Свободный доступ» решили с Севе-
ро-Восточного административного округа, где шлагба-
умы и заборы разных мастей встречаются сплошь и ря-
дом. Суть проекта в том, чтобы жители могли не писать 
жалобы в инстанции, а просто «постучаться» в 
Instagram к inspector_sviblovo, оставить фото шлагбау-
ма и свои контактные данные. Это станет основанием 
для проверки. Инспекция поднимет документы и выя-
снит, было ли решение Совета депутатов или любого 
другого органа власти об отводе земли. И если нет, то 
комиссия по самострою вынесет решение о сносе.

Жителям других московских округов пока прихо-
дится в прямом смысле слова искать управу на за-
хватчиков тротуаров. А у тех — своя правда: парковки-
то рядом с домом заняты, почему бы и не отгородить 
под стоянку небольшой пятачок? Например, на улице 
Малой Калитниковской такое противостояние авто-
любителей и коммунальных служб Центрального 
округа закончилось даже массовой дракой. Но забор-
чик, беспардонно перегородивший тротуар, все же 
удалось убрать. В других районах захватчики на не-
большом клочке земли умудряются устраивать даже 
платный въезд. 

В таких случаях помогают только обращения в 
префектуру или прокуратуру. Один из самых ярких 
примеров — история с «дикой» стоянкой на улице Ви-
лиса Лациса в Тушине. Самоуправцы довольно долго 
брали плату за обычную стоянку на тротуаре. Там 
был шлагбаум и даже охранник, как выяснилось, не-
легальный мигрант. После вмешательства прокурату-
ры ограждение и «блок-пост» убрали, а секьюрити де-
портировали.  

РЕЗОНАНС Два корпуса Склифа стали 
инфекционным стационаром

Зона чистоты
Ангелина Зеленькова

Д
ва кардиологических кор-
пуса НИИ Склифосовско-
го переоборудовали в ин-

фекционный стационар и пере-
дали для борьбы с новым виру-
сом. За три дня медики приняли 
108 пациентов, из которых 20 
находятся в реанимации с подо-
зрением на опасную инфекцию. 

В кардиокорпус журнали-
стов пустили через служебный 
вход, центральный стал входом 
в «грязную», или зараженную, 
зону. Через него доставляют па-
циентов с тяжелыми формами 
инфекций и подозрением на ко-
ронавирус. Для них оборудова-
ли 80 госпитальных коек и 20 
реанимационных. Чтобы войти 
к таким пациентам, врачи про-
ходят через шлюзовый коридор. 
«С новыми пациентами мы ра-
ботаем в высоких бахилах, ис-

пользуем не обычные маски, а 
респираторы, защитные очки и 
перчатки», — рассказала «РГ» 
Наталья Столбова, завотделе-
нием реанимации и интенсив-
ной терапии для экстренной де-
токсикации. Кардиологический 
корпус Склиф пришлось модер-
низировать. За три дня устано-
вили защитные конструкции, 
герметичные проходы, порабо-
тали и над вентиляционной си-
стемой.

В приемном отделении в «чи-
стой» зоне оборудован диспет-
черский пункт «за стеклом». Де-
журный медик видит поступаю-
щих пациентов. На экране выве-
дены электронные карты паци-
ентов. Через стекло видны паци-
енты, которых доставили на 
«скорой» с подозрением на ко-
ронавирус. Приемное отделе-
ние может стать реанимацион-
ной. В карантинные палаты 

журналистов не пустили. По 
словам директора НИИ имени 
Н.В. Склифосовского Сергея Пе-
трикова, там установлено не 
только необходимое оборудова-
ние для лечения, но даже есть 
рабочее место с компьютером, 
чтобы пациенты могли выхо-
дить на связь с родственниками, 
если у них нет гаджетов. У боль-
шей части поступивших инфек-
ция не в тяжелой форме. В реа-
нимации 20 пациентов в услов-
но тяжелом состоянии, двое на 
искусственной вентиляции лег-
ких. Средний возраст пациен-
тов ниже, чем в Италии, — 40 лет. 
Лаборатория института позво-
ляет получить анализ на коро-
навирус в течение дня. Лечение 
новой болезни существенно от-
личается от терапии при грип-
пе: применяются препараты, 
которые хорошо зарекомендо-
вали себя в Китае и Италии».   

АКЦИЯ 

Волонтеры 
сделали 
тепловые 
портреты 
домов

«ХРУЩЕВКИ» 
БЕЗ ОТТЕПЕЛИ
Сергей Жуков

Волонтеры прогулялись с те-
пловизорами по городу, сделав 
портреты жилых домов и исто-
рических зданий. Так они реши-
ли посмотреть, откуда чаще 
всего «убегает» тепло, а вместе 
с ним и деньги на отопление из 
кошельков москвичей. 

Акция прошла в нескольких 
городах, включая Москву. Для 
«теплой» фотосессии волонте-
ры вместе с жителями города 
отобрали двадцать разноплано-
вых зданий. Это часто встреча-
ющиеся типы жилых домов: 
«сталинки», «хрущевки», 
«брежневки», новостройки и 
архитектурные достопримеча-
тельности. Сделать снимки по-
могли любительские теплови-
зоры, которые можно крепить к 
смартфонам. Устройства позво-
ляют оценить общий тепловой 
портрет здания и выявить ме-
ста самых крупных теплопо-
терь. Синим и зеленым на сним-
ках отражаются холодные 
участки. Желтым — более те-
плые. А красным — места, ак-
тивно излучающие тепло. 

Как рассказала «РГ» волон-
тер проекта «Цвета потери те-
пла» Елена Голикова, самым те-
плым сооружением оказался 
реконструированный к чемпи-
онату мира по футболу 2018 
года стадион «Лужники». Не-
плохо держат тепло и «хрущев-
ки» наиболее массовой кир-
пичной серии — I-447. Их актив-
но строили с конца 50-х до се-
редины 60-х. Например, у дома 
№1 по Ботаническому проезду 
так называемые «мостики хо-
лода» видны только вокруг 
окон, объясняет Голикова.

Лидерами по потере тепла 
оказались панельные дома, воз-
веденные с 1960-го по 2000-й 
год. Такая же картина и в других 
городах, в которых побывали 
волонтеры. Самым холодным 
вышел дом 1964 года построй-
ки на Снежной улице, 7. Это па-
нельная пятиэтажка часто 
встречающейся серии I-515/5. 
Главная проблема подобных до-
мов — неутепленные зазоры 
между панелями. «Во время 
съемки температура на улице 
составляла минус 2 градуса по 
Цельсию, а наружная стена зда-
ния показывала температуру 
+10, — пояснила Елена Голико-
ва. — А ведь чем холоднее стены 
здания снаружи, тем меньше 
оно теряет тепла».

Немало тепла ежедневно ли-
шаются и блочные «хрущевки» 
серии I-510, строившиеся с 
1957-го по 1968-й год. К приме-
ру, в доме на Игральной улице, 
1, корпус 1, тоже сквозит через 
стыки. По той же причине оно 
уходит из дома серии П-43 (так 
называемой «брежневки») на 
Сельскохозяйственной улице, 
22, корпус 1. 

Через трещины в стенах и 
окна, отмечают авторы проек-
та, обычно теряется до 40% те-
пла. Такие показатели харак-
терны для домов, построенных 
не больше 10 лет назад. Для зда-
ний постарше теплопотери мо-
гут достигать 60% и более. Это 
значит, что 40—60% платы за 
отопление в реальности идет на 
обогрев воздуха за пределами 
самих квартир. По словам Голи-
ковой, решить эту актуальную 
проблему в состоянии качест-
венная теплоизоляция, которая 
может сэкономить владельцу 
квартиры тысячи рублей за 
отопительный сезон.

— Мы выяснили: все, что 
было построено до конца XIX 
века, практически не теряет те-
пла, — поделилась собеседница 
«РГ». — Самым теплым из тех, 
что мы сняли, оказался Дом 
Петра I в Вологде, построенный 
как прототип жилья для низ-
ших сословий. 

В следующем году волонте-
ры акцию планируют повто-
рить — так они хотят привлечь 
внимание к проблеме и расска-
зать, что утеплять дома можно 
за счет средств Фонда капре-
монта. Заодно это повод заду-
маться о городской экологии. 
Из-за низкой энергоэффектив-
ности блочных домов сущест-
венно растут выбросы ТЭЦ во 
многих городах России.  

ПРОЕКТ Бывшая ГЭС на Болотной станет культурным центром

Энергетика искусства

Сергей Жуков 

Р
еставрация бывшей 
электростанции ГЭС-
2, которая станет но-
вым культурным про-
странством Москвы, 
завершится предстоя-
щим летом. А уже в 
первой половине осе-
ни его смогут оценить 

москвичи и туристы. Как изме-
нится здание с богатым про-
мышленным прошлым? 

Закрыть электростанцию на 
Болотной площади, которую 
возвели еще в начале прошлого 
века, городские власти решили 
в 2006 году. Решение  объясни-
ли износом оборудования и 
высокой стоимостью произво-
димой энергии. Спустя три 
года зданию присвоили статус 
объекта культурного наследия. 
Выводить ГЭС-2 из эксплуата-
ции начали в 2014 году. Тогда 

же здание  продали инвестору, 
который решил реставриро-
вать и перепрофилировать 
электростанцию в культурное 
пространство. Именно в про-
странство, а не в музей. «Зда-
ние в 38 тысяч квадратных ме-
тров и прилегающая террито-
рия в два гектара могут стать и 
станут для посетителей гора-
здо большим, чем очередное, 
пусть и выдающееся, собрание 
художественных произведе-
ний», — объяснили «РГ»  в фон-
де V–A–C. 

Проектом обновленной 

ГЭС-2 занимается междуна-
родная команда архитекторов 
во главе с итальянцем Ренцо 
Пиано — автором Центра Пом-
пиду в Париже. Электростан-
цию разделят на пять про-
странств. Во фронтальной ча-
сти здания, выходящей на набе-
режную, разместится так назы-
ваемая вторая площадь — один 
из основных входов. Это место 
встречи, где посетители смогут 
узнать о программах ГЭС-2. 
Над площадью появится библи-
отека. Правый ризалит пред-
назначен для российских и за-

рубежных художников, где от-
кроются апартаменты и поме-
щения для совместных проек-
тов. Левый ризалит отдан под 
лабораторию кулинарных 
искусств. В основном же зда-
нии появится проспект, где 
смогут прогуливаться посети-
тели. К нему будут примыкать 
кафе, магазин и актовый зал-
трансформер для лекций, теа-
трализованных постановок, 
концертов и кинопоказов. 
Уровнем ниже разместятся ос-
новные выставочные про-
странства с естественным ос-
вещением. А рядом в здании, 
построенном по заказу водоч-
ной фабрики Ивана Смирнова, 
заработает центр художествен-
ного производства «Своды». В 
нем, например, откроются сто-
лярная и слесарная мастер-
ские, звукозаписывающая сту-
дия, видеостудия, фотолабора-
тория, пекарня. 

Новую жизнь, по словам ин-
весторов, обретет и близлежа-
щая территория. Перед здани-
ем электростанции обустроят 
спуск к воде, который в буду-
щем сможет играть роль при-
чала. За ГЭС-2 приведут в по-
рядок двор, где летом будут 
устраивать кинопоказы и кон-
церты. Еще тут высадят бере-
зовую рощу, под которой поя-
вится Дно. Так решили назы-
вать двухуровневую парковку 
на более чем 200 машино-мест. 
Запустить «культурную» элек-
тростанцию планируют осе-
нью. В честь открытия ориен-
тировочно с конца сентября 
там начнут проводить разные 
встречи и фестивали. Уже из-
вестно,  что покажут спек-
такль-перформанс Ромео Кас-
теллуччи.  

Электростанцию разделят на пять 
пространств, где каждый творче-
ский человек найдет место по душе. 

Новых пациентов врачи встречают в высоких бахилах, респираторах и защитных очках.

А К Ц Е Н Т

Можно будет посетить библиотеку, 
художественный зал и лабораторию 
кулинарных искусств

Лидерами по поте-
ре тепла оказа-
лись панельные 
дома, возведен-
ные с 1960-го 
по 2000-й год

КОРОНАВИРУС Новую больницу 
в ТиНАО скоро достроят

Катком по болезни

Сергей Бабкин

В ближайшее время автономная 
инфекционная больница в Но-
вой Москве сможет принять 
первых пациентов с коронави-
русом. Об этом заявил вчера 
мэр столицы Сергей Собянин, 
посетив одну из самых мас-
штабных в столице строек по-
следнего десятилетия.

Как уже писала «РГ», постро-
ить больницу  решено после 
того, как в Москве ввели режим 
повышенной готовности. Сво-
бодный участок нашли в посе-
лении Вороновское. До ближай-
ших частных домов — метров 
300, фактически чистое поле. 
«Нам пришлось прокладывать 
километры временных дорог, — 
рассказал заммэра по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев. — Сюда прибыла целая ко-
манда подрядных организаций 
с техникой». В район стройки 
вдоль Калужского шоссе сейчас 
работают регулировщики, 
строителям дают приоритет.

Под будущий больничный 
городок отвели 43 гектара зем-
ли. Движение тут едва ли не 
оживленнее, чем на МКАД. 
«Сейчас здесь работают более 5 
тысяч строителей, —сказал Со-
бянин. — И больше тысячи спец-
машин». Кроме строителей кру-
глосуточно дежурят медики и 
эксперты Мосгосстройнадзора. 
Из колонок звучат Высоцкий и 
Цой. «Еще 11 числа тут было 
просто поле, — напомнил мэр. — 
Сейчас уже примерно 40 про-
центов работ выполнено».

Главным на этом этапе было 
заложить фундамент под боль-
ничные корпуса. Теперь дело за 
сборкой. Напомню, больница 
строится из быстровозводимых 
конструкций. «Но это не вре-
менные строения, — объяснил 

Бочкарев. — Такая больница про-
служит городу еще лет 30». В об-
щей сложности в больничном 
городке будет 50 строений. Са-
мые важные из них — лечебный 
корпус и реанимация, в общей 
сложности на 500 мест. Но кро-
ме этого — собственная лабора-
тория для определения вируса, 
общежития для врачей, комму-
нальная инфраструктура. «Это 

будет самая современная и эф-
фективная клиника во всей Мо-
скве», — уверен Собянин. 

Точную дату открытия назы-
вать пока рано, отмечает заммэ-
ра. С одной стороны, вроде бы 
осталось немного — собрать 
быстровозводимые конструк-
ции. Но с другой — нужно полно-
стью оснастить больницу инже-
нерными системами, в том чи-
сле собственной кислородной 
станцией для операционных и 
системой обеззараживания воз-
духа. Кроме того, здесь будет 
применена самая современная 
система очистки сточных вод, 
вреда природе работа стациона-
ра не нанесет.

Тем временем прием пациен-
тов с коронавирусом начали 
еще в семи городских стациона-
рах, в резерве есть также десять 
больничных корпусов. Кроме 
того Москва открыла и восемь 
собственных лабораторий для 
скорейшего выявления вируса. 
При необходимости власти за-
действуют и частные исследо-
вательские центры.  

Далеко не все шлагбаумы в столице установлены законно. 
Иногда эти блок-посты приносят в дом не покой, а проблемы.

Клиника сможет 
принять одновре-
менно более 
500 пациентов
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ОФШОРЫ Ужесточение 
законов и санкции 
подтолкнули бизнес 
к возвращению домой

Прощание 
с островами

Игорь Волосов, заместитель руководителя проекта 
СПАРК, Группа «Интерфакс»

Антиофшорное законодательство и санкции подтолкну-
ли российский бизнес к возвращению домой, но пока не 
перевесили для него все преимущества иностранных 
юрисдикций.1 марта в России завершилась третья вол-
на амнистии капитала. Скорее всего, она была послед-
ней — минфин не видит необходимости в ее продлении. 

Процесс возвращения российского бизнеса из зару-
бежных юрисдикций начался в 2016 году, когда бизнес 
обязали отчитываться о владении российскими актива-
ми через контролируемые иностранные компании 
(КИК) и платить налоги с их прибыли. В первый год дей-
ствия нового закона число таких компаний снизилось 
сразу на 42%. Всего по данным СПАРК-Интерфакс, с 
2015-го по первое полугодие 2019-го число зарубежных 
компаний с активами в России уменьшилось на 55%.

Выбытие компаний из зарубежных реестров не всег-
да означает их перевод в Россию. Это может быть и пере-
регистрация в другой стране, и смена схемы владения: 
например, слияние с аналогичной компанией или пере-
вод под управление другого российского собственника 
с иностранным капиталом. Самое активное выбывание 
российских компаний из зарубежных юрисдикций про-
исходит в офшорах — в первой половине 2019 года на 
них пришлось около 46% компаний.

В 2018 году количество иностранных компаний с ак-
тивами в России сократилось на несколько тысяч, или 
на 5%. Но при этом доля контролируемых ими активов 
снизилась всего на 0,3 процентного пункта. Это значит, 
что «экономический вес» КИК в российской экономике 
практически не уменьшается, их число сокращается за 
счет ухода мелких и средних компаний. 

Партнер юридической фирмы Astey Юрий Сидорен-
ко объясняет перегруппировки задачами развития биз-
неса. «Ключевой мо-
мент, который мы 
наблюдаем: россий-
ский бизнес осоз-
нал, что возврата к 
безналоговым 
юрисдикциям уже 
не будет. При этом 
запрос на создание 
новых международ-
ных холдинговых и 
операционных 
структур связан с 
международными 
проектами россий-
ских бенефициа-
ров», — отметил он.

Одной из самых востребованных юрисдикций для 
российского бизнеса остается Кипр. Здесь зарегистри-
рованы около 80 российских компаний, имеющих годо-
вую выручку более 10 млрд рублей. На Кипре базирует-
ся четверть всех КИК, имеющих активы в России, а по 
совокупной величине активов на их долю приходится 
даже более половины — 56%. Хотя число российских ре-
зидентов Кипра стабильно падает (на 7% в 2018 году и 
на 5% в первой половине 2019-го), доля кипрских рези-
дентов в российских активах не сильно уменьшилась. В 
2018 году — лишь на 0,2 процентных пункта.

Страны Западной Европы остаются вторым по зна-
чению центром базирования КИК с активами в России. 
На середину 2019-го на эти государства без учета Кипра 
приходилось 37% от их общего количества. И снижа-
лось оно меньшими темпами, чем на Кипре — на 1% в 
2018 году и на 3% в первой половине 2019 года (всего с 
2015 года снижение составило 47%). Сокращение числа 
западноевропейских владельцев российских дочек не 
уменьшило их вес в нашей экономике: доля подкон-
трольных им активов никак не изменилась.

По присутствию компаний с активами в России в ЕС 
выделяются Нидерланды. Хотя с 2015 года их число со-
кратилось на 36%, в последние годы снижение шло сов-
сем небольшими темпами: на 3% в 2018 году (при этом 
доля в совокупных российских активах сократилась 
всего на 0,1 процентного пункта) и на 2% в первой поло-
вине 2019 года. В Россию было вложено в виде прямых 
инвестиций около 8 млрд долларов в 2018 году и еще бо-
лее 5,3 млрд долларов за 9 месяцев 2019 года, что сдела-
ло страну крупнейшим инвестором в экономику РФ в 
последние годы. 

Еще одним прибежищем КИК является Швейцария. 
Динамика снижения числа компаний за 2018—2019 
годы совпадает с Нидерландами, а их доля в совокупных 
российских активах не изменилась. На потенциальные 
изменения указывают только сдвиги в прямых ино-
странных инвестиций из России в Швейцарию. В 2018 
году они упали на 65% до 0,8 млрд долларов, за 9 меся-
цев 2019-го отток достиг  почти 2,5 млрд.

Процесс исхода бизнеса из офшорных территорий 
ускорился с изменением глобального регулирования в 
отношении этих зон, в том числе развитием междуна-
родного автоматического обмена финансовой инфор-
мацией. Судя по динамике прямых иностранных инве-
стиций, офшорный бизнес реагирует на эти перемены 
сокращением масштабов. Доля прямых иностранных 
инвестиций из России в офшоры упала с 33% в 2015 
году до 9% от общероссийских в 2018 году. При этом 
объем инвестиций из офшоров в Россию за 9 месяцев 
2019 года превысил 5 млрд долларов.

Темпы ухода из офшоров наиболее высоки по срав-
нению с другими юрисдикциями: число зарегистриро-
ванных здесь компаний уменьшилось на 9% в 2018 году 
и еще 12% только в первой половине 2019 года. Эти про-
цессы затрагивают в основном Сейшельские острова, 
Британские Виргинские острова и Белиз, где сосредото-
чены 82% от общего числа таких компаний.

«Стратегии, направленные на нераскрытие инфор-
мации о собственниках, уходят в прошлое. Ключевым 
вопросом при анализе операций становится вопрос 
экономической обоснованности», — прогнозирует Ека-
терина Лазорина из PWC. 

СЫРЬЕ Остановят ли низкие цены сланцевую добычу

Нефть затаилась в земле
ПОДДЕРЖКА 
Посевы 
конопли 
выросли 
в четыре раза

ПЕРВЫЕ 
ВСХОДЫ
Ирина Алпатова,
Татьяна Карабут

Мировая индустрия производ-
ства конопли активно растет и 
будет расти в ближайшие годы, 
прогнозируют аналитики. Рос-
сия не отстает: экспорт коно-
пли и продукции из нее вырос 
в 40 раз с 2015 года.

Продукты переработки ко-
нопли могут использоваться в 
пищевой, легкой, целлюлозной 
промышленности, медицине и 
косметологии. Из технических 
сортов в России, в основном, 
производят прочную пеньку, а 
из нее — мешковину и (в сочета-
нии с другими волокнами) и 
другой текстиль. Срок вегета-
ции такой конопли может начи-
наться от 80—90 дней — из такой 
недозрелого «зеленца» получа-
ются более тонкие и однород-
ные волокна, поясняет незави-
симый эксперт Альберт Попов. 
Но в России все же больше вы-
ращивают коноплю для пище-
вых целей -— получения семян и 
масла. Так, конопляное масло 
считается уникальным диети-
ческим продуктом, в котором 
содержится много витамина E и 
кислот Омега 3, 6 и 9. Срок ве-
гетации таких сортов конопли 
составляет от 120 до 150 дней в 
зависимости от региона возде-
лывания и, соответственно, по-
годы. По оценке Попова, сейчас 
соотношение конопли для пи-
щевой и текстильной/целлю-
лозной промышленности в Рос-
сии составляет 30 на 70% в 
пользу пищевой.

В 2019 году, по данным мин-
сельхоза, посевы конопли вы-
росли на 2,5 тысячи га, до 10,2 
тысячи. По версии Ассоциации 
коноплеводов, коноплей засеи-
ваются даже большие площа-
ди — почти 15 тысяч га. Сейчас 

конопля возделывается в шести 
регионах: Орловской, Пензен-
ской, Курской, Нижегородской 
областях, в республиках Ады-
гея и Мордовия. Относительно 
короткий срок роста (120 дней) 
делает коноплю эффективной и 
экономически выгодной куль-
турой. Более того, по качеству 
волокнистости конопля гора-
здо лучше древесины.

«Выращиваемые в стране 
сорта технической конопли по 
количественным и качествен-
ным показателям способны эф-
фективно конкурировать с ана-
логичной европейской продук-
цией. Особенности выращива-
ния растений конопли позволя-
ют при меньшем количестве за-
трат различных ресурсов, в том 
числе воды, получать значи-
тельно больший объем урожая, 
чем при культивировании лю-
бых других сельхозкультур», — 
говорят в минсельхозе.

Пока ее экспорт довольно 
мал. По расчетам Аналитиче-
ского центра при минпромтор-
ге (АЦВТ), в 2019 году за рубеж 
было поставлено всего 60,1 
тонны (73,5 тысячи долларов), 
однако это в 7,4 раза больше, 
чем в 2018-м, и в 40 раз больше, 
чем в 2015 году. Высокие темпы 
роста экспорта связаны с низ-
кой базой, однако перспективы 
у промышленного производст-
ва конопли высокие, считает 
Юлия Дивнич, президент Ассо-
циации коноплеводов.

Сейчас из конопли в основ-
ном экспортируются пенька и 
семена, сообщают в АЦВТ. На 
них пришлось более 96,5% со-
вокупного дохода. В основном 
конопляная продукция постав-
ляется в Беларусь и Казахстан. 
Экспортировалось и льняное 
масло — в основном в Украину, 
Латвию и Китай. Всего на 7,3 
тысячи долларов.

Но российские коноплево-
ды, по словам Дивнич, уже сей-
час производят пищевую про-
дукцию, ткани, бумагу, целлю-
лозу. Как напыление целлюлоза 
из конопли применяется в том 
числе при производстве ле-
карств. Из конопляной целлю-
лозы делают даже прочный би-
оразлагаемый пластик и биоди-
зельное топливо.

Более высокая маржиналь-
ность не у технической, а у ме-
дицинской конопли — конопли с 
высоким содержанием канна-
биноидов, или наркотических 
веществ. В феврале правитель-
ство разрешило культивировать 
наркосодержащие растения для 
медицинских, промышленных и 
ветеринарных целей. Однако 
пока речь идет только о маке. 

Сергей Тихонов 

С
нижение котировок 
барреля затормозит 
рост сланцевой до-
бычи в США, но не 
сможет остановить 
ее даже при падении 
цен ниже 30 долла-
ров. Замминистра 
энергетики Павел 

Сорокин в интервью агентству 
«Рейтер» отметил, что при ми-
нимальных ценах на нефть через 
4—6 месяцев появятся признаки 
уменьшения активности амери-
канских сланцевых компаний, 
но добыча продолжится, лишь 
замедлятся темпы ее роста.

За три с лишним года сущест-
вования сделки о сокращении до-
бычи нефти увеличение объемов 
производства сланцевого «чер-
ного золота» в США было глав-
ным фактором, нивелирующим 
все усилия участников ОПЕК+ 
стабилизировать спрос и предло-
жение на рынке. Лишь с февраля 
2020 года это почетное место за-
нял коронавирус, в итоге опу-
стивший цены к 30 долларам за 
баррель. Несмотря на такое зна-
чительное падение котировок, 
Агентство энергетической ин-
формации США (EIA) в своем по-
следнем среднесрочном прогно-
зе ожидает роста добычи нефти в 
стране в 2020 году. Она должна 
увеличиться на 0,8 млн баррелей 
в сутки, и лишь в 2021 году мо-
жет случиться первое с 2016 года 
снижение среднегодовых объе-
мов производства.

«За время существования 
сланцевой индустрии можно 
проследить следующую законо-
мерность: добыча начинает со-

кращаться через 3—4 месяца по-
сле падения нефтяных котиро-
вок», — пояснила директор по ис-
следованиям VYGON Consulting 
Мария Белова. По ее мнению, 
чем ниже окажется цена нефти, 
тем более значительным будет 
сокращение. Так, при падении 
цен на нефти марки WTI до 20 
долларов за баррель среднесу-
точные объемы добычи в США к 
концу 2020 года могут умень-
шиться почти на 10% от текуще-
го уровня, а при сохранении цен 
около 30 долларов за баррель 
добыча практически не изме-
нится, считает Белова.

Это означает, что снизить 
долю присутствия американ-
ской сланцевой нефти на рынке 
возможно лишь за счет удержа-
ния минимальной стоимости 
барреля. Проблема в том, что для 
стран экспортеров нефти, в том 
числе и России, низкая цена на 
их продукт в долгосрочной пер-
спективе весьма нежелательна.

«Чтобы нанести серьезный 
ущерб сланцевой отрасли США, 
котировки должны установить-
ся на уровне 20—30 долларов за 
баррель, на горизонт больше 
года», — пояснил управляющий 
партнер консалтинговой ком-
пании Bright Денис Абакумов. 

Он подчеркнул, что любой дру-
гой сценарий индустрия сланца 
в США переживет без сущест-
венных потерь.

Впрочем, России бороться со 
сланцевой отраслью и не осо-
бенно нужно. Добыча в США се-
рьезно влияла на эффектив-
ность сделки ОПЕК+. А вот кон-
куренция российской нефти с 
американской сильно преуве-
личена. «Наша нефть по качест-
ву отличается от нефти США, 
также различаются и нефтепе-
рерабатывающие заводы — ее 
потребители», — уточнила Ма-
рия Белова. По ее мнению, кон-
куренция здесь скорее выража-
ется в общем негативном влия-
нии на цены в условиях общего 
избытка «черного золота».

«После того как страны 
ОПЕК+ не сумели договориться 
о дальнейших совместных дей-
ствиях, на рынке нефти факти-
чески началась ценовая вой-
на», — отметил глава Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. Он считает, что главны-
ми противниками в ней для Рос-
сии являются не американские 
сланцевики, а бывшие партне-
ры по ОПЕК+, уже объявившие 
о планах наращивания добычи 

и скидках на свой продукт. И у 
России, учитывая накопленные 
резервы, есть все шансы побе-
дить в этом противостоянии.

Что касается сланцевой до-
бычи, то еще неизвестно, как 
поведет себя будущий амери-
канский президент в отноше-
нии нефтяной отрасли страны 
(выборы в США пройдут в этом 
году). «Если правительство под-
держит сланцевиков, то они 
вполне смогут пережить тяже-
лые времена», — считает Конс-
тантин Симонов. С его точки 
зрения, американская экономи-
ка уже далеко не такая либе-
ральная, и нефтяная отрасль за-
висит от политики государства 
не менее. чем в России.

«Действующее сейчас пра-
вительство США уже заявило о 
готовности поддержать своих 
производителей нефти как пу-
тем закупки у них продукции 
для стратегического резерва, 
так и предоставлением налого-
вых льгот и выдачей льготных 
кредитов», — отметила Мария 
Белова. Благодаря этому от-
расль может оказаться более 
устойчивой к влиянию негатив-
ной рыночной конъюнктуры.

С другой стороны, хорошо 
известно о закредитованности 
американских малых и средних 
сланцевых компаний. Себестои-
мость добычи сланцевой нефти 
сильно разнится — от 35 до 50 
долларов за баррель. «Из креди-
тов на общую сумму около 940 
млрд долларов, предоставлен-
ных энергетическому сектору 
США, примерно 10—15% в на-
стоящее время оцениваются как 
«мусорные» с очень низким кре-
дитным рейтингом и очень вы-

сокой вероятностью дефолта», — 
рассказал партнер департамен-
та консалтинга «Делойт», СНГ 
Йорг Дорлер. Он подчеркнул, 
что еще до резкого падения цен 
на нефть многие сланцевые про-
изводители находились в бедст-
венном положении. В 2019 году 
число банкротств нефтегазовых 
компаний в США и Канаде выро-
сло на 50%. Если правительство 
США не окажет финансовую 
поддержку отрасли, то даже от-
носительно короткий период 
низких цен в 6—9 месяцев может 
оказать очень негативное влия-
ние на инвестиции в сланцевый 
сектор, что приведет к большо-
му количеству банкротств.

Впрочем, после предыдущего 
снижения цен в 2015—2016 го-
дах, а также после убийства 
иранского генерала Касема Су-
леймани подавляющее большин-
ство добытчиков сланцевой не-
фти в США застраховали свой 
бизнес, отметил аналитик «Фи-
нам» Алексей Коренев. Это по-
зволит им безболезненно пре-
кратить на время добычу, а по-
том быстро ее восстановить. 
Правда, страховка поможет им 
пережить лишь несколько «го-
лодных» месяцев. В том, что 
сланцевые компании сумеют 
быстро нарастить добычу при 
повышении цен на нефть, соли-
дарны все эксперты. «Даже в са-
мом плохом сценарии сланцевая 
индустрия восстановится мак-
симум за полгода, и еще год по-
требуется на то, чтобы выйти на 
докризисные уровни добычи», —  
считает Денис Абакумов.  

Из конопли сейчас 
в основном 
экспортируются 
пенька и семена

С 2015-го по 
первое полугодие 
2019-го число 
зарубежных ком-
паний с активами 
в России умень-
шилось на 55%

А К Ц Е Н Т

Если правительство США не поддержит 
отрасль, то даже  полгода низких цен 
окажут негативное влияние
на инвестиции в сланцевый сектор

При росте котировок барреля 
на восстановление сланцевой добы-
чи в США потребуется 3—4 месяца. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Теплая зима грозит урожаю нашествием вредителей и болезнями

Полевые заботы
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Татьяна Карабут

В 
южных регионах комфор-
тно перезимовала саран-
ча — на крыло она встанет 

в боевом настроении и раньше 
обычного. Идеальной эта те-
плая зима стала и для других 
вредителей.

Россельхозцентр начал опо-
вещать аграриев южных регио-

нов о ранней активизации са-
ранчи. «Жаркая погода лета 
2019 года способствовала раз-
витию и размножению особо 
опасных вредителей стадных 
видов саранчовых, заселявших 
площадь в 15,5 тысячи га. Ано-
мально теплая зима способст-
вовала выживаемости их зиму-
ющего запаса — отложенных яиц 
в кубышках. Весной прогнози-

руется раннее отрождение ли-
чинок», — говорится в сообще-
нии ведомства.

Азиатская саранча живет в 
плавнях — затапливаемых пой-
мах рек, покрытых зарослями, 
поясняет директор ВНИИ защи-
ты растений Владимир Алехин. 
Во время разлива часть личинок 
погибает. Но в этом году разли-
ва не будет, то есть для выживае-
мости саранчи будут созданы 
идеальные условия. Теплая су-
хая зима также «пригрела» мы-
шей, клопов-черепашек и неко-
торых других вредителей, кото-
рые будут орудовать и на более 
северных территориях страны. 
По словам эксперта, если не 
предпринимать никаких защит-
ных мер, потенциальные потери 
урожая оцениваются в 30% от 
общего объема. Но при этом на 
долю вредителей приходится 
только 10%. Еще 8% «съедают» 
болезни растений, 12% — сорня-
ки. Но юг страны традиционно 
находится в зоне особого ри-
ска — из-за более длительного 
периода вредоносности. Кроме 
того, в ЮФО сельхозугодья за-
нимают 80% площади региона. 

Теоретически саранча может 
нанести большой вред урожаю. 
Но не стоит преувеличивать ее 
возможности — насекомое не 

распространяется дальше юж-
ных регионов. «Да и не о таких 
уж больших объемах идет речь, 
чтобы это могло привести к ужа-
сающим последствиям», — успо-
каивает вице-президент Россий-
ского зернового союза Алек-
сандр Корбут. В прошлом году в 
Ростовской области уже наблю-
далось нашествие саранчи. Од-
нако региону удалось собрать на 
7% больше урожая 2018 года. 

Теплая бесснежная зима мо-
жет стать предпосылкой для ак-
тивного развития не только са-
ранчи, но и других эпифитотий, 
согласен президент Националь-
ного союза агростраховщиков 
Корней Биждов. К тому же осе-
нью прошлого года на террито-
рии практически всех регионов 
Черноземья сев озимых проис-
ходил в условиях пониженного 
содержания влаги в почве, что 
могло привести и к ослаблению 
растений, и их меньшей устой-
чивости к микроорганизмам, до-
бавляет эксперт. По его словам, 
за последние четыре года по ри-
скам растениеводства в рамках 
единой системы агрострахова-
ния агростраховщики выплати-
ли более 2 млрд рублей. Впро-
чем, преимущественно риски 
связаны с засухой, переувлажне-
нием и рисками для озимых.

Опасения засухи, нашествия 
вредителей и болезней, вызван-
ных потеплением климата, 
больше надуманны, считает ди-
ректор Всероссийского НИИ 
сельскохозяйственной метео-
рологии (ВНИИ СХМ) Валерий 
Долгий-Трач. Саранча опасна 
вне зависимости от того, акти-
визируется она на две недели 
позже или на две недели раньше. 
А спрогнозировать сегодня ка-
кую-либо аномалию более-ме-
нее достоверно не удается нико-
му. Несмотря на бесснежную 
зиму, ущерб озимым культурам 
оказался в пределах средних по-
казателей. И явных изменений в 
сроках или агротехнологиях 
возможная непогода в течение 
агросезона не повлечет, уверен 
эксперт.  

Азиатская саранча живет в плавнях — затапливаемых поймах рек, покрытых 
зарослями, теплая зима создала для нее идеальные условия.

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ

могут составить потери урожая 

из-за вредителей, если вовре-

мя не предпринять защитные 

меры
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Медиацентр сообщает

ШКОЛА ОНЛАЙН 
26 марта (четверг) в 12.00 состоится пресс-конферен-
ция директора Федерального института развития  
образования РАНХиГС Дулинова М.В. на тему:  
«Школа онлайн: дети, родители, учителя».  
В целях снижения распространения коронавируса  
Медиацентр «РГ» будет осуществлять онлайн-трансля-
ции всех мероприятий на сайте RG.RU.  
Интересующие вопросы можно задавать по электрон-
ной почте: mс@rg.ru или по телефонам Медиацентра: 
 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
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ТЕХНОЛОГИИ Система 
идентификации человека 
по его голосу, созданная 
в России, не оставляет 
шансов преступникам

Слово, и в дело

Сергей Птичкин

Заявление председателя Мосгорсуда Ольги Егоровой, 
сделанное во время «Делового завтрака» в «Россий-
ской газете», о том, что сейчас в столичных судах про-
водится тестирование системы распознавания речи, 
вызвало бурную реакцию в электронных СМИ. Между 
тем реальность гораздо интереснее сказанного.

Та система, которая тестируется в московских су-
дах, даст возможность вести качественные протоколы 
заседаний. Не секрет, что далеко не все реплики защи-
ты, показания обвиняемых и свидетелей звучат четко. 
А это, в свою очередь, вызывает затруднения при сте-
нографировании и составлении протокола заседания. 
Если новая цифровая технология окажется эффектив-
ной, то это качественно повысит работу всей судебной 
системы, и не только в Москве. Печатные протоколы 
будут полностью соответствовать тому, что говори-
лось на заседаниях.

Но стоит отме-
тить, что сама си-
стема распознава-
ния речи открывает 
гораздо большие 
возможности, чем 
только повышение 
качества стеногра-
фических записей. 
Более того, это аб-
солютно новое сло-
во в мировой кри-
миналистике. 
И первыми его ска-
зали в России.

В Санкт-Петер-
бурге, в ту пору, ког-
да он еще назывался 
Ленинградом, нахо-
дился достаточно 
закрытый НИИ, в 
котором велись ис-
следовательские ра-
боты, цель которых — идентифицировать по голосу 
конкретного человека точно так же, как по отпечаткам 
пальцев. После развала Союза финансирование даже 
«специфических» НИИ сократилось до минимума. 
Многие ученые и инженеры уехали. Но — не все. В числе 
оставшихся были и специалисты по голосовой иденти-
фикации, которые хотя и потеряли в ту пору заказы, но 
решили остаться в России и продолжить свою работу.

В Санкт-Петербурге группа энтузиастов основала 
«Центр речевых технологий». Сегодня это целая груп-
па компаний, объединенных аббревиатурой ЦРТ.

Прослушкой, записью чужих разговоров и их рас-
шифровкой во всем мире занимаются с тех пор, как 
изобрели радио и телефон. Однако исследовать рече-
вую биометрию догадались только в нашей стране. 
Дело оказалось сложнейшим, в СССР его до конца до-
вести не успели.

Лишь с появлением цифровых технологий и мощ-
ных компьютеров удалось выделить голосовые алго-
ритмы, которые присущи каждому индивидууму и по-
вторяться не могут. Была выполнена сложнейшая ра-
бота, которая потребовала необычных математиче-
ских решений и разработки оригинального компью-
терного софта. Надо отдать должное профессионализ-
му российских математиков и программистов.

Удивительно, но достаточно уникальную техноло-
гию разрешили экспортировать. Поскольку совершен-
ствование голосовой идентификации требовало нема-
лых денег, ее разработчики выставили свои ноу-хау на 
мировой рынок. И завоевали его. Одними из первых за-
казчиков стали, что интересно, американцы и израиль-
тяне — самые, казалось бы, продвинутые в технологи-
ческом отношении.

Огромный интерес российские технологии вызвали 
в Латинской Америке. Она позволила еще в 2010 году 
правительству Мексики создать первую в мире обще-
национальную систему голосовой идентификации. В 
2012 году в Эквадоре реализован проект по созданию 
первой в мире системы учета и идентификации лично-
сти по двум биометрическим признакам — голосу и 
лицу, опять же благодаря российским технологиям. 

Голосовая идентификация оказалась эффективнее, 
чем отпечатки пальцев. «Пальчики» на месте пре-
ступления можно и стереть, а вот молчать злоумыш-
ленники не могут. Хоть слово, но они произнесут. По 
мобильному телефону или там, где есть скрытая запи-
сывающая аппаратура. А дальше — дело техники, по-
зволяющей буквально по одному этому слову иденти-
фицировать человека, который был на месте преступ-
ления. 

Сегодня отечественные технологии голосовой био-
метрии используют правоохранители почти восьмиде-
сяти стран мира. Активно они внедряются и в России. 
Без этих технологий немыслимо дальнейшее развитие 
Единой биометрической системы России, запущенной 
в 2018 году.  

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Корреспонденты 
«Российской газеты» изучили цены на продукты 
питания в регионах страны

Дорого, 
но не сердито

П
осле ажиотажной 
скупки гречки и 
прочих продуктов в 
соцсетях поползли 
слухи, что теперь 
начнется резкое по-
дорожание круп, 
макарон и других 
товаров. Появились 

и прогнозы экспертов, хоть и 
осторожные, но тревожные. 
Корреспонденты «Российской 
газеты» проверили ситуацию 
почти в тридцати российских 
регионах. 

Она разная. Там, где власти и 
торговля сработали на упрежде-
ние, цены без нервов. А где цен-
ники все-таки среагировали на 
ажиотах, подключают прокура-
туру, полицию и вводят жест-
кий контроль.

Прививка от жадности
Цены на продукты в Перми 

не изменились. Где-то товары 
дороже, где-то дешевле. Но ро-
ста нет. Наоборот, проходит 
множество акций и распродаж 
со снижением цены. Например, 
курицу, да и ту же гречку можно 
купить дешевле, чем раньше.

«Мы хорошо подготовились 
к возможному росту спроса. 
Склады забиты товарами, — рас-
сказал «РГ» Олег Чиркунов, 
владелец торговой сети «Се-
мья». — На импортные товары 
возможен рост цен из-за курса 
рубля. Но это не произойдет бы-
стро, пока продаются товары, 
закупленные по старому кур-
су». Это же подтвердили и в ма-

газине «Рыбкин», торгующем 
рыбой и морепродуктами.

А в Якутии как чувствовали, 
что придет испытание повы-
шенным спросом. Еще до коро-
навирусной паники провели 
мощную профилактику против 
жадности коммерсантов. Их по-
пытку взвинтить цены на фрук-
ты и овощи пресекли еще в фев-
рале, когда по рекомендации ре-
гионального госкомцен муни-
ципальные власти ввели пре-
дельные торговые надбавки на 
эту продукцию (на социально 
значимые продукты, такие как 
крупы, мука, сахар, раститель-
ное масло, они уже давно есть). 

За нарушение установлены 
штрафы, суммы которых вдвое 
превышают выручку, незакон-
но полученную нарушителем. 
Так что в магазинах Якутии си-
туация обычная. Прилавки за-
полнены, ничего не исчезло, а 
задирать цены торговцы не ре-
шаются. 

Как и в Татарстане. Прези-
дент республики Рустам Мин-
ниханов поручил правительст-
ву ни в коем случае не допу-
стить спекуляции. За ценами 
пристально наблюдают. Как 
только в какой-либо торговой 
сети будет зафиксировано по-
вышение, туда с проверкой тут 
же отправятся представители 
МВД Татарстана. И торговые 
сети об этом знают.

Правительство Амурской об-
ласти тоже предупредило тор-
говцев, что отслеживает в ежед-
невном режиме цены в торго-
вых сетях, общается с оптовыми 
организациями. «Рост цен воз-
можен только в том случае, если 
производители их повысят по 
каким-то позициям, —  сообщи-
ла «РГ» замминистра экономи-
ческого развития и внешних 
связей региона Татьяна Велич-

ко. — Тогда будем реагировать и 
передавать информацию в фе-
деральные органы власти». 
Цены пока стоят.

Не изменились они с начала 
марта и в Красноярском крае. 
Стабильны в Приморском крае. 

Здесь цены не менялись уже два 
месяца. В Белгородской области 
за последний месяц тоже нет ро-
ста цен на 47 товаров, которые 
мониторит правительство регио-
на. Такой же контроль в ежеднев-
ном режиме установили в Вол-
гоградской области. В рознице 
цены не поднялись. В опте — есть 
отдельные случаи подорожания. 

Дело не только в ажиотаже
В Башкирии, несмотря на то, 

что ажиотаж со скупкой гречки 
и прочего удалось погасить за 
пару дней, цены на некоторые 
виды продуктов в магазинах все 
же повысились. 

По данным Башкортостанс-
тата, за неделю с 9 по 16 марта 
на 1,2 процента повысились 
цены на кур и подсолнечное ма-
сло, на один процент — мясных 
консервов, на 2,7 — на сахар-пе-
сок, на 1,3 — на гречку. И даже 
немного подорожал хлеб.

Зато подешевели свинина, 
полукопченая колбаса, сливоч-
ное масло, сметана, яйца, пшено 
и (внимание!) макароны. В ре-
спублике тоже ведут монито-
ринг цен. И занимается этим 
прокуратура. 

«Оснований для повышения 
цен нет, — заявил вице-премьер 
Ильшат Фазрахманов. — Хотя 
некоторые недальновидные 
коммерсанты могут попытать-
ся сыграть на ситуации с коро-
навирусом и нажиться. Но на 
это жестко и моментально среа-
гируют силовые структуры». 

В большинстве регионов 
именно такая картина: на что-
то цены поднялись, на что-то 
упали. И это говорит о нормаль-
ной рыночной ситуации. 

Тем более, как выяснилось, 
дело не всегда в коронавирусе. В 
Астрахани, например, очень 
сильно подорожал судак (моро-

женая рыба здесь непопулярна) 
— до 250 рублей за кило, тогда 
как в самое нерыбное время он 
был по 200 рублей. Но это объя-
сняется маловодьем, а не угро-
зой коронавируса.

Вирус — не самая главная при-
чина и в подорожании сахара в 
Омской области. На протяжении 
трех недель цены на него упорно 
растут. «Ведущие производите-
ли подняли отпускные цены по-
чти на 10 рублей за килограмм, 
— рассказал «РГ» представитель 
оптового предприятия АО «Ом-
ское» Антон Скупченко. — Поэ-
тому и мы были вынуждены под-
нять цены. И дело не только в 
ажиотаже. За последний месяц в 
России закрылось четыре сахар-
ных завода. И хотя в стране пере-
избыток сахара, склады забиты. 
Торговые сети все равно пыта-
ются запастись им впрок, опаса-
ясь дальнейшего подорожания». 
Вот цены и ползут.

Дорого берут
Самый большой спрос в тор-

говых сетях Крыма — на гречне-
вую крупу. Опустошаемые па-
никерами прилавки тут же на-
полняются, но в ответ на высо-
кий спрос магазины подняли 
цены на гречу. И сейчас она ко-
леблется от 55 до 100 рублей за 
килограмм.

На 10—15 процентов подня-
лись цены на рис и сахар, сооб-

щил вице-премьер Совмина Ре-
спублики Крым Игорь Михай-
личенко. «Причина, — пояснил 
он, — по словам руководителей 
сетей, — подъем цен на товары 
их производителями». В ответ 
Совмин планирует подписать с 
торговыми сетями меморандум 
о неповышении цен на социаль-
но значимые продукты. Но, воз-
можно, надо обратить внима-
ние и на небольшие магазины.

В Хабаровском крае, напри-
мер, цены пока прежние. Но, по-
хоже, ситуация может изме-
ниться. Если не в торговых се-
тях, то в «малой торговле». В мя-
сной лавке корреспондента 
«РГ» уже предупредили, что с 

завтрашнего дня цены на их то-
вар повысятся. «Мы будем вы-
нуждены поднять их, начиная 
от 10 процентов, — рассказала 
предпринимательница Ольга 
Ильина. — Это не плановое по-
вышение. Мы заказываем товар 
у поставщиков из западных ре-
гионов, и они поднимают цен-
ник.

Есть еще одна тенденция. С 
прилавков вымывается дешевая 
продукция.  Что и было замече-
но в Новосибирской области. 

По сравнению с началом 
марта подорожали гречка, рис, 
овсяные хлопья. Как объясняют 
продавцы: разобрали дешевые 
марки, остались те, что подоро-
же. Крупа гречневая (800 грам-
мов) плотными рядами стоит по 
79,9 рубля. Но исчез товар соб-
ственной марки, который в два 
раза дешевле. Та же история с 
рисом. На полках — в основном 
продукция марок высокого 
класса по 90—143 рубля за пач-
ку. Среди них затерялся наш рис 
по 56 рублей. 

А по цене макаронных изде-
лий популярной итальянской 
марки «Барилла» можно узна-
вать курс евро. В Италии, Испа-
нии пачка спагетти стабильно 
стоит 0,98—1,2 евро. Соответст-
венно, когда у нас евро по 72 ру-

бля, то и «Барилла» стоит так 
же, а по акции — 54—58 рублей. 
Сейчас разные представители 
линейки подскочили в цене до 
90—100 рублей, а отдельные 
виды — до 200 рублей.  

Подготовили Алексей Бондарев, 
Константин Бахарев, Юлия 
Гарднер Ольга Горюнова, 
Наталья Граф, Ольга Журман, 
Илья Изотов, Наталья 
Коротченко, Олег Корякин, 
Дмитрий Лапин, Дмитрий 
Мальков, Роман Мерзляков, 
Наталья Саванкова, Наталья 
Решетникова, Надежда 
Столярчук, Владимир Таюрский, 
Александр Ярошенко

Сегодня отечест-
венные техноло-
гии голосовой 
биометрии 
используют право-
охранители почти 
восьмидесяти 
стран мира. 
Активно внедряет-
ся она и в России

А К Ц Е Н Т

В Якутии ввели предельные торговые 
надбавки. Кто их превышает — платит 
штрафы, суммы которых вдвое превы-
шают незаконно полученную выручку

А К Ц Е Н Т

Россия совершенно независима по мясу 
птицы и свинины, она больше экспорти-
рует, чем импортирует. Это, безусловно, 
будет препятствовать росту цен

В Крыму самый большой спрос 
в торговых сетях — на гречку. 
Но прилавки быстро пополняются.
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Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией горо-
да Березники уведомляют о начале общественных обсуждений 
по второму этапу общественных обсуждений объекта государст-
венной экологической экспертизы — проектной документации 
«Реконструкция газового тракта от котлов № 4, 5 ГМ-50-14 
с установкой дополнительной дымовой трубы котельной № 1  
КТЦ БКПРУ-4», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, и начинает 1-й этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: установка дополнитель-
ной дымовой трубы котельной № 1 с подводящими газоходами 
и с подключением котлов ГМ-50-14 № 4, ГМ-50-14 № 5. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березни-
ки», промплощадка БКПРУ-4.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2019 г. — 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация города Березники.
Предполагаемая форма общественных обсуждений 

на втором этапе: в форме общественных слушаний. 
Форма предоставления замечаний и предложений: 

в письменном виде.
С целью информирования и участия общественности в про-

цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 30 марта 2020 года по 28 апреля 2020 г. по сле-
дующим адресам:

—  Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, 
г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: 
с понедельника по четверг — с 9.00 до 16.00 (перерыв 
с 12.00 до 12.48), в пятницу — с 9.00 до 15.00 (перерыв 
с 12.00 до 12.48). Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 
23-59-71.

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пя-
тилетки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с поне-
дельника по пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). Теле-
фон для справок: (83424) 29-60-14.

Прием замечаний и предложений будет осуществляться 
в период  с 30 марта 2020 года по 28 апреля 2020 г. по сле-
дующим адресам:

—  Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, 
г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: 
с понедельника по четверг — с 9.00 до 16.00 (перерыв 
с 12.00 до 12.48), в пятницу — с 9.00 до 15.00 (перерыв 
с 12.00 до 12.48). Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 
23-59-71;

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пя-
тилетки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с по-
недельника по пятницу — с 8.30 до 16.30 (без перерыва). 
Телефон для справок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 2-му эта-
пу общественных обсуждений проектной документации «Реконс-
трукция газового тракта от котлов № 4, 5 ГМ-50-14 с установкой 
дополнительной дымовой трубы котельной №1 КТЦ БКПРУ-4», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
состоится 29.04.2020 в 16.00 по адресу: г. Березники, ул. Пя-
тилетки, д. 53, помещение Управления архитектуры и градо-
строительства администрации города, актовый зал.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, корпус 
«И2», каб. 201а. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон: 8 (34253) 6-27-93,e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com,  
Барбаков Сергей Викторович, телефон: 8 (3424) 29-67-11,  
e-mail: Sergey.Barbakov@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, ул. Си-
бирская, д.94. Контактные лица: Мальгин Александр Вадимович, 
телефон: 8 (342) 210-41-15, e-mail: Aleksandr.Malgin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соли-
камского городского округа уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы – проектной документации: «ПАО «Уралкалий». 
СКРУ-3. Надшахтный комплекс ствола № 4» (дополнение  
к проекту 622/78), включая материалы оценки воздействия  
на окружающую среду, и начинает 1-й этап общественных об-
суждений.

Цель намечаемой деятельности: строительство и реконс-
трукция объектов, входящих в состав надшахтного комплекса 
ствола № 4.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, Соликамский городской округ, промплощадка 
СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС:
АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе предоставляется информация о намечаемой деятельности и 
Техническое задание на разработку материалов ОВОС. Вся ин-
формация будет доступна заинтересованной общественности с 
26 марта по 27 апреля 2020 г. по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администра-
ции Соликамского городского округа (Пермский край, г. 
Соликамск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) 
в рабочие дни: с понедельника по четверг – с 8.30 до 17.30, 
в пятницу – с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48).  
Телефон для справок: (834253) 7-70-11;

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с по-
недельника по пятницу – с 8.30 до 16.30 (без перерыва). 
Телефон для справок: (834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в период с 26 марта 
2020 г. по 27 апреля 2020 г. по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администра-
ции Соликамского городского округа (Пермский край, 
г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. 
№ 1) в рабочие дни: с понедельника по четверг – с 8.30 
до 17.30, в пятницу – с 8.30 до 16.30 (перерыв 13.00 до 
13.48). Телефон для справок: (834253) 7-70-11; 

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с по-
недельника по пятницу – с 8.30 до 16.30 (без перерыва). 
Телефон для справок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 
1 этапу общественных обсуждений проектной документации: 
«ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Надшахтный комплекс ствола 
№4» (дополнение к проекту 622/78), включая проект техни-
ческого задания на разработку ОВОС, состоится 28.04.2020 
в 15.00 по адресу: Администрация Соликамского город-
ского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия 
Победы, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2», 
каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, теле-
фон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com,  
Боярчук Денис Валентинович, телефон: 8 (34253) 6-39-79,  
e-mail: Denis.Boyarchuk@uralkali.com

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. 10-я Красноармейская, д.22, литера А. Контактные 
лица: Онопин Евгений Васильевич, телефон: 8 (812) 655-59-50, 
доб. 41044, e-mail: Evgeniy.Onopin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ПАО «Уралкалий» информирует общественность об утвержде-
нии окончательного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду по объекту: «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. 
Ствол № 4 с загрузочными комплексами (Корректировка «Про-
екта проходки спецспособом ствола № 4 и сопряжений Ново-
Соликамского калийного комбината»)».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду по объекту  
«ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Ствол № 4 с загрузочными комп-
лексами (Корректировка «Проекта проходки спецспособом 
ствола № 4 и сопряжений Ново-Соликамского калийного ком-
бината»)», а также направить письменные замечания и предло-
жения по нему можно с момента его утверждения и до момента 
принятия решения о реализации намечаемой хозяйственной де-
ятельности по объекту «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Ствол № 4 
с загрузочными комплексами (Корректировка «Проекта про-
ходки спецспособом ствола № 4 и сопряжений Ново-Соликамс-
кого калийного комбината»)» по адресу: ПАО «Уралкалий» 
(Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2»,  
каб. 303) в рабочие дни с понедельника по пятницу — с 8.30 
до 16.30 (без перерыва). Телефон для справок: (83453) 6-27-93.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ
—  1 (одной) вакантной должности судьи Московского  

городского суда.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантную должность судьи Московского городского суда принима-
ются до 10.04.2020 г.; понедельник – четверг с 9.00 до 16.00  
по адресу: г. Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (ст. м. «Преобра-
женская  площадь»). 

КОММЕНТАРИИ

Сергей Юшин, руководитель исполкома 
Национальной мясной ассоциации: 
— По данным Росстата, у нас сегодня цены на 

самый популярный товар — тушка птицы — 

ниже 2014 года. В то же время себестоимость у 

производителей за эти годы росла. А цены не 

поднимались из-за высокой конкуренции на 

рынке. 

И то, что некоторые производители сейчас не 

повышают цены, — это потому, что им важно 

сохранить высокий спрос на свою продукцию. 

Свинина сегодня дешевле, чем в 2018 и 2019 

годах. Поэтому даже если будет некоторое по-

вышение цены, оно все равно окажется ниже, 

чем в предыдущие годы. Я говорю не о магази-

не, а об опте. Потому что у нас сотни торговых 

сетей и каждый волен устанавливать свои 

цены. 

Но в любом случае конкуренция будет, без-

условно, препятствовать росту цен. Россия со-

вершенно независима по мясу птицы и свини-

ны, она больше экспортирует, чем импортирует. 

Сергей Гудков, исполнительный дирек-
тор Рыбного союза: 
— Цены поднимаются на сырье — и на отечест-

венное, и на импортное. Это напрямую связа-

но с изменением курса рубля по отношению к 

основным мировым валютам. 

По импорту понятно: мы закупаем продукцию 

в долларах и евро. По отношению к россий-

ской продукции — до 80 процентов объема вы-

лавливаемой российскими компаниями рыбы 

цены на их формируются на мировом рынке. 

Номинируются в ценах мирового рынка, а на 

внутренний — транслируются в зависимости от 

курса национальной валюты. Так что все зави-

сит от курса валют.

Татьяна Губина, руководитель аппарата 
Союза участников рынка картофеля и 
овощей (Картофельный союз): 
— Пока повышение цен укладывается в рамки 

сезонных показателей. На самом деле мы уже 

три года живем в условиях низких цен на овощи. 

Однако в связи с тем, что сейчас запасы овощей 

и картофеля заканчиваются, вполне вероятно, 

может быть повышение цен. Здесь все связано 

с тем, что пойдет импорт, который в связи с ро-

стом доллара и евро будет недешевый. 

Дмитрий Рылько, генеральный дирек-
тор Института конъюнктуры аграрного 
рынка: 
— До последнего времени все было тихо-спо-

койно. По зерновым наблюдалось сезонное 

снижение цен. Цены на крупы росли, но мед-

ленно. Сейчас все полетело в тартарары в свя-

зи с изменением курса доллара, а также той па-

никой, которая охватила население. Поэтому 

сейчас что-то конкретное сказать про цены 

нельзя. Мы с вами находимся в середине про-

цесса, и никто толком не знает, чем все это за-

кончится, потому что никто не знает, каким бу-

дет курс рубля к концу марта.

Подготовил Андрей Полынский
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ЛАБОРАТОРИЯ  

Робот возьмет 
кровь лучше 
медсестры

С ПЕРВОЙ 
ПОПЫТКИ

Сергей Деменко

Если еще недавно роботы были 
заточены только на грубые опе-
рации, скажем, что-то подни-
мать и переносить, то сейчас 
они становятся все изощрен-
ней. Например, устройство, 
разработанное инженерами 
Ратгерского университета 
(США), может брать кровь на 
анализы и вводить в сосуды ка-
тетеры для доставки жидкостей 
и лекарств.

В мастерстве эта машина 
уже превзошла медсестер, кото-
рые, согласно медицинской ста-
тистике, делают сбои примерно 
в 20 процентов процедур. Осо-
бенно трудно брать кровь, если 
у пациента маленькие, скручен-
ные или закупоренные крове-
носные сосуды, которые часто 
встречаются у детей, пожилых, 
хронически больных и травми-
рованных пациентов. В этих 
случаях сбои при первой по-
пытке достигают 50 процентов. 
Нередко требуется как мини-
мум пять, прямо скажем, мучи-
тельных, попыток.

И тут робот оказывается вне 
конкуренции. Он может снай-
перски попадать иглой в сосуд, 
направлять катетеры в крошеч-
ные кровеносные сосуды. При-
чем делает это автономно, без 
надзора человека. Такое юве-
лирное мастерство достигается 
за счет арсенала самой совре-
менной техники: это инфракра-
сная и ультразвуковая томог-
рафии, которые отыскивают 
кровеносные сосуды среди 
окружающих тканей, и это 
искусственный интеллект, ко-
торый разбирается в типе сосу-
дов и оценивает, насколько глу-
боко они находятся. После чего 
дает команду на процедуру.

Авторы разработки отмеча-
ют, что их устройство можно 
использовать не только для лю-
дей, но и для грызунов. Его мож-
но применить для тестирования 
лекарств на лабораторных жи-
вотных в фармацевтической и 
биотехнологической промыш-
ленности. Описание разработ-
ки опубликовано в журнале 
Nature Machine Intelligence.  

КОСМОС  
Взрыв бомбы 
на астероиде 
раскрывает 
тайны космоса

ПУСТОЙ РЮГУ

Аркадий Симонов

Японские ученые подвели пер-
вые итоги уникального экспе-
римента на астероиде Рюгу, ко-
торый находится от Земли на 
расстоянии в 300 млн км. Пять 
лет добирался до него аппарат 
«Хаябуса-2», чтобы сбросить 
на поверхность бомбу. 

Зачем вообще потребова-
лась эта миссия, если в 2010 
году «Хаябуса-1» уже достав-
лял грунт с астероида Итокава? 
Но тогда взятые образцы были 
загрязнены риголитом с повер-
хности астероида, а ученым ну-
жен древний грунт в первоздан-
ном виде. Который многие мил-
лионы лет не видел солнечного 
света, не подвергался космиче-
скому излучению. Тогда есть 
шанс заглянуть на 4,6 млрд лет 
назад, когда зарождалась Сол-
нечная система, и понять новые 
детали этого феномена.

Что же удалось выяснить? 
Первые итоги уникального эк-
сперимента опубликованы в 
одном из самых престижных 
научных журналов Science. 
Астероид Рюгу относится к 
углистым астероидам класса С, 
к которому принадлежит три 
четверти всех известных асте-
роидов. Взрыв позволил разо-
браться с внутренним строени-
ем космического тела. Оказа-
лось, что оно довольно рыхлое, 
на 50 процентов состоит из пу-
стот. После взрыва образовался 
кратер, на его дне обнажились 
древние породы, часть которых 
выброшена наружу. 

Откровением для ученых 
стали сроки, за которые обнов-
ляется поверхность астероида 
под действием разных космиче-
ских сил. Ранее считалось, что 
для этого требуется около 158 
млн лет, но новые данные гово-
рят, что поверхность астероида 
гораздо моложе — около 10 млн 
лет. Но самую интригующую ин-
формацию с астероида ученые 
надеются получить в конце это-
го года, когда «Хаябуса-2» до-
ставит на Землю собранные из 
«рукотворного» кратера образ-
цы древних пород.  

ПОИСК Ученые 
переписывают историю 
человечества

Ушли 
и не вернулись

Андрей Меркулов

Генетики, по сути, заново «выращивают» наше генеа-
логическое древо. Они нашли нам неожиданных родст-
венников — неандертальца, денисовца и хоббита с 
острова Флорес. И судя по энтузиазму ученых, это во-
все не предел. А еще генетики переписывают историю 
миграций древних людей, сроки их разделения на аф-
риканскую, европейскую и азиатскую популяции.

Особенно поражает, что картина событий, которые 
произошли сотни тысяч лет назад, постоянно уточня-
ется, дополняется новыми деталями. Свой вклад в эту 
историческую летопись внесли ученые Университета 
ИТМО. Они создали алгоритм, который позволяет бы-
стро и значительно 
точней анализиро-
вать генетические 
данные.

— Мы взяли уже 
известные геном-
ные данные из 
прежних работ и за-
ново их проверили с 
помощью нашего 
алгоритма, — рас-
сказала корреспон-
денту «РГ» один из 
авторов работы 
Екатерина Носко-
ва. — Получилась картина, которая более точно, чем 
предыдущие исследования, рассказывает о событиях, 
которые произошли сотни тысяч лет назад.

К примеру, ученые заново решили разобраться, 
насколько верна одна из самых захватывающих исто-
рий в эволюции — о выходе наших далеких предков из 
своей прародины Африки. Ранее, изучая геномы сов-
ременных людей из Африки, Европы и Азии, ученые, 
казалось бы, ответили на этот вопрос. Картина при-
мерно такая. В Африке жила популяция примерно из 
7 тысяч особей. Около 200 тысяч лет назад там поче-
му-то произошел демографический взрыв, и число 
жителей стало стремительно расти. Жизнь осложни-
лась, и около 2 тысяч самых предприимчивых около 
140 тысяч лет назад отправились на поиски лучшей 
доли. Какова их судьба? О ней пока известно мало, но 
установлено, что 40 тысяч лет назад они разделилась 
на европейскую и азиатскую ветви. Причем числен-
ность обоих стала очень быстро расти, фактически по 
экспоненте.

— Мы проверили эту историю и получили другие 
данные, — говорит Носкова. — У нас время выхода из 
Африки и разделение популяции на африканскую и ев-
роазиатскую оно отодвинулось назад на 10 тысяч лет. 
То есть это произошло не 140 тысяч, а 150 тысяч лет 
назад. Кроме того, скорректировано число первопро-
ходцев, покинувших Африку. Их было не 2 тысячи, а 
всего 500! Но очень быстро численность стала расти и 
достигло тех самых двух тысяч. А уже потом одни от-
правились в Европу, а другие в Азию. Интересно, что 
среди тех, кто остался в Африке, численность никаких 
не менялась, была постоянной. 

Всего 500 
первопроходцев 
покинуло Африку, 
положив начало 
населению 
Европы и Азии

СИТУАЦИЯ Как лауреат пяти Госпремий академик Пустовойт 
оказался в опале 

Гравитационный шторм

Юрий Медведев 

П
рямо скажем, судь-
ба не улыбнулась 
Владиславу Ивано-
вичу Пустовойту. 
Например, по мне-
нию президента 
РАН Александра 
Сергеева, именно 
он должен был ока-

заться в списке нобелевских ла-
уреатов 2017 года за сенсацион-
ное открытие гравитационных 
волн. Когда в 2018 году наш уче-
ный за это открытие был удосто-
ен Государственной премии РФ, 
нобелевский лауреат Кип Торн 
прислал письмо с поздравлени-
ем. Он , в часности, писал: «Ваша 
работа 1962 года была прароди-
телем этого направления, к ко-
торому Вайсс пришел спустя 
много лет». (Райнер Вайсс — это 
еще один нобелевский лауреат.)

На вручении Госпремии ака-
демик Пустовойт рассказывал 
Владимиру Путину, как грави-
тационные поля можно приме-
нить для систем навигации, что 
позволит вообще отказаться от 
орбитальных спутников. Кста-
ти, эта премия была уже пятой 
для этого ученого. (О вкладе Пу-
стовойта в открытие гравитаци-
онных волн «РГ» подробно рас-
сказывала в статье «Волны не 
сошлись» (16.07.2018). И вот 
сейчас этот известный во всем 
мире ученый оказался в тяже-
лой конфликтной ситуации. 

В чем суть? Академик Пусто-
войт много лет возглавлял Науч-
но-технологический центр уни-
кального научного приборо-
строения РАН, в 2015 году по 
возрасту покинул пост директо-
ра и стал научным руководите-
лем. Вскоре с новым директором 
начались конфликты. По мне-
нию Пустовойта, новое руковод-
ство кардинально сменило тема-
тику центра, фактически отвер-
гнув научные направления, ко-
торыми здесь занимались мно-
гие годы. Кроме того, Пустовойт 
считает, что в работе допущены 
серьезные финансовые наруше-
ния. Свое мнение он не раз вы-
сказывал новому руководству. В 
итоге должность научного руко-
в о д и тел я  р е ш и л и  в о о б щ е 
упразднить, а жизнь ученого в 
центре серьезно усложнилась. 

В одной из центральных га-
зет была опубликована статья, 
где вся вина за ситуацию возло-
жена на нынешнее руководство 
центра. В ответ на его сайте поя-
вился обширный материал, где 
по каждому пункту обвинений 
даны опровержения. 

— Смена директора, тем бо-
лее, если он много лет возглав-
лял коллектив, конечно, очень 
непростая ситуация. Особенно, 
если приходит человек со сторо-
ны, он не из этой школы,  а быва-
ет, что не из той области науки, 
которой занимается данный ин-
ститут. Что и произошло в цен-
тре приборостроения, — сказал 
«РГ» академик - секретарь Отде-
ления нанотехнологий и инфор-
мационных технологий РАН 
Геннадий Красников.   —Кто 
прав? В научном сообществе 
это всегда решал третейский су-
дья, коллеги из РАН. Но так 
было до реформы госакадемий 
2013 года, когда академия ли-
шилась своих институтов. Они 
переданы в ФАНО, а затем пере-
шли под крыло минобрнауки 
РФ. Так что наши возможности 
как-то повлиять на подобные 
ситуации крайне малы. У нас 
нет таких прав. Мы неоднократ-
но приглашали нового директо-
ра центра, чтобы он сделал на-
учный доклад о работе органи-
зации, но он под разными пред-
логами игнорировал эти пред-
ложения. 

Академик Пустовойт должен был оказаться в списке нобелевских лауреатов за открытие гравитационных волн, считает президент РАН Александр Сергеев. 
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Президент РАН Александр Сергеев:  

ЭТОТ КОНФЛИКТ ВЫЯВИЛ СЕРЬЕЗНЫЕ БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ НАШЕЙ НАУКИ 
Александр Михайлович, как вы могли бы про-
комментировать ситуацию в этом центре?  
Александр Сергеев | Не хотел бы сейчас юри-

дически оценивать, кто прав, а кто виноват в 

этом конфликте, хотя по понятным для моих 

коллег-ученых причинам мои симпатии на сто-

роне научного руководителя. Я обратился к 

главе минобрнауки Валерию Николаевичу 

Фалькову с просьбой создать комиссию, что-

бы она объективно во всем разобралась. Уве-

рен, что это будет сделано в самое ближайшее 

время. Но мне кажется, что этот конфликт тре-

бует куда более пристального внимания. Он 

как в капле воды высветил «болевые» нашей 

науки. Ведь с ситуациями, в которой оказался 

Владислав Иванович Пустовойт, мы сталкива-

емся не впервые. В них есть субъективные мо-

менты, связанные с конкретными людьми, но 

есть общие объективные факторы. Дело в том, 

что во многих академических институтах силь-

ные директора, в том числе и поставившие эти 

институты «на крыло» и сохранившие высо-

кий творческий потенциал, вынуждены по воз-

расту покидать свой пост. Сейчас «выборный» 

возраст директора ограничен 65 годами. Но 

нередко адекватной замены этим выдающим-

ся ученым просто нет. Академия не раз обра-

щала внимание, что существующий возраст-

ной ценз для директоров институтов надо ме-

нять, так как он наносит вред науке. 

Вас услышали? 
Александр Сергеев | К счастью, да. Сейчас на 

рассмотрении Думы находится законопроект 

о том, что возраст назначения на должность 

директора института следует продлить до 70 

лет. Таким образом, сильные директора еще 

пять лет смогут возглавлять свои коллективы. 

Это крайне важно для науки. 

Второй момент, который тоже проявился в 

ситуации с Пустовойтом, связан с должно-

стью «научный руководитель». Должность 

звучит красиво, весомо, а на самом деле ди-

ректор в случае конфликта может сделать его 

фактически бесправным. Если подходить 

формально, то сегодня научные руководители 

не могут де-юре влиять на принятие решений 

директорами, на научные программы инсти-

тута. Да, в некоторых институтах они возглав-

ляют Ученый совет, но директор может так из-

менить его состав, что научный руководитель 

оказывается не при деле. Такое положение 

надо менять, сделать научного руководителя 

в институтах, где эта должность предусмотре-

на, знаковой фигурой, юридически имеющей 

право и ответственность наряду с директо-

ром в решении важнейших для института во-

просов. 

Но за работу института отвечает один человек, 
директор. С него спрос за все. У вчерашнего ди-
ректора могут быть свои взгляды на развитие 
коллектива, не совпадающие с тем, что делает 
новый. У каждого из них наверняка есть свои 
амбиции. Зачем все это усугублять, поднимая 
вес научного руководителя? Тем более делая 
его равным? Может, проблема решается 
просто: вообще отказаться от этой должности. 
Ведь она была введена  для того, чтобы «при-
строить» покидающего свой пост по возрасту 
директора. Кстати, во времена СССР не было ни-
каких научных руководителей, человеком но-
мер один в институте всегда был директор. 

Александр Сергеев | Верно. Но принципиаль-

но важно, чтобы он же был и ученым номер 

один. В этом не было никаких сомнений. В 

Академии работало незыблемое правило: воз-

главлять коллективы должны самые лучшие 

ученые, именно их академия и избирала на 

пост директора. Все выдающиеся директора 

СССР — это выдающиеся ученые, признанные 

во всем мире. Тогда вообще не мерились Хир-

шами, числом публикаций, и наука была по 

многим направлениям на мировом уровне, а в 

ряде областей его превышала. Сейчас все это 

перевернулось. 

Почему?
Александр Сергеев | Директора завалены бю-

рократией, они 50, а то и 80 процентов време-

ни тратят не на науку, а на администрирова-

ние, написание бесконечных отчетов. Их глав-

ная задача: обеспечить бюджетный процесс: 

как обосновать и получить деньги, как их по-

тратить, чтобы при этом выполнить план по 

числу публикаций. За это он отчитывается пе-

ред минобрнаукой, а не за великие научные 

достижения. Поэтому работа директора в зна-

чительном объеме далека от творчества и нау-

ки, до нее у него руки просто не доходят. Что, 

кстати, прекрасно понимают сильные моло-

дые ученые. Они не стремятся занять дирек-

торское кресло, а предпочитают заниматься 

наукой. 

Так, может, надо бороться с бюрократизацией в 
науке... 
Александр Сергеев | Надо, но думаю, сделать, 

это сегодня крайне сложно. Ведь наука живет 

не в вакууме, а, как и вся страна, в новой эко-

номической реальности. Бюджет — это святое. 

Каждый истраченный из него рубль должен 

приносить отдачу, «выстреливать» числом пу-

бликаций, Хиршами и прочей наукометрией. 

Нужно за все отчитаться перед минфином с 

точностью до рубля, причем он должен прино-

сить отдачу. Такой сугубо утилитарный подход 

ведет к засилью бюрократизации. Но наука 

это творчество, что несовместимо с бюрокра-

тией. 

Поэтому в институте должен быть ученый-ли-

дер, который не 30 процентов, а все свое вре-

мя будет заботиться о науке. И это научный ру-

ководитель. Но он должен работать в совер-

шенно иной системе координат, чтобы исклю-

чить ситуацию, в которой оказался академик 

Пустовойт. Нужен эффективно функционирую-

щий тандем директор — научный руководитель 

с четким распределением прав и обязанностей. 

Например, их согласующие подписи должны 

стоять рядом  на самых важных документах, 

связанных с программами развития и финанси-

рованием. И конечно, научный руководитель 

должен постоянно контролировать, как выпол-

няются научные программы, то есть постоянно 

думать о науке, а не о выполнении бюджета и 

наукометрии. Сейчас в Думу внесен еще один 

законопроект, который усиливает роль научно-

го руководителя, и академия будет активно 

участвовать в его обсуждении. 

Но тогда это, очевидно, должен быть не бывший 
директор, как сейчас? 
Александр Сергеев | Это должен быть признан-

ный научный лидер в данном институте. Прин-

ципиально важно, чтобы рекомендацию на на-

учного руководителя давала академия наук, а 

министерство его утверждало. Сегодня все де-

лается наоборот. Несомненно, что отношение 

к карьерному росту у молодых сильных ученых 

принципиально изменится. Они получат заман-

чивую перспективу, чтобы себя реализовать, 

продолжая заниматься наукой. На этот пост бу-

дут стремиться, и мы сможем выбрать наибо-

лее достойных. 

Что касается бывших директоров, ушедших 

по возрасту, то, думаю, здесь возможны вари-

анты. Кто-то, будучи еще в расцвете сил и до-

бром здравии, по своим научным качествам 

окажется достойным занять этот пост, а для 

тех, кто по разным причинам уже не может 

много времени отдавать науке, можно в уста-

ве института предусмотреть должность почет-

ного научного руководителя. 

Если совсем просто, то вы предлагаете систему, 
где практически на равных работают директор 
и научный руководитель, фактически менед-
жер и ученый. Конечно, у каждого своя ниша, 
свой ареал «обитания». Может, такая схема и 
разумна, но это реальные люди, они не идеаль-
ны, у каждого свой нрав. Наверняка между 
ними будут возникать конфликты. И кто их бу-
дет разруливать? Как ужиться в одной берлоге 
двум медведям? За кем последнее слово? 
Александр Сергеев | Мне не очень хочется на-

зывать директора менеджером. Это чаще все-

го тоже ученый, который знает науку в своем 

институте, но он взял на себя менеджерские 

функции. Если все же будут конфликты? Се-

годня в вузах сформированы наблюдательные 

советы, которые являются высшим органом 

их управления. Они не вмешиваются в теку-

щую работу, но контролируют ключевые мо-

менты, а на резких поворотах жизни вуза ак-

тивно включаются, рассматривают ситуации и 

выносят свой вердикт. Думаю, наблюдатель-

ные советы за научной деятельностью можно 

создавать и для помощи академическим ин-

ститутам, а формировать их должна РАН со-

гласованно с миннауки. Ведь академия по за-

кону отвечает за научно-методическое руко-

водство институтами, которые проводят фун-

даментальные исследования. Напомню, что в 

прежние «дореформенные» времена акаде-

мия регулярно направляла в институты комис-

сии по проверке деятельности. Наблюдатель-

ные советы могли взять на себя прежние фун-

кции академических комиссий, но работать 

более регулярно и заинтересованно.

Словом, вы предлагаете создать принципиаль-
но новую модель управления институтом, где 
четко разделены функции научного руководи-
теля и директора, а возможные споры между 
ними решит третейский судья — наблюдатель-
ный совет. 
Александр Сергеев | Скорее речь идет о новой 

модели, в которой главным является тандем 

согласованно и продуктивно работающих ди-

ректора и научного руководителя при участии 

РАН. Она может быть предложена для науч-

ных институтов, и уже им решать, удобна она 

для них или нет. В тех институтах, где эффек-

тивно продолжает действовать директорское 

единоначалие, менять систему неразумно. Но 

мы сегодня с вами обсуждаем как раз другой 

случай, который далеко не единичен. Модель 

можно сначала «обкатать» на нескольких пи-

лотных проектах. Надеюсь, что в новой систе-

ме уже не будут возникать ситуации подобные 

той, в которую попал такой крупный ученый, 

как Владислав Иванович Пустовойт. Наука ни 

в коем случае не должна терять знания и опыт 

таких людей.Слияние «черных дыр» позволило открыть гравитационные волны. 
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Сегодня директор института отчитывается перед 
миннаукой не за великие научные достижения, 
а за число публикаций и прочую наукометрию 

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Акционерное Общество  «Ангарский электролизный хи-
мический комбинат» совместно с Отделом экологии и лес-
ного контроля управления по общественной безопасности 
администрации Ангарского городского округа в соответс-
твии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» уведомляет о начале об-
щественных обсуждений на этапе представления предвари-
тельного варианта материалов по объекту государственной 
экологической экспертизы «Вынос шинопроводов ШП 5, 
6 воздушной линии ВЛ-35 кВ из зоны демонтажа зда-
ния № 802 АО «АЭХК» при реализации проекта по ВЭ 
корпуса 2 (здание № 802) АО «АЭХК», а именно пред-
проектной документации по оценке воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС).

Название, цель и месторасположение намечаемой 
деятельности: проектом «Вынос шинопроводов ШП 5, 
6 воздушной линии ВЛ-35 кВ из зоны демонтажа зда-
ния № 802 АО «АЭХК» при реализации проекта по ВЭ 
корпуса 2 (здание № 802) АО «АЭХК» предусмотрен 
вынос шинопроводов воздушной линии из зоны демонта-
жа здания для обеспечения электрической энергией дейс-
твующего производства по адресу: Российская Федерация, 
Иркутская область, Ангарский городской округ, город Ан-
гарск, в 2,5 км юго-западнее станции Суховская и в 3,0 км 
юго-восточнее 219 квартала, кадастровый номер участка 
38:26:000000:9.

Наименование и адрес заказчика или его предста-
вителя: АО «Ангарский электролизный химический ком-
бинат», Иркутская область, г. Ангарск, Южный массив, 
квартал 2, стр. 100.

Примерные сроки рассмотрения предварительных 
материалов по ОВОС: март 2020 — май 2020 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Отдел экологии и лесного контроля 
управления по общественной безопасности администра-
ции Ангарского городского округа, Иркутская область, 
город Ангарск, 59 квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19),  
тел.: 8 (3955) 50-41-61.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности предварительных ма-
териалов по ОВОС по объекту «Вынос шинопроводов 
ШП 5, 6 воздушной линии ВЛ-35 кВ из зоны демонта-
жа здания № 802 АО «АЭХК» при реализации проекта 
по ВЭ корпуса 2 (здание № 802) АО «АЭХК» доступно 
для ознакомления и направления замечаний и предложе-
ний на интернет-сайте www.aecc.ru или по адресу: г. Ан-
гарск, квартал 206, дом 6, здание АТС-54, кабинет группы 
продаж и обслуживания, а также в Отделе экологии и лес-
ного контроля управления по общественной безопасности 
администрации Ангарского городского округа, Иркутская 
область, город Ангарск, 59 квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 
19), кабинет 333, тел.: 8 (3955) 50-41-61, 30 дней с даты на-
стоящей публикации.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Вынос шинопроводов 
ШП 5, 6 воздушной линии ВЛ-35 кВ из зоны демонта-
жа здания № 802 АО «АЭХК» при реализации проекта 
по ВЭ корпуса 2 (здание № 802) АО «АЭХК» состоятся в 
14.30 24 апреля 2020 года, место проведения общественных 
обсуждений: Иркутская область, город Ангарск, 59 квартал, 
дом 4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 401 (зал заседаний). Ре-
зультатом общественных обсуждений будет утверждение 
предпроектной документации по оценке воздействия на ок-
ружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» Наши новые 
чемпионы вернут престиж 
российским шахматам

Победитель 
забирает все

Анна Шиллер, Екатеринбург

В Екатеринбурге полным ходом идет турнир претен-
дентов, победитель которого сразится за мировую 
шахматную корону с норвежцем Магнусом Карлсе-
ном.

За баталиями гроссмейстеров онлайн следят не 
только сотни тысяч глаз по всему миру. В Екатеринбур-
ге собралась внушительная команда экспертов и ана-
литиков.

На сегодня в элитарный клуб чемпионов мира вхо-
дят 16 человек, причем большинство — выходцы совет-
ской школы. Как будет развиваться игра, которой уже 
полторы тысячи лет, и когда на горизонте появится но-
вый гений, об этом нам рассказал известный грос-
смейстер, шахматный комментатор Сергей Шипов.

По-вашему, насrолько конкурентоспособна сегодня рос-
сийская школа шахмат по сравнению с временами 
расцвета Анатолия Карпова, Бориса Спасского?

СЕРГЕЙ ШИПОВ: Советская школа во главе с нашим чемпи-
оном Михаилом Ботвинником доминировала на протя-
жении всего прошлого века. Более того, шахматы были 
массовым видом спорта, а в других странах их не вос-
принимали всерьез, они не получали господдержку. 
Вспомните, когда герой фильма «Берегись автомоби-
ля» Юрий Деточкин возвращался из очередной коман-
дировки, он первым делом узнавал у мамы, как закон-
чился шахматный турнир, и это было абсолютно нор-
мально. В такой обстановке страна получала чемпио-
нов и поколение 
сильных шахмати-
стов. Сейчас все из-
менилось. Шахматы 
по-прежнему ува-
жаемы, но уже не 
обладают прежней 
исключительно-
стью. И гроссмей-
стер, которого рань-
ше все знали по 
имени, стал одним 
из сотен или даже 
тысяч спортсменов.

Когда случился этот «перекос»?
СЕРГЕЙ ШИПОВ: В лихие 90-е годы. К счастью, ныне Феде-
рация шахмат России пытается вновь популяризиро-
вать этот спорт. Другое дело, что вернуть советские вы-
соты, где шахматисты были всенародными любимца-
ми наряду с космонавтами, вряд ли удастся. Но мы мо-
жем поднять авторитет шахмат, если выиграем пер-
венство мира. Помню, во время матча Сергея Каряки-
на с Магнусом Карлсеном многие начали активно ин-
тересоваться шахматной игрой. Кстати, в Норвегии — 
на родине Карлсена — ее спортом не признавали. Одна-
ко с появлением своего чемпиона мира там выросли 
первые гроссмейстеры.

Почему Сергею Карякину не удалось стать первым?
СЕРГЕЙ ШИПОВ: К 30 годам он накопил гигантский опыт, и 
уверен, у Сергея еще много энергии, чтобы завоевать 
титул. Карякину нужно отбросить все дела и вернуться 
к шахматам. Сегодня тренировки требуют намного 
больше времени из-за эффекта компьютерных шахмат, 
которые наперед просчитывают любого игрока. Чего 
только стоит дебютная теория, способная оценить сце-
нарии развития фигур уже вплоть до эндшпиля. Да и 
шахматисту мало держать в голове все вероятности, он 
должен придумывать новые ходы, чтобы конкурент не 
разнес его с помощью компьютерных анализов. Выдер-
жать подобную нагрузку по силам разве что молодым 
и энергичным людям. Поэтому интересно смотреть на 
ребят, ставших, как и Карякин, гроссмейстерами в 
юном возрасте. Они быстрее учатся, потому что прово-
дят столько же партий, сколько мы отыгрывали в свое 
время лишь к пятому десятку.

А чем должны обладать игроки, чтобы достичь высот 
Магнуса Карлсена?

СЕРГЕЙ ШИПОВ: Божьим даром и энергетикой. Никакое 
профессиональное отношение, трудолюбие без них не 
помогут. До сих пор непонятно, что представляет со-
бой шахматное дарование, почему у одних получается 
быстро воспринимать геометрию доски, считать вари-
анты и чувствовать себя в этом легко и непринужден-
но, а у других нет. Например, Анатолий Карпов гени-
ально играет с детских лет. Это заложено в физиологии 
человека. Упорный труд, конечно, позволяет получить 
звание гроссмейстера, но если вы пытаетесь забраться 
на Олимп, этого недостаточно.

Получается, шахматный гений — это призвание?
СЕРГЕЙ ШИПОВ: Я бы сказал — предназначение. Такие 
люди уникальны. Гроссмейстеры, которые не облада-
ют ярким талантом, но доходят до уровня претенден-
тов, встречаются гораздо реже. Плюс шахматисту се-
годня необходимо быть универсальным. В прошлом 
веке мы, допустим, разделяли игроков по их сильным 
сторонам: Михаил Таль был шахматным рыцарем, 
который жертвовал, атаковал и матовал, а Тигран 
Петросян — виртуозом оппозиционной игры. Сейчас 
ты должен быть лидером во всем и иметь броню, вы-
носливую нервную систему. Именно это позволяет 
чемпионам мира после поражения играть лучше 
прежнего. Ни для кого также не секрет, что в шахма-
тах всегда побеждала команда: люди, которые гото-
вят игрока и занимаются черновой работой. Работа с 
помощниками особенно нужна, когда компьютерные 
программы лишили чемпионов ареола совершенст-
ва, хотя, безусловно, многие из них гении. Шахматы — 
настоящий спорт, где все лавры достаются победите-
лю.  

ХОККЕЙ По мнению североамериканских журналистов, Артемий Панарин 
вошел в тройку лучших игроков нынешнего регулярного чемпионата НХЛ

Наш «рейнджер» в цене
Илья Соболев

Р
оссийский форвард «Рейн-
джерс» Артемий Панарин 
вошел в тройку лучших иг-

роков сезона 2019/2020 Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ). 
Таково мнение североамери-
канских журналистов.

Как известно, НХЛ намерена 
довести приостановленный се-
зон до конца. Однако сроки его 
возобновления по-прежнему не-
ясны. Другой момент: если сезон 
все же придется завершить до-

срочно, будут ли согласно еже-
годной традиции определяться 
лауреаты регулярного чемпио-
ната? Издание The Athletic реши-
ло не дожидаться ответов на эти 
вопросы и провести свое голосо-
вание по главным номинациям. 
Опрос получился довольно мас-
штабным: в нем приняли учас-
тие больше 40 североамерикан-
ских журналистов, пишущих об 
НХЛ. Их совокупное мнение, 
разумеется, не претендует на аб-
солютную правоту, но как мини-
мум заслуживает внимания.

Сразу отметим: россиян в 
лауреатах не оказалось. Хотя в 
некоторых номинациях наши 
соотечественники были близки 
к победе.

Например, в тройку претен-
дентов на «Харт Трофи», приз 
самому ценному игроку сезо-
на, вошел наш Артемий Пана-
рин. По итогам голосования 
форвард нью-йоркского «Рейн-
джерс» набрал 17,07 процента 
голосов. Больше только у двух 
человек: немца Леона Драй-
зайтля (39,02%), выступающе-

го за «Эдмонтон», и канадца 
Натана Маккиннона (31,71) из 
«Колорадо». За какие заслуги 
Панарин оказался в этом пре-
стижном трио, The Athletic объ-
ясняет сухими статистически-
ми выкладками. После 69 сыг-
ранных матчей Артемий уже 
превзошел свои личные рекор-
дные показатели: по заброшен-
ным шайбам (32), результатив-
ным передачам (63) и набран-
ным очкам (95). Кстати, до него 
в истории клуба только восьми 
игрокам удалось преодолеть 
90-очковый рубеж в «регуляр-
ке». В случае если сезон возоб-
новится, Панарин может стать 
всего лишь седьмым россияни-
ном, которому удастся выбить 
сотню. До сих пор это удава-
лось лишь шести нашим сооте-
чественникам: Никите Кучеро-
ву, Александру Могильному, 
Сергею Федорову, Евгению 
Малкину, Александру Овечки-
ну и Павлу Буре.

Идем далее. Панарин — луч-
ший в лиге по очкам (70) и пе-
редачам (46) в равных соста-
вах. В 34 из 37 выигранных 
«рейнджерами» матчах Арте-
мий отметился хотя бы одним 
набранным очком. А в целом 
Панарин набирал баллы за ре-
зультативность в 54 из 69 про-
веденных игр.

«Он делает для нас очень 
многое, — говорит главный тре-
нер «Рейнджерс» Дэвид Куинн. 
— Но именно об этом и шла 
речь, когда мы подписывали 
его летом. Играя вместе с Па-

нариным, все в команде стали 
чуть сильнее, чуть круче. Но 
даже этим не исчерпывается 
все, что нам дает Панарин».

Напомним, летом Артемий 
подписал с «Рейнджерс» семи-
летний контракт на 11,6 млн 
долларов, став самым высокоо-
плачиваемым россиянином в 
лиге. Боссы клубов, поскупив-
шихся перебить предложение 
клуба из Нью-Йорка, должно 
быть, кусают локти. Ведь Пана-
рин однозначно отрабатывает 
вложенные в него деньги. 

Если сезон будет доигран, 
может ли россиянин уже в ре-
альной борьбе за «Харт Тро-
фи» опередить своих конку-
рентов? Сделать это будет не-
реально трудно. Тот же Драй-
зайтль проводит фантастиче-
ский сезон: человек первым 
преодолел гроссмейстерскую 
отметку в 100 очков (сейчас у 
него 110 баллов), затмив само-
го Коннора Макдэвида, с кото-
рым немец играет в «Эдмонто-
не».

Отличная пресса и у Мак-
киннона, который, по мнению 
многих, едва ли не в одиночку 
тащит «Колорадо» в плей-офф. 
Чтобы обойти этих «зубров», 
Панарину нужно непременно 
вывести «Рейнджерс» в следую-
щую стадию. Хотя уже тот факт, 
что «рейнджеры» борются за 
выход в плей-офф, говорит о 
многом. Без Артемия нью-йор-
ский клуб, скорее всего, прово-
дил бы очередной заурядный 
сезон.   

ПЯТЬ КОЛЕЦ Летние Игры в Токио перенесены на 2021 год

Олимпиада взяла 
тайм-аут

НОВОСТИ 
Представители
«Сочи» стали
лучшими
в РПЛ в марте  

ПРИЗЫ
ДЕБЮТАНТАМ
Сергей Литвинов 

Нападающий «Сочи» Алек-
сандр Кокорин признан луч-
шим футболистом российской 
Премьер-лиги (РПЛ) в марте.

Кокорин победил в этой но-
минации благодаря голосам 
болельщиков в опросе на офи-
циальной странице РПЛ в од-
ной из социальных сетей и эк-
спертов телеканала «Матч 
Премьер». Александр набрал 
42,93 процента и опередил по-
лузащитника московского 
«Локомотива» Гжегожа Кры-
ховяка (31,1 процента), 
(17,02), голкипера «Уфы» 
Александра Беленова (7,15) и 
одноклубника Кристиана Но-
боа (2,69).

Март Кокорин и правда про-
вел ударно. Вернувшись в боль-
шой футбол после годичного 
простоя, форвард в четырех 
матчах РПЛ забил три мяча: он 
отличился в игре с тульским 
«Арсеналом», а затем оформил 
дубль в поединке с «Оренбур-
гом».

Что касается тренера меся-
ца в чемпионате, то им стал на-
ставник «Сочи» Владимир Фе-
дотов. При нем дебютанты выс-
шего дивизиона поднялись с 
последнего места на 12-е, одер-
жав три победы в четырех 
встречах. Свои голоса за Федо-
това отдали эксперты, а вот бо-
лельщики признали лучшим 
рулевого «Локомотива» Юрия 
Семина. На звание сильнейше-
го тренера претендовали также 
Доменико Тедеско («Спар-
так»), Кирилл Новиков («Дина-
мо») и Сергей Матвеев («Крас-
нодар»).

Накануне стало известно, 
что в связи с угрозой распро-
странения коронавируса фут-
болисты «Локомотива» отпра-
вились на карантин.

— Тренировки отменены. Иг-
роки будут поддерживать фор-
му в домашних условиях. О воз-
обновлении занятий мы сооб-
щим дополнительно, — говорит-
ся в сообщении на сайте «же-
лезнодорожников».

К слову, не исключено, что в 
новом сезоне у «Локомотива» 
будет новый главный тренер. 
По неофициальным данным, 
руководство столичной ко-
манды рассматривает рулево-
го «Олимпиакоса» Педру Мар-
тинша на замену Семину. 
Впрочем, никаких коммента-
риев со стороны клубов пока 
не поступало.    

Николай Долгополов

Д
о л г о ж д а н н а я  н о -
вость.  Наконец-то 
здравый смысл воз-
обладал над прести-
жем, меркантильно-
стью, неоправдан-
ным оптимизмом.

И хотя буквально 
на днях президент 

Международного олимпийско-
го комитета Томас Бах отвел на 
размышления по этому поводу 
28 дней, сегодня принято новое 
решение: перенести Игры на 
2021 год.

Япония вложила в подготов-

ку к важнейшему событию 
спортивного четырехлетия 13 
миллиардов долларов. Руково-
дитель Организационного ко-
митета, бывший премьер-ми-
нистр Есиро Мори в свои 82 
года провел гигантскую, тита-
ническую работу. В 2019-м под 
его же руководством страна 
безукоризненно провела Кубок 

мира по регби, что вызвало все-
общее восхищение. Казалось, 
последует еще более яркое про-
должение. Но коронавирус спу-
тал все планы, против COVID-19 
бессильна одна из самых дисци-
плинированных и трудолюби-
вых стран мира.

Наверняка на перенос Игр в 
Токио повлияли и переговоры с 
премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ. Тот долго колебал-
ся, откладывал, но обстоятель-
ства оказались сильнее закон-
ных желаний и благородных 
стремлений. Япония действи-
тельно готова к проведению 
ХХХII Олимпийских игр, она 
справилась со своей задачей. Но 
справиться с наступлением ви-
руса пока никак не удается.

Национальные олимпийские 
комитеты нескольких стран — 
Норвегии, Канады, Австралии и 
других  —  еще накануне заяви-
ли, что не пошлют свои коман-

ды в Токио. Теперь и МОК пере-
нес  Игры на год. 

А Международный олимпий-
ский комитет все сомневался. 
Это напоминало не Олимпий-
ские игры, а игры «в авось да не-
бось». Возгласы типа «спорт-
смены должны спокойно трени-
роваться и готовиться» казались 
издевательством над здравым 
смыслом. Какая же спокойная 
подготовка при пандемии. И как 
и кто поедет в Токио, если пра-
ктически все квалификацион-
ные отборочные турниры отло-
жены в связи с риском проведе-
ния на неопределенное, даже ве-
личайшему МОКу неизвестное 
время.

Да, МОК, а вместе с ним и на-
циональные олимпийские коми-
теты двух сотен государств не по-
лучат денег от баснословных те-
левизионных контрактов. Спор-
тивные гладиаторы лишатся воз-
можности показать все, на что 
способны, в этом, может, и по-
следнем в их карьере високо-
сном олимпийском году. Но что 
такое олимпийская награда по 
сравнению с человеческой 
жизнью? Награды остаются, а 
жизнь, поставленная под вселен-
ский риск, может и уйти. 

Назревшее, хоть и немного за-
поздавшее решение. Оно обез-
опасит не только жизни десяти с 
лишним тысяч спортсменов-
олимпийцев из 206 стран, но и 
десятков, а может, и сотен тысяч 
болельщиков, которые собира-
лись приехать в Токио.   

Решение перенести Игры-2020 было принято после беседы президента МОК Томаса Баха с премьер-министром Японии Синдзо Абэ.

Артемий Панарин (в темном) лидирует в текущем сезоне НХЛ по очкам, набранным в равных составах.

А К Ц Е Н Т

Что такое олимпийская награда 
по сравнению с человеческой жизнью? 

После шести туров турнира претендентов в Екатеринбурге 
лидерство удерживает россиянин Ян Непомнящий.

Керлингистка 
из Шотландии  
работает 
медсестрой

СМЕНИЛА 
ФОРМУ
Анна Бекетова

Шотландская керлингистка 
Виктория Райт, которая в соста-
ве своей сборной выиграла «се-
ребро» чемпионата Евро-
пы-2019, вызвалась работать 
ночной медсестрой, чтобы вне-
сти свой вклад в борьбу с коро-
навирусом.

С 14 по 22 марта Райт долж-
на была участвовать в чемпио-
нате мира в канадском городе 
Принс-Джордж, но турнир был 
отменен. Тогда Виктория, кото-
рая до начала профессиональ-
ной карьеры в керлинге учи-
лась в Глазго на медсестру, ре-
шила применить свои знания и 
навыки.

— Наблюдая за тем, что сей-
час происходит во всем мире, я 
поняла, что существуют гора-
здо более важные вещи, чем 
спорт, — приводит слова Райт 
пресс-служба Федерации кер-
линга Великобритании. — Когда 
я вышла на работу на прошлой 
неделе, больница была букваль-
но переполнена. Здесь не нуж-
ны чемпионы мира, здесь важ-
но трезво оценить обстановку и 
начать оказывать помощь.

 И это не первый случай, ког-
да спортсмены ставят свой гра-
жданский долг превыше спор-
тивных целей. Швейцарская ве-
логонщица команды Bigla-
Katusha Элиз Чабби, получив-
шая медицинскую степень, по-
сле отмены мартовских стартов 
вышла на работу в больницу 
Женевского университета, где 
не хватало сотрудников. В 
пресс-релизе команды отмеча-
ется, что 26-летняя спортсмен-
ка присматривает за пациента-
ми, в том числе за теми, у кого 
подтвердилась коронавиру-
сная инфекция.   

Чтобы достичь 
высот норвежца 
Магнуса Карлсена, 
нужно обладать 
божьим даром 
и энергетикой
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Из архива «РГ»

МОК откладывал проведение 

Олимпийских игр из-за Первой и 

Второй мировых войн. Так, в 1916, 

1920 и 1940 и 1944 годах не состо-

ялись летние Игры. А в 1940-м и 

1944-м — и зимние.

По предложению основателя 

Олимпиад современности барона 

Пьера де Кубертена каждой из 

этой несостоявшейся олимпиад 

присвоен свой порядковый номер.

Игры никогда не переносились.

Правда, в 1906 году в греческих 

Афинах в первый и последний 

раз состоялись неофициальные 

Олимпийские игры. Они прошли 

в честь Игр I Олимпиады в тех же 

Афинах. Но, несмотря на солид-

ное по тем временам представи-

тельство, МОК отказался при-

знать их Олимпиадой.

МЕЖДУ ТЕМ

Буквально час спустя после сообщения о переносе Игр в Токио на 2021 

год, Международная федерация плавания (ФИНА) выступила с офици-

альным заявлением.

Полностью поддерживая решение о переносе летних Игр, ФИНА загля-

дывает еще дальше. Ведь чемпионат мира по водным видам спорта дол-

жен состояться в 2021 году в японской Фукуоке. Стремясь обезопасить 

спортсменов от любых возможных рисков, ФИНА берет на себя обяза-

тельство тщательно и с исключительной гибкостью следить за развити-

ем возникшей в мире ситуации вместе с японскими коллегами — хозяе-

вами одного из крупнейших мировых первенств.

Это, конечно, не означает, что проведение чемпионата мира по водным 

видам спорта 2021 года ставится под сомнение. Но твердо показывает, 

что ФИНА готова к любому повороту непредсказуемых событий.
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